



# UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

ESCUELA NACIONAL DE ESTUDIOS PROFESIONALES
"CAMPUS ARAGÓN"

"PROYECTO DE REFORMA A LA FRACCIÓN VI DEL ARTÍCULO 267 DEL CODIGO CIVIL PARA EL DISTRITO FEDERAL. QUE CONSIDERE A LA ESTERILIDAD INCURABLE COMO CAUSAL DE DIVORCIO."

TESSIS
QUE PARA OBTENER EL TITULO DE
LICENCIADO EN DERECHO
PRESENTA;
ROCIO VEGA RAMIREZ



ASESOR: LIC. JESÚS CASTILLO SANDOVAL.

MÉXICO

1997

TESIS CON FALLA DE ORIGEN





UNAM – Dirección General de Bibliotecas Tesis Digitales Restricciones de uso

# DERECHOS RESERVADOS © PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

A la Sra.:

Ma. Trinidad Castillo Sevilla Vda. de Ramìrez.

Porque todo lo que soy y espero ser, se lo debo al ángel de mi abuela.

Porque donde quiera que se encuentre estoy segura que compartirá connigo el momento en que vea realizados mis sueños y cumplida mi meta, ya que Ella no a muerto mientras siga viva en mi recuerdo y en mi corazón.

#### A mi madre:

Sra. Margarita Ramirez Castillo.

Ser perfecto que me dio la vida y me enseño grandes virtudes, como lo es el amor, la dedicación, el sacrificio y la valentía. Virtudes que Ella nene de sobra.

Gracias por hacer de mi, lo que ahora soy. A ti e debo todo.

Te quiero mucho.

#### A mi hermana:

### Edith Sarahi Vega Ramírez

Por ser mi amiga, por estar conmigo hombro con hombro en los momentos mas amargos de mi vida, porque sin ti hubiera estado perdida.

Gracias por estar siempre que te necesito.

con cariño.

A mi padre:

Sr. Jorge Vega Ruiz.

Gracias por enseñarme que en esta vida nada es fácil, que hay que tener coraje y decisión para seguir adelante con entereza, y demostrarle al mundo de lo que se es capaz.

Te quiero mucho.

# A mi hija:

Alma Aline Cruz Vega.

Producto de un amor sincero y puro.

Gracias por tu paciencia y por tu comprensión. Y sobre todo porque eres el motor de mi vida y la fuerza que me impulsa a seguir adelanie.

# A mi esposo;

Sr. Pedro Cruz Franco

Gracias por quererme tal cual soy, con mis defectos y virtudes, Por ofrecerme a manos llenas tu amor sincero y desinteresado, y por enseñarme día con día, lo importante que soy en tu vida. y así motivarme a que cada momento que pasa nazca en mi el espiritu de superación.

### A mi Asesor:

Lic. Jesús Castillo Sandoval.

Con profundo agradecimiento por su valiosa y desinteresada colaboración para la realización de esta tests profesional.

### Al Sr. Licenciado:

Alfonso Moreno Miranda.

Gracias por su ejemplo, por estar siempre a mi lado dándome ánimos para seguir adelane y vencer cualquier adversidad, por sembrar en mi aquella semilla de confianza y de fortaleza.

### A mis amigos:

Norma Martin Gaby Azael Judith Héctor Laura Manuel

Por compartir conmigo los buenos y malos momentos en mi vida universitaria.

### A los Sres. Licenciados:

43

Juan Manuel Hernàndez Roldan. Jesús Armando Perea Rivera. Rafael Guerra Alvarez. Leoncio Alejandro Reza

Así como a todas aquellas personas que de algún modo, hicieron posible la realización de este trabajo.

# A mis amigos:

Norma Martín Gaby Azael Judith Héctor Laura Manuel

Por compartir conmiga los buenos y malos momentos en mi vida universitaria.

### A los Sres. Licenciados:

...

Juan Manuel Hernàndez Roldan. Jesús Armando Perva Rivera. Rafael Guerra Alvarez. Leoncio Alejandro Reza

Así como a todas aquellas personas que de algún modo, hicieron posible la realización de este trabajo.

# INDICE

INTRODUCCION		I
CAPITULO PRIMERO.		
CONCEPTO DE MATRIMONIO.	•	
1.1. En el Derecho Romano		1
1.2.En el Derecho Canónico.		3
1.3. En el Derecho Moderno.		6
1.3.1. Naturaleza juridica del matrimonio.		11
1.3.2. El Matrimonio activa y pasivamente considerado.		16
CAPITULO SEGUNDO.		
FINES DEL MATRIMONIO SEGÚN EL DERECHO NA	TURAL.	
2.1. Distinción entre finis operis y finis operantis del matrimonio.		23
CAPITULO TERCERO.		
EL DIVORCIO.		
3.1. Antecedentes.		25
3.1.1. Grecia.		25
3.1.2. Roma.		26
3.1.3. En el Derecho Eclesiastico.		29
3.1.4. México.		33
3.1.4.1. México Prehispánico.		33
3.1.4.2. México Colonial.		36

3.1.4.3. Mexico Independiente.	37
3.2. Concepto de Divorcio.	38
3.2.1. Concepto Doctrinal.	38
3.2.2. Concepto Legal.	39
3.2.3. Concepto jurisprudencial.	39
CAPITULO CUARTO.	
EL DIVORCIO EN EL SISTEMA JURÍDICO MEXICANO.	•
4.1. Concepto de Divorcio a partir de las leyes de reforma de 1859.	42
4.2. Código Civil vigente en el Distrito Federal.	50
4.2.1. Divorcio Separación.	51
4.2,2, Divorcio Vincular.	52
4.2.3, Divorcio Voluntario.	54
4.2.3.1. Divorcio voluntario administrativo.	54
4.2.3.2. Divorcio voluntario judicial.	56
4.2.4. Divorcio Necesario.	57
4.2.4.1. Concepto.	58
4.2.4.2. Análisis de las causas que lo originan.	59

# CAPITULO QUINTO.

MOTIVOS POR LOS CUALES DEBEN DE SER CONSIDERADAS EN FORMA SEPARADA COMO CAUSALES DE DIVORCIO DISTINTAS A LA IMPOTENCIA INCURABLE Y A LA ESTERILIDAD INCURABLE EN EL CÓDIGO CIVIL PARA EL DISTRITO FEDERAL.

5.1. La impotencia.	67	
5.1.1. Concepto de impotencia.	68	
5.1.2. Impotencia en el varón.	69	
5.1.3. Impotencia en la mujer	71	
- 5.1.4. Posibles soluciones.	72	
5.1.5. Regulación y análisis de la impotencia como causal de divorcio.	78	
5.2. La esterilidad.	81	
5.2.1. Concepto de esterilidad	83	
5.2.2. La esterilidad en el varón.	84	
5.2.3. Esterilidad en la mujer.	85	
5.2.4. Posibles soluciones.	86	
5.2.4.1. Situaciones jurídicas a las que se enfrentan.	97	
5.2.5. Regulación y análisis de la esterilidad como causal de divorcio.	102	
CONCLUSIONES.  BIBLIOGRAFIA.	106	
LEGISLACIÓN CONSULTADA.	115	
OTRAS FUENTES CONSULTADAS.	116	

# INTRODUCCIÓN

En la transformación que a lo largo del tiempo ha tenido miestra legislación Mexicana, ha dejado a su camino varios temas que se necesitan regular, esto mediante lo vaya requiriendo la necesidad del tiempo en que se vive, ya que el Derecho como otras ciencias debe de ser dinámico y no estático, esto es acorde a los avances científicos, culturales y sociales que va teniendo un país, en este caso el miestro.

Ante tales circunstancias como practicante de esta disciplina, observo que en el Derecho Civil así como en otras ramas del Derecho pueden ser sujetas a varias reformas que se tienen que ir haciendo en forma regular y constante. Este es el problema que hoy nos ocupa.

El presente trabajo, propone una reforma de adición a la fracción VI del articulo 267 del Código Civil para el Distrito Federal, en cuanto a que se anexe el concepto de ESTERILIDAD, como una causa de divorcio, ya que la esterilidad va contrariando los fines del matrimonio como lo es la perpetuación de la especie, y, a su vez se distinga del concepto establecido en la ley como lo es la impotencia incurable por los siguientes motivos:

La esterilidad se define como: la incapacidad para concebir durante el curso de la actividad sexual normal.. Esto debe de ser en el transcurso de un año de realizar relaciones sexuales sin protección.

La impotencia por su parte se define como: La incapacidad de realizar el coito, es decir, la cópula sexual con la mujer por falta o insuficiencia de erección del órgano copular masculino y así la realización del acto sexual y por consecuencia el orgasmo, y en la mujer es la imposibilidad de penetración del órgano copular masculino ya sea por anormalidades físicas o por cuestiones psicológicas.

Como se ve en las definiciones anteriores , la impotencia y la esterilidad son dos padecimientos diferentes, por lo tanto, deben de ser consideradas como causas de divorcio totalmente distintas. La impotencia por su parte es no poder tener relaciones sexuales pero no implica que sean estériles, y la esterilidad capacita tanto al hombre como a la mujer a tener relaciones sexuales normales-pero no asi la capacidad de concebir un nuevo ser.

Con el avance de la ciencia y la tecnologia médica, la impotencia al igual que la esterilidad van encontrando posibles soluciones o una cura parcial, temporal, o en ocasiones total siendo estas muy pocas esto es bajo tratamientos específicos prolongados y económicamente altos en casos de cirugias.

Sin embargo hay esterifidades con posibilidad de cura como son, la anormalidad en el semen en el caso del varón, y la anormalidad, en el caso de la mujer, en cambio hay padecimientos como la llamada varicocele en el varón y trastornos tubarios en el caso de la mujer o anomalías congénitas en ambos sexos, siendo estas esterifidades que no tienen posibilidad de cura actualmente o su tratamiento tiene pocas posibilidades de éxito, situaciones que analizaré posteriormente en el cuerpo del presente estudio.

Por este motivo propongo una reforma de adición a la fracción VI del articulo 267 del Código Civil para el Distrito Federal, para que se considere a la ESTERILIDAD INCURABLE como una causal de divorcio , y en virtud de que al padecerla cualquiera de los cónyuges se esta én la imposibilidad de cumplir con el fin primordial del matrimonto, como lo es la perpetuación de la especie ,y además de evitar que el cónyuge sano en el afán de búsqueda por satisfacer un instinto natural como lo es la maternidad o paternidad según sea el caso incurra en relaciones ilicitas fuera del matrimonio.

Siendo el matrimonio parte de la naturaleza del hombre, considero que la ley debe proteger todos y cada uno de sus fines, en lo particular la procreación del ser humano.

# CAPÍTULO PRIMERO

### CONCEPTO DE MATRIMONIO.

Debido a la importancia que representa el matrimonio en el tema a tratar, haré un análisis del concepto de matrimonio contemplado por el Derecho Romano, por el Derecho Canónico y en el Derecho Moderno, así como también el matrimonio considerado activa y pasivamente, y la naturaleza jurídica del mismo.

### 1.1 En el Derecho Romano.

En la antigua sociedad romana, la continuación de cada familia o gen era muy importante, tanto en el aspecto político como en el aspecto religioso, dicha continuación era llevada a cabo a través del matrimonio legítinto o Justas Nuptiae, que era el matrimonio de acuerdo a las reglas del Derecho Civil en Roma.

Modestino, hacia el final de la época clásica, nos da su definición de matrimonio que dice: "Nuptiae sunt conjuctio maris et feminae, concortium omnis vitae, divini et humani juris comunicatio." (La unión del hombre y de la mujer implicando igualdad de condiciones y comunidad de derechos divinos y humanos).

La continuación de la familia se lograba con la procreación de hijos y la forma idónea de llevar a cabo esto era a través del matrimonio.

Las condiciones de validez del matrimonio eran:

a) La pubertad de los esposos. Con el motivo de perpetuar la familia, se exigia una edad minima de 12 años en la mujer y de 14 a 16 en los hombres, que son las edades en las que

Petit, Eugene i ratado elemental de Derecho Romano, México 1971. Traducción de la novena edición por José Fernández González, Editorial Nacional, pág. 104.

generalmente un hombre y una mujer son aptos para procrear y así cumplir el principal objetivo del matrimonio

- b) Consentimiento de los esposos. Siempre los esposos debían dar su libre consentimiento, es de hacer notar que antes de la época del Imperio, el Pater Familias tenía gran fuerza, y por ende, podia influir en la decisión de su descendiente que pretendia contraer matrimonio, no obstante este debia siempre expresar libremente su consentimiento.
- c) Consentimiento del Jefe de Familia. Para el caso de que los esposos fueran Allieni Juris, esto es, que se encontraban bajo la autoridad paterna o patria potestad. El consentimiento del jefe de familia, era uno de los derechos que tenia el jefe de familia. Era necesario este consentimiento aunque el descendiente que pretendiera contraer matrimonio va fuera mavor.
- d) Connubium. Es la aptitud legal para poder contraer las Justae Nuptiae, sólo los ciudadanos romanos la poscian. La mujer al contraer matrimonio, entraba a formar parte de la familia del marido y participaba en el culto privado y de los honores de que estuviera envestido su marido.

Si a las Justiae Nuptiae acompañaba la Manus, la unión entre los esposos se hacía aún más estrecha, pues los efectos de esta institución eran el que la mujer salia de su familia civil y entraba en la de su marido con situación igual a la de una hija si el marido era Sui Juris, o como nieta si el marido era Allieni Juris.

La Manus era la potestad organizada por el Derecho Civil y propia de ciudadanos romanos. Era una potestad en virtud de la cual el Pater familias del contrayente (si no lo era él) tenía un poder sobre la mujer que se casaba equivalente a la patria potestad, la mujer al casarse caía bajo la patria potestad del Pater familias que podía ser su cónyuge o el jefe de familia de éste. Es de hacer notar que se refería a una patria potestad paterna y que podía ejercerse sobre una mujer casada.

Había tres formas para obtener la Manus:

- a) El Usus. Era la forma más antigua para obtener la Manus, consistía en adquirir por el uso, es decir, la posesión que tenía el marido de la mujer durante un año, daba a éste la potestad de la cual se habla
- b) La Confarreatio. Sólo era para patricios y consistía en una ceremonia con el gran
   Pontifice y diez testigos, frente al fuego fatuo de la familia en que se pronunciaban palabras sacramentales y se ofrecia un pastel de harina.
- c) Coemptio. Se usó en la época clásica y consistía en la venta imaginaria de la mujer al marido.

Como se ha podido observar, el matrimonio era de gran importancia, pues la continuación o perpetuación de la familia dependía de dicha institución, al igual que en nuestros dias.

Los romanos buscaban el hacer que su familia fuera unida, esto lo lograban con el culto familiar, también que fuera numerosa, esto lo lograban a través de la procreación de hijos y con estos elementos constituían una familia de fuerza política y religiosa, cosa importantisima entre los romanos, y el matrimonio era el medio para lograr todo ello.

### 1.2 En el Derecho Canónico.

La Iglesia, en tanto que sociedad por el cumplimiento de su fin religioso, se organizó y fue completando su organización a través del tiempo, mediante normas a que ella, sus servidores y sus fieles están sometidos, y que constituyen el llamado Derecho Canónico o Eclesiástico o también Pontificio. Este es un conjunto de reglas que tienen por objeto regular los problemas de la fe y de la disciplina de la Iglesia, y que se refieren al orden jerárquico de las autoridades y a las relaciones de éstas con los fieles católicos.

El canon 1012, establece que "Cristo Nuestro Señor elevó a la dignidad de sacramento el mismo contrato matrimonial entre bautizados". Los autores de la obra Código de

Derecho Canónico definen el matrimonio como "Un contrato legitimo entre un hombre y una mujer, mediante el cual se entregan mutuamente el derecho perpetuo y exclusivo sobre sus cuerpos en orden a los actos que por su naturaleza son aptos para engendrar hijos"<sup>2</sup>.

Considera que esta definición recha, techos los elementos que en el Detecho Natural son necesarios para definir al matrimorto, por consignieme, enando ne refiera al convento de matrimonio ne estaté refutendo a esta detinición.

En este contrato, las personas que lo realizan han de ser necesariamente un hombre y una mujer, el objeto del contrato es el cuerpo de los contrayentes que se entregan mutua, perpetua y exclusivamente para actuar sobre ellos en orden a la procreación de hijos. Además siempre debe haber consentimiento recíproco de los contrayentes.

Estos elementos, objeto y consentimiento al igual que las personas que contratan, están contenidas en todo contrato. Ahora bien, el contrato de matrimonio tiene características especiales que lo distinguen de los demás contratos, estas características especiales son:

- a) Por razones de su origen. Es un contrato natural, o sea, impuesto por la naturaleza.
- b) Desde el punto de vista del consentimiento. Es imposible suplir el consentimiento por algún medio.
- c) Desde el punto de vista de su objeto principal. La naturaleza determina las obligaciones substanciales del matrimonio, siendo así ni los contrayentes, ni la potestad social, pueden alterar en alguna forma lo que es substancial en este contrato.
- d) Por razones de su estabilidad y duración. No admite rescisión por mutuo acuerdo de las partes como lo admite por regla general los demás contratos.
- e) Por razones de su excelencia. Es un contrato sagrado y no sólo civil, aunque se trate de matrimonio de infieles.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Migueles Dominguez, Lorenzo Alfonso Moral Sabino Cabreros Marcelino Código de Derecho Canónico, bilingue y comentado Ed Católica, pág 372.

f) Por razones de su naturaleza. Es un contrato que sólo se pude celebrarse por un solo hombre con una sola mujer.

#### FINES DEL MATRIMONIO SEGÚN EL DERECHO CANÓNICO.

El canon 1013 establece: La procreación y educación de la prole es el fin primario del matrimonio, la ayuda mutua y el remedio a la concupiscencia es un fin secundario.

Quedan en este canon claramente asentados los fines del matrimonio, así como su jerarquización en orden a su importancia.

El fin primario, o sea la procreación y educación de los hijos, es tan importante para el Derecho Canónico, que establece como impedimento dirimente para contraer matrimonio la impotencia, antecedente e incurable.

El canon 1035 dice que: Pueden contraer matrimonio todos aquellos a los que el derecho no se los prohibe.

Esto constituye la regla general, pero todas las reglas tienen excepciones, y estos se dan en el caso de impotencia, como lo veremos más adelante, y para el caso de los que tienen votos de castidad

El canon 1036, establece una clasificación de impedimentos, y son:

- a) El impedimento impidiste. Es el que contiene una prohibición grave de contraer matrimonio. Pero si éste se celebra, no obstante el impedimento no por eso resulta nulo.
- b) El impedimento dirimente. Este no sólo prohibe gravemente que se contraiga matrimonio, sino que impide también que se contraiga válidamente.

Aunque el impedimento afecte tan sólo a uno de los cónyuges, hace sin embargo,

nulo o inválido el matrimonio.

El canon 1068 nos dice que: La impotencia antecedente y perpetua, tanto si es impotente el varón como la mujer, lo mismo si es conocida por el otro cónyuge, como si no lo es, ya sea absoluta, ya sea relativa, dirime el matrimonio por Derecho Natural.

Si el impedimento es dudoso, con duda de derecho o con duda de hecho, no puede impedirse el matrimonio.

Así es como la impotencia constituye un impedimento dirimente, y por ende, no se puede contraer matrimonio válidamente quien la padece.

#### 1.3 En el Derecho Moderno.

1-

En el año de 1859, la situación política reinante en México, fue la que determinó la promulgación de las Leyes de Reforma, entre ellas la Ley de Matrimonio Civil del 23 de julio de 1859. La situación política a la que me refiero a grandes rasgos era la siguiente:

En 1857 estalló la llamada Guerra de Reforma o también llamada Guerra de los Tres años, ésta era entre dos corrientes ideológicas opuestas como lo fueron, los liberales y los conservadores, los primeros en descontento o la apatía que tenían con el clero y a favor de la creación de nuevas leyes, y los segundos defendiendo el sistema jurídico social existente.

Tanto liberales como conservadores buscaban consolidarse en el poder, para gobernar a México definitivamente. A mediados de 1859, el gobierno Juarista expidió un conjunto de disposiciones que son conocidas con el nombre genérico de leyes de reforma.

La guerra todavia continuó hasta el año de 1860, guerra que tuvo al país durante ese lapso en estado de verdadero caos, por las constantes luchas armadas, el objeto de la mayoria de las leyes de Reforma era que el estado tuviera jurisdicción y dominio sobre las varias materias e instituciones que se encontraban bajo el dominio del clero.

La ley del Matrimonio Civil de julio de 1859 estipulaba en su artículo 1 que: El matrimonio es un contrato civil que se contrae lícita y válidamente ante la autoridad civil. Para su validez bastará que los contrayentes, previas las formalidades que establece esta ley, se presenten ante aquella y expresen libremente la voluntad que tienen de unirse en matrimonio.

El artículo 3 de la misma ley, establecía que: El matrimonio civil no puede celebrarse mas que por un solo hombre con una sola mujer. La bigamia y la poligamia continúan prohibidas y sujetas a las mismas penas que tienen señaladas en las leyes vigentes.

El artículo 15 decía: "El día designado para celebrarse el matrimonio, los contrayentes van ante el encargado del Registro Civil, y una vez dado el consentimiento de aquellos, el encargado les dirá a los contrayentes, entre otras cosas, que: esté es el único medio moral de formar la familia, de conservar la especie y suplir las imperfecciones del individuo".<sup>3</sup>

Estos tres articulas permiten ver endl era el concepto de mai monno en esta ley de 1859, resimiendo: Se establece que es un comiran evol llevedo a cabo ante una autoridad civil y las personas que contrataben deben ser un sodo hombre y una solo mojer, además establece que el mairimona es el único medo movel para tindar la tamilar conservar la especie y simbila miserfecciones del máis años.

Durante la presidencia de Don Sebastián Lerdo de Tejada se promulgó la ley del 25 de septiembre de 1873, que contenía reformas y adiciones a la Constitución de 1857, inspirándose en algunas Leyes de Reforma. Mediante esta ley, la Constitución se reformó y adicionó, quedando su artículo 2 redactado en estos términos: El matrimonio es un contrato civil. Este y los demás actos del estado civil de las personas, son de la exclusiva competencia de los funcionarios y autoridades del orden civil, en los términos prevenidos por la ley, y

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Pascual Garcia Francisco Código de la Reforma. México 1903. Primera edición. Herrero Hermanos Editores, pág. 205.

-

En este artículo resulta que el matrimonio es un contrato civil y está dentro de , la competencia de la outoridad civil, esto es reculcar lo que anteriormente habían afirmado las leves de Reforma.

Otra ley a la que es necesario referirnos, es la Ley del 14 de Diciembre de 1874, ley reglamentaria de las adiciones y reformas a la Constitución decretada el 25 de septiembre de 1873.

Decía esta ley en su artículo 23: Corresponde a los Estados legislar sobre el estado civil de las personas y reglamentar la manera con que los actos relativos deben celebrarse y registrarse; pero sus disposiciones deberán sujetarse a las siguientes bases: Fracción IX. El matrimonio civil no se disolverá mas que por la muerte de alguno de los cónyuges, pero las leyes pueden admitir la separación temporal por causas graves, que serán determinadas por el legislador, sin que por la separación quede hábil ninguno de los consortes para unirse con otra

persona. Posteriormente esta ley fue reformada por la Ley del Divorcio de 1914 que analizaré más adelante.

Código Civil de 1870. Este código definía el matrimonio como: "El matrimonio es la sociedad legítima de un solo hombre y una sola mujer, que se unen con vínculo indisoluble para perpetuar su especie y ayudarse a llevar el peso de la vida".<sup>5</sup>

Como se puede observar, se considera al mairimonio como ima sociedad entre un hombre y una sola miner sin posibilidad de disolverse, y lo que es may importante para el tema de esta tesis, es que se cilaba como fin del matrimonio, la propeniación de la especie. El Cádigo Civil de 1884, devegó al Cádigo Civil de 1870 más sin cinhargo, el concepto de

Ibidem pág 375.

Arce Cervantes José, Evolución del matrimonio en la Ley Mexicana, Revista ITSMO, Sep-Oct de 1959, México, pág 47

La ley del Divorcio de 1914 reforma la fracción IX del artículo 23 de la Ley del 14 de Diciembre de 1874, quedando de la siguiente manera: "El matrimonio podrá disolverse en cuanto al vínculo ya sea por mutuo y libre consentimiento de los cónyuges, cuando el matrimonio tenga más de tres años de celebrado, o en cualquier tiempo por causas que hagan imposible o indebida la realización de los fines del matrimonio, o por faltas graves de alguno de los cónyuges que hagan irreparable la desavenencia conyugal. Disuelto el matrimonio, los cónyuges, pueden contraer una nueva unión legítima".<sup>6</sup>

A partir de esta ley de divorció, el vinculo mairimonal priede disolverse por medio del divorció, y deja en la posibilidad de contracr mievas impenis.

Decreto del 29 de Enero de 1915. Este decreto en tiempos de Venustiano Carranza, reformó el Código Civil de 1884, quedando el artículo 155 de dicho ordenamiento en los siguientes términos: El matrimonio es un contrato civil entre un solo hombre y una sola mujer que se unen en sociedad legítima para perpetuar su especie y ayudarse a llevar el peso de la vida.

Este decreto cambia el aspecto de la indisolubilidad del matrimonio, que en un principio estipulaba el Código Civil de 1884.

Ley de Relaciones Familiares de 1917. Ley decretada por Venustiano Carranza y de gran importancia, puesto que constituia una reforma global del derecho de la familia, esta ley posteriormente fue absorbida por el Código Civil de 1928, su artículo 13 decía que: "El matrimonio es un contrato civil entre un solo hombre y una sola mujer que se unen con vínculo disoluble para perpetuar su especie y ayudarse a llevar el peso de la vida".

.:

. . . . .

<sup>6</sup> Ibidem par 48.

<sup>7</sup> Ibidem pag 51.

Como se puede apreciar, desde que Venastiano Carranza apareció en la vida de México y tuvo la suficiente fuerza para deragar y promulgar las leyes, surgió el divorcio, y por ende, el matrimomo perdió su carácter de indisoluble. En miestra legislación de 1917, el concepto de matrimonio queda en la siguiente forma: El matrimonio es in contrato civil. Este y los demás actos del estado civil de las personas, son de la exclusiva competencia de los finenmarios y antoridades del orden civil en los términos prevendos por las leves y tendrán la fuérza y validez que las mismas les auribios e.

Código Civil de 1928. Este Código establece en su artículo 146 que: El matrimonio debe celebrarse ante los funcionarios que establece la ley con las formalidades que ella exige.

Artículo 147. Cualquier condición contraria a la perpetuación de la especie o a la ayuda mutua que deben los cónyuges, se tendrá por no puesta.

Artículo 156. Son impedimentos para contraer matrimonio: Fracción X el matrimonio subsistente con persona distinta de aquella con quien se pretenda contraer.

Artículo 266. El divorcio disuelve el vínculo del matrimonio y deja a los cónyuges en aptitud de contraer otro.

En nuestra legislación vigente, no existe una definición de matrimonio, pero de los artículos enunciados del Código Civil junto con el artículo 130 de la Constitución de 1917, se puede inferir lo que los legisladores quisieron decir en los siguientes términos.

El matrimonio es un contrato civil entre un solo hombre y una sola mujer, que se unen en vínculo disoluble para perpetuar su especie y ayudarse mutuamente.

Es una idea del matrimonio más o menos igual a las concebidas por las Últimas leyes y códigos mexicanos a partir del decreto de 1915 que reformó el Código Civil de 1884.

Como se puede observar, el legislador se ha preocupado en legislar sobre el matrimonio, creo que puede ser una de las instituciones que más reformas ha tenido en nuestro país, todas estos reformas podrían llegar a propiciar, que la institución matrimonial se debilhará en lugar de hacerla más sólida, y digo que podrían, pues de hecho una institución natural como el matrimonio, no se puede modificar por el solo hecho de que leges humanas le anieran dar una determinado interpretación.

### 1.3.1 Naturaleza Jurídica del Matrimonio.

Muchos son los autores que han escrito sobre esta materia, y bastantes son las teorías acerca de la naturaleza del matrimonio. Primeramente citaré algunas de estas teorias, posteriormente acentaré cuáles son mis consideraciones acerca de la naturaleza del matrimonio, y finalmente, abordaré el análisis del matrimonio considerado activa y pasivamente.

a) El matrimonio considerado como acto jurídico condición. León Duguit es el sustentante de esta tesis, dice que el acto jurídico condición, "El que tiene por objeto determinar la aplicación permanente de todo un estatuto de derecho a un individuo o a un conjunto de individuos, para crear situaciones jurídicas concretas que constituyen un verdadero estado, por cuanto que no se agotan por la realización de las mismas, sino que permiten su renovación continua. Por la virtud del matrimonio se condiciona a la aplicación de un estatuto que vendrá a regir la vida de los consortes en forma permanente. Es decir, un sistema de derecho, en su totalidad, es puesto en movimiento por virtud de un acto jurídico que permita la realización constante de consecuencias múltiples y la creación de situaciones jurídicas permanentes"."

<sup>\*</sup> Rojina Villegas Rafuel. Compendio de Derecho Civil, tomo I Introducción, personas y familia. Vol. I primera edición México. 1962. pái: 282.

b) El matrimonio considerado como un contrato. Esta concepción del matrimonio aparece cuando el matrimonio civil se separó del matrimonio religioso, y se le ha considerado como un contrato que reúne todos los elementos esenciales y de validez que tienen los demás contratos.

Para Juan Jacobo Rosseau, el matrimonio es el más excelente y antiguo de todos los contratos, dice Rosseau: Aún considerándolo únicamente en el orden civil, es el más excelente, porque la sociedad civil está más interesada en él, es el más antiguo porque es el primer contrato que celebraron los hombres. Inmediatamente que Dios hubo formado a Eva de una de las costillas de Adán y que hubo presentado a éste, nuestros dos primeros padres celebraron un contrato de matrimonio. Adán tomó a Eva por su esposa.

c) El matrimonio considerado como un acto del poder estatal. Antonio Cicu dice que:

"La constitución del matrimonio se realiza por el acto de pronunciamiento que por medio del
oficial del registro del estado civil formula el estado".

Deniro de esta tests es mue importante y significación el hecho de que la declaración de voluntad debe ser dada al oficial del registro y por él recogida personalmente, además de que exalque ra orra declaración o contreto realizado entre los espasos carecerá de valor jurídico.

d) El matrimonio considerado como una institución. Dice Rojina Villegas que: "En este sentido significa el conjunto de normas que rige el matrimonio. Dice el mismo autor que: Una institución jurídica es un conjunto de normas de igual naturaleza que regulan un todo orgánico y persiguen una misma finalidad".

Hauriou, dice que la institución es una idea de obra que se realiza y dura jurídicamente en un medio social, ahora bien, el matrimonio como idea de obra, significa la común finalidad que persiguen los consortes para constituir una familia y realizar un estado de vida permanente entre los mismos.

De Pina Rafael. Elementos de Derecho Civil Mexicano. Introducción, personas y familia. Vol. I segunda edición México. 1960. Ed. Porrua S. A. pág 323

Considero que todas las teorias emmeiadas aporten verdades acerea de la naturaleza del matrimonio, y desde mi pimo de vista considero que el matrimonio, es un acto jurídico, un comirato y también una institución, vecimos porqué atirmo esto.

El matrimonio es un acto jurídico partiendo de las ideas de la doctrina francesa, diré que hecho es toda modificación del mundo exterior, ahora bien, no todo hecho cae en el campo de lo jurídico, de ahí que existen hechos jurídicos y hechos no jurídicos. Los hechos no jurídicos son los que no tienen consecuencia en derecho, los hechos jurídicos son cualquier modificación del mundo exterior que tiene consecuencia en derecho.

Las consectioneras, en alcrecha a las que mo he retendo sone crear, modificar, transmitir y extinguir derechas y obligas iones. An ira bien, el liccha pionheo se divide en liccha furidica structo sensu y en acto jurálica.

El hecho jurídico Stricto Sensu, es toda modificación del mundo exterior cuyas consecuencias en derecho se siguen independientemente de la voluntad de las partes.

El Acto Jurídico es toda modificación del mundo exterior cuyas consecuencias en derecho se siguen porque las partes lo han querido, por su parte, el hecho jurídico puede ser natural, esto es, causado por un fenómeno de la misma naturaleza, por ejemplo una tormenta, o también el hecho jurídico puede provenir del hombre de una forma voluntaria, involuntaria y aún contra su voluntad.

El hecho del hombre que es voluntario podría confundirse con el acto jurídico, pero en realidad aunque interviene la voluntad humana, no existe la intención de producir las consecuencias en derecho.

The second secon

El acto jurídico tiene tres elementos esenciales que son:

Manifestación de la voluntad.

...

· Objeto fisica y juridicamente posible.

### • Reconocimiento que haga la norma jurídica a los efectos deseados por el autor del acto.

Considero que el matrimonio es un acto jurídico pues reúne los tres elementos esenciales o de existencia que debe tener todo acto jurídico. En el matrimonio es necesaria la expresión de la voltanad de los contrayentes, el objeto en el matrimonio es el cuerpo de los esposos que se entregan matiamente para llevar a cabo los actos propios para la procreación de hijos. Además la norma jurídica reconoce la manifestación de la voluntad de los contrayentes del matrimonio.

El matrimonio es un contrato porque es el ocuerdo de volumendes para crear o transmitir derechos y obligaciones y los elementos esenerales de este es consentimiento y objeto, pienso que el matrimonio enemadra perfectamente en esta definición de contrato y además retine los elementos esenerales de todo contrato.

Altora bien, considera que el matrimonia es un contrato, pero un contrato Sui generis por los motivos que a continuación expondré:

- a) Atendiendo al consentinuento en el matrimonio, es impresentable que los contraventes den su consentinuento, es más, es imposible suplirlo por algún medio
- b) Atendiendo al objeto, en el matrimono, aquél está constituido por el cuerpo de las cónyuges que se entregan inituamente para realizar en él los actos propios para procrear huos.
- e) El contrato del matrimonio tiene la particularidad de que s\u00e3lo se piede celebrar entre un solo hombre y una sela majer.
- di Es un contrato di vivado de normaliza hamana, en virtuel de esta los contraventes no pueden cumbrar su estrío tura.
- ce El matrimonno es un contrato que no admin. La rescasión por mutiro acuerdo de las partes, como sucede en orres contratos.
- in the ran contrator softenine proceeds by collaboraries, and, for transformerious que la loy establicate complies con les terminates execute les monerous.

Por lo que he explicado hasta aquí, considero que el matrimonio es un acto puridico y también un contrato Sui generís, aliora traiaré de explicar por qué considero que también es una institución.

El matrimonio es una institución. El hombre tiene que cumplir con ciertas obligaciones y satisfacer ciertas necesidades que su naturaleza le exige, entre ellas está la necesidad de las personas a compartir su vida con otras personas de distinto sexo, que le ayude, que lo complemente, pues el hombre es esencialmente incompleto y la forma idónea para llevar a cabo esta complementación es en el matrimonio. Pero el hombre también debe asegurar la continuación del género humano, esto puede llevarse a cabo dentro o fuera del matrimonio, esta segunda forma de procrear hijos no es conveniente ni sociológica ni moralmente. Luego entonces, la forma ideal de procrear hijos es dentro del matrimonio.

Otro deber consiste en que una vez que se ha procreado un hijo, es deber de los padres darle educación.

Para llevar a cabo estas exigencias de la naturaleza humana existe la institución matrimonial. Bonnecasse en este mismo sentido dice que: "El matrimonio no puede ser otra cosa que una institución formada por un conjunto de reglas de derecho, esencialmente imperativas, cuyo objeto es dar a la unión de sexos y, por lo mismo, a la familia, una organización social y moral, que a la vez corresponde a las aspiraciones del momento, y a la naturaleza permanente del hombre, como también a las directrices que en todos los dominios proporcionan la noción de derecho". 10

Ahora bien el matrimonio nace de un contrato, que celebran los contrayentes, dando origen a una institución. Habiendo explicado el por qué considero que el matrimonio es a la vez un acto jurídico, un contrato Sui generis y una institución, pasaré ahora a hacer un estudio del matrimonio desde dos puntos de vista, o sea, activa y pasivamente considerado.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Royo Marin Antonio Teologia moral para Laicos Tomo II. Editorial B.A.C. pág 52

# 1.3.2 El matrimonio activa y pasivamente considerado.

Antonio Royo Marín, explica que el matrimonio puede contemplarse desde dos puntos de vista, es decir, activa y pasivamente.

Se le considera activamente como un acto constitutivo y entonces puede definirse como: El contrato por el cual un hombre y una mujer, juridicamente hábiles, se entregan legitimamente el derecho perpetuo y exclusivo sobre sus cuerpos en orden de los actos de suyo aptos para la generación y educación de la prole.

Se le considera al matrimonio pasivamente cuando se habla del vínculo que resulta de este contrato, y se le define como "la unión permanente, perpetua y exclusiva de un varón con una mujer para engendrar y educar hijos". 

11

Royo Marín hace una clara distinción dice, una cosa es el contrato por medio del cual un hombre y una mujer contraen matrimonio y otra cosa es el vinculo que deriva de ese contrato, vinculo que por su naturaleza es permanente, perpetuo y exclusivo entre los cónyuges.

Jacques Leclercq al hacer un estudio sobre estos dos puntos de vista, dice que: "Se puede distinguir entre acto constitutivo del matrimonio, o casamiento y el estado de convivencia matrimonial que se funda en dicho acto. Dice el mismo autor que el acto de casamiento se caracteriza por su libertad, esta sólo afecta el estado matrimonial en una forma muy limitada y peculiar, es decir, los esposos tienen libertad para entrar o no en el estado matrimonial, pero este estado tiene su estructura propia, no depende de la libertad de los esposos." [12]

<sup>11</sup> Ibidem pag 521.

<sup>12</sup> Leclercq Jacques La familia según el Derecho Natural. Editorial Herder, S.A. Barcelona, 1967, Quinta edición

Esta libertad de la cual habla Jacques Leclercy, es la libertad que nenen los contraventes de expresar su voluntad, su consentimiento para contracer o no matrimomo.

El libre consenumiento de las partes es insustituble para contraer matrimonto, este libre consenumiento de las partes no es igual al de otros contratos en que las dos partes contratontes determinan libremente los ejectos de su acuerdo. En el casa del matrimonto, los contraventes no determinan libremente los ejectos que labrá, sura el conseaur en contraer matrimonto los contraventes se adhieren fancario a la institución matrimona al

Todo matrimonio en cuanto que es unión conyugal entre un determinado hombre y una determinada mujer, no se realiza sin el libre consentimiento de ambos esposos, es cierto que esta libertad no da más atribuciones a los cónyuges que las de determinarse a no contraer matrimonio y a contraerlo con tal o cual persona, pero está totalmente fuera de los límites de la libertad del hombre la naturaleza del matrimonio. De tal suerte que si alguien ha contraído ya matrimonio, se haya sujeto a sus leyes y propiedades esenciales.

2

Leclercq comparte la misma idea y dice que los esposos tienen libertad para entrar o no en el estado matrimonial pero este estado tiene su estructura propia, que no depende de la libertad de los esposos.

Los esposos al estar dentro de la institución matrimonial deben acatar las normas que rigen a la misma, no pueden usar su libertad para decidir que fines deberán seguir en su matrimonio, estos fines ya están determinados en el Derecho Natural.

Concluyendo, el matrimonio puede verse desde dos ángulos distintos, como acto constitutivo que es lo que se llama el casamiento, en el cual es imprescindible la libertad de los contrayentes para dar o no su consentimiento, para contraer matrimonio.

En cualquier legislación es esencial e insustituible el libre consentimiento de los cónyuges, pues con esa decisión se compromete una persona por el resto de su vida con otra, para juntos cumplir con todo lo que implica vivir en matrimonio, también puede vérsele al matrimonio como el estado de convivencia que resulta del acto constitutivo o casamiento, en este estado de convivencia si hay libertad de los conyuges para llevar su matrimonio como quieran, siempre y cuando este de acuerdo a la estructura de la institución matrimonial no pueden usar su libertad para modificar la estructura ya mencionada, pues no es competencia de los cónyuges ni de ningún hombre cambiar los principios que rigen a la institución matrimonial.

## CAPÍTULO SEGUNDO

# FINES DEL MATRIMONIO SEGÚN EL DERECHO NATURAL.

A la luz del Derecho Natural, los fines del matrimonio son tres:

- a) La procreación y la educación de los hijos.
- b) La ayuda mutua entre los esposos.
- c) El remedio a la concupiscencia.

Los tres fines son de gran importancia, pero sin menospreciar a ninguno de ellos, la naturaleza misma se ha encargado de establecer una jerarquía que no deja lugar a dudas: el fin primordial del matrimonio consiste en la procreación y educación de los hijos y los otros fines guardan, respecto del primero, un lugar secundario sin que esto signifique que tengan poca importancia.

A continuación haré un análisis de cada uno de estos fines del matrimonio y daré las razones de Derecho Natural que fundan lo antes dicho.

- a) La procreación y la educación de los hijos. Como anteriormente lo asenté, el fin primordial del matrimonio es, la procreación y la educación de los hijos, las razones del Derecho Natural que fundan lo anterior, son las siguientes:
- 1. La entrega mutua de los esposos que define el matrimonio, se ordena naturalmente a la procreación y esto por efecto y exigencia natural del matrimonio mismo. En efecto, no se podría comprender un matrimonio en el que se suprimiese tal entrega; consiguientemente, la procreación, es el fin primordial del matrimonio.
- 2. La perpetuación del género humano exige la procreación, esto puede, de hecho, llevarse a cabo dentro del matrimonio o fuera del mismo. Esta ultima manera de engendrar hijos es inadmisible, moral y sociológicamente por las consecuencias funestas que produce,

por eso es que el matrimonio es la única institución dentro de la cual puede llevarse a cabo esa exigencia vital de importancia trascendental. Por lo tanto, la procreación como antes dije, es el fin primero del matrimonio.

En contra de estas ideas tradicionales que ponen como fin primero del matrimonio la procreación de los hijos, hubo una reacción. Varios autores en su mayoría alemanes, alrededor de los años treinta, sustentaban una tesis que tuvo su origen en el siglo pasado y que ponían como fin principal del matrimonio el amor conyugal, y colocaba a la procreación como un simple resultado.

Entre estos autores se encontraban Von Hildebrand, Zimmermann, Muckemann, por ejemplo, decian estos autores que poner en segundo lugar el amor o la felicidad conyugal era considerar el amor como una cosa de poca importancia.

If error en que memo esta tests, consiste en que ma el sinane los pures del matrimana. No distingue entre el finis aperis del matrimana, a sece, el m de la institución matrimanal, y el finis aperante, a sea, el fin que pueden persegue los contras also astroses. Atmipie esta distinción la analizaré en el aperado siguiente de este explitable, es necesarar hacer matar, que los anarces alemnos que sistentalen la renta men mata, no tomalica en enema el finis operis del matrimana, esto este no tomalica en enenta que contra que elementa del matrimana, esto este no tomalica en enenta que escrito se específicas, que en escocido de asociedad se deriva del vine do matrimanal que tiene sus tienes específicas, que en el coso de la sociedad matrimana don la procreación y la educación de los butos en primer lingar, en segundo lingar la conda matare, una los esposos y como tere en lagar, el remedio a la concumienca estes tres espesitos en el lingar que en el coso de materimona.

Ahora bien, hay fines que pueden perseguir los contrayentes al casarse, y que se puede dar el caso de que coincidan o no en el finis operis.

Los autores alemanes, que ponian en primer plano al amor conyugal, sólo tomaban en cuenta el finis operantis, el fin que persiguen los contrayentes al casarse y de ahí que concluyeran que el principal fin del matrimonio fuera el amor conyugal y un simple resultado la procreación de hijos.

El amor conyugal y la procreación, están intimamente relacionados entre sí, y aquel será incompleto si la unión de un hombre y una mujer no se encaminan al deseo de hacer una obra de formar una nueva vida<sup>13</sup>.

Continuar el génera limitano es una de los deberes trademendos de la Inmanidad. Sobre cada generación recese el deber de asegurar la contanteción de la obra Inmania, y como la asenté anteriorneme, la forma dança de llevas a cabo este constida, es a través del matrimonia.

Junto con la procreación de los hijos como fin principal del matrimonio, está la educación de los mismos. Quedaría trunco el principal fin del matrimonio y si sólo se encaminara a la procreación y nada más, esa procreación se complementa con la educación del hijo y así se cumple el principal fin del matrimonio.

Los padres al engendrar un hijo, contraen con el la obligación de educarlo, de ponerlo en condiciones de afrontar la vida a su debido tiempo.

Correlativas a esta obligación de los padres, está el derecho del hijo de ser educado por sus padres, para hacer frente a la vida en forma digna y honrada, resultado de la educación que se le debe dar al hijo está la potestad que tienen los padres sobre sus hijos, potestad que reconoce y regula el Código Civil para el Distrito Federal, a grandes rasgos y sin transcribir artículos enteros, entresacaré algunas ideas de los mismos.

La patria potestad sobre los hijos de matrimonio, se ejerce por el padre y la madre. (artículo 414, fracción I).

<sup>13</sup> Ibidem pág 22.

El ejercicio de esta potestad, es la relación a la persona y bienes de los hijos. (artículo 413), luego entonces, los padres son legitimos representantes de sus hijos en cuanto a sus bienes y su persona.

A las personas que tienen al hijo bajo su patria potestad, incumbe la obligación de educarlos. (artículo 422).

El mismo Código tomando en cuenta la importancia de esta potestad, dispone que puede acabarse, perderse o suspenderse. Se acaba en los siguientes casos:

- 1. La muerte del que la ejerce si no hay otro en quien recaiga.
- 2. La emancipación derivada del matrimonio.
- 3. La mayoría de edad del hijo. (articulo 443).

Se pierde en caso que por la conducta de los tenedores de la patria potestad pueden afectar la moral o salud del hijo, son casos como por ejemplo:

- 1. Cuando el que la ejerce es condenado dos o más veces por delitos graves.
- 2. Cuando los padres abandones a sus hijos menores seis meses o más.
- 3. Por conductas depravadas que afecten al menor. (artículo 444).

Por último, se suspende la patría potestad, entre otras cosas, por incapacidad declarada judicialmente, (artículo 447), esto es, del que la ejerce.

Unidos la procreación y la educación de los hijos, se asegura la perpetuación y el progreso del género humano, que es una de las mayores responsabilidades de los hombres.

b) y c) La ayuda mutua entre los esposos, y el remedio a la concupiscencia ambos son fines secundarios del matrimonio, en la ierarquia establecida por la naturaleza.

Resultan lógicos estos fines del matrimonio, puesto que dos personas que comparten su vida matrimonial viven juntos.

La ayuda mutua es necesaria entre los conyuges, partiendo de que entre dos personas que viven bajo un techo común existe comunicación, es normal que cada uno de los esposos sepa cuáles son los problemas que aquejan a su pareja por ende trata de ayudarlo.

Las personas para realizarse necesitan siempre la ayuda de otras personas, y en el matrimonio deben realizarse los dos esposos a través de su ayuda mutua, no seria comprensible un matrimonio en el que los cónyuges no contribuyeran para la realización de ambos.

La legislación civil también comparte estas ideas, y en particular el Código Civil para el Distrito Federal cuando habla de las obligaciones y deberes que nacen del matrimonio, establece en su articulado, que los cónyuges tienen la obligación de socorrerse mutuamente.

Respecto del remedio a la concupiscencia, cabe decir, que entre un hombre y una mujer es normal que exista la atracción sexual, y derivado de esto las relaciones sexuales. El matrimonio encamina estas relaciones sexuales a la procreación de hijos y pone remedio a las relaciones extramatrimoniales.

En este caso también coincide nuestro Código Civil el imponer como causal de divorcio, el adulterio de cualquier cónyuge. (artículo 267, fracción 1).

# 2.1. Distinción entre finis operis y finis operantis en el matrimonio.

Es preciso hacer una distinción de los fines del matrimonio para no incurrir en el error que cometieron los autores alemanes al sostener como el principal fin del matrimonio el amor conyugal.

El Derecho Natural como lo asenté anteriormente, dice que son tres los fines del matrimonio: la procreación y educación de los hijos, la ayuda mutua entre los esposos, y el remedio a la concupiscencia.

El finis operis, es el fin que por su naturaleza persigue el matrimonio. Aludimos anteriormente, que toda sociedad tiene sus fines determinados, pues bien, la sociedad conyugal que nace del vinculo matrimonial también tiene sus fines específicos, los ya nombrados, la procreación y educación de los hijos, la ayuda mutua entre los esposos, y el remedio a la concupiscencia, en conjunto los tres componen el finis operis.

Al lado del finis operis se encuentra el finis operantis, o sea, el fin del operante, es el fin real o aparente, licito o ilicito que mueve a los contrayentes a unirse en matrimonio.

Ambos fines, el operis y el operantis, pueden coincidir en cada caso particular, pueden discrepar sin oponerse, y también pueden ser opuestos entre sí los dos fines de tal forma que el finis operantis excluya al finis operis.

Para ejemplificar las afirmaciones hechas diremos que:

 $\sim$ 

Coinciden los dos fines cuando dos personas se casan con la finalidad de tener hijos, en este caso coincide el fin que mueve a los esposos al unirse, con el fin del matrimonio, o sea, el finis operis. Discrepan sin oponerse los dos fines, cuando dos personas se casan por estar enamorados, aceptando tener hijos cuando vengan. También puede ser el caso, en el que uno de los cónyuges se case por interés económico o de otra indole, pero aún así, si los cónyuges procrean hijos y cumplen con los demás deberes del matrimonio, no se oponen el finis operis y el finis operantis.

En el último caso, en el que los dos fines se oponen, y lo que es más, el finis operantis excluye al finis operis, se da cuando los cónyuges dentro de su matrimonio no procrean hijos intencionalmente, o no se ayudan mutuamente ni ponen remedio a la concupiscencia.

# **CAPÍTULO TERCERO**

#### EL DIVORCIO.

### 3.1 Antecedentes.

Las instituciones juridicas del matrimonio y divorcio han existido desde la más remota antigüedad, a través de los diferentes órdenes jurídicos que encontramos en las civilizaciones que han existido durante el devenir histórico de la humanidad, encontramos estas instituciones, con algunas variantes en cuanto a su forma y efectos producidos, dependiendo ello de cada cultura o civilización en particular.

### 3.1.1. Grecia.

Dentro de la cultura griega descubrimos que cualquiera de los esposos podía pedir la disolución del vinculo matrimonial que los unía, debiendo observar las siguientes formalidades: El marido daba el libélo de repudio a su esposa y esta a su vez podía solicitar la sentencia de divorcio al Arconte, pero para ello tenia que mencionar los motivos que la impulsaban a solicitar el divorcio.

A diferencia de la mujer, el hombre podia repudiar a su esposa cuando quisiera, sin que existiera para él la obligación de señalar los motivos que tenía para pedir el divorcio, sin embargo, sí tenía la obligación de devolver a la mujer a la casa de su Padre y a su vez tenía ella el derecho de reclamar de que se le restituyera la dote o que se le pagarán intereses o alimentos.

No obstante lo anterior, no se ha podido específicar durante cuanto tiempo existia la obligación a cargo del esposo de seguir pagando alimentos a la mujer, después de haber hecho el libélo de repudio.

Entre las principales causas de divorcio que encontramos dentro de la civilización griega tenemos las siguientes :

- a. Adulterio
- b. Esterilidad
- c. Malos tratos

Debido a la observidad de las fuentes consultadas no es posible establecer con precisión si en las causales de divarero mencionadas debería incurrir algún cónynge en especial, a bien podía incurrir en ellas enalquiera de las cónynges, propienando con su conducta el derecho del cónynge inocenie o sami en el caso de la esterilidad. De acuerda a las investigaciones realizadas podría deducir que las causales de divercio antes incomunidas podían ser invocadas en mayor escala por la mujer, ya que como lo senale acueriormente, el hombre podía repudiar a la mujer con mativos sina cines o sinacios.

### 3.1.2. Roma.

Desde los origenes de Roma, el divorcio fue admitido y regulado jurídicamente, presentándose en distinta forma, dependiendo para ello la forma en que se hubiese celebrado el matrimonio, ya fuere CUN MANUS o SINE MANUS.

Al hablar del matrimonio CUN MANUS, se refiere al matrimonio en el cual la mujer estaba sujeta a la Manus del mando, es decir a una potestad marital tan estricta en la cual se equipara a la esposa con la hija, y cuando se hace alusión al matrimonio SINE MANUS, se esta hablando del matrimonio celebrado de tal forma que la esposa no se encuentra sujeta a la patria potestad del marido.

Cuando el matrimonio se hubiere celebrado CUN MANUS, el divorcio de llevará a cabo unilateralmente, siendo derecho exclusivo del marido, quien podria repudiar a su muier, quedando éste con la única obligación de restituirle la dote, posteriormente, una vez que el Derecho Romano fue evolucionando y cuando el matrimonio se hubiere celebrado SINE MANUS, el derecho para solicitar la disolución del matrimonio era recíproco, esto es, cualquiera de los cónyuges podía ejercitar el derecho de repudiación.

Es importante comentar que, el divorcio SINE MANUS podía asumir dos formas:

a) Bona Gratia. Llamado también Divortiam Comuni Consensu y consistía en lo que actualmente se conoce como Divorcio voluntario. Al respecto, el Maestro Rojina Villegas manifiesta "Los jurisconsultos romanos fundaron esta institución en el siguiente razonamiento: el mutuo disenso disuelve lo que el consentimiento había unido". 14

Para este tipia de divorcia no se requería minguaa formalidad y socila efectos por el solo acto de volumad.

b) Repudiación. Este tipo de divorcio podía celebrarse por la sola voluntad de cualquiera de los esposos, sin la necesidad de la intervención del magistrado a sacerdote y sín necesidad del consentimiento de la otra parte. La mujer también podía intentar este tipo de divorcio, sin embargo, para que fuere procedente era necesario que no estuviera bajo la Manus del mando del marido. La ley Julia del adulterio exigia que quién intentara divorciarse por este medio, debería de notificar al cónyuge su voluntad ante siete testigos en forma verbal o escrita, y en este último caso se le entregaba un acta al otro cónyuge a través de un liberto, sobre el partícular la Maestra Sara Montero Duhalt nos dice: "las consecuencias de la repudiación era un tanto semejante, para ambos consortes, la mujer que repudiaba perdía su dote y las donaciones matrimoniales, si era el marido, perdía el derecho a la dote y a las donaciones, y cuando éstas no existían tenía que darle a la mujer la cuarta parte de su patrimonio". 15

Camer se priede abserver et convigs (qui promoviera et divincio per revida perella et devectora las lacues respectives, esta eva como mor mora actoria, ou per demigrar al cónvigo decenso.

٠

<sup>14</sup> Rojina Villegas Rafael. Op. cit. pág 347.

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Montero Duhalt Sara. Derecho de Familia. Ed. Porrua. Mexico 1987, pág 206

A fines de la república y ya bajo el imperio, se revelan totalmente las costumbres, proliferando en forma alarmante los divorcios, el cual influyó en gran escala para disolver la unidad familiar en Roma.

Durante el imperio de Justiniano se reconocieron cuatro tipos de divorcio:

- 1. El mutuo consentimiento.
- 2. Petición de un cónyuge mediando causa legal.
- 3. La voluntad unilateral de un cónyuge, sin mediar causa legal, lo cual acarreaba una sanción pare, sin mediar causa legal, lo cual acarreaba una sanción para el cónyuge demandante.
- La Bona Gratia, que se fundaba en las causas tales como la impotencia, cautividad prolongada o el vas tales como la impotencia, cautividad prolongada o el voto de castidad.

Justiniano estableció como causas legales para que el hombre pudiera solicitar el divorcio las siguientes:

- 1. Que la mujer la hubiese ocultado maquinaciones contra el estado a su esposo.
- 2. Adulterio probado de la mujer.
- 3. Tratos a su esposo.
- 2. Adulterio probado de la mujer.
- Tratos con otros hombres contra la voluntad del marido o haberse bañado con ellos.
  - 4. Atentado contra la vida del marido.
  - 5. Alejamiento de la casa marital sin el consentimiento del esposo.
- 6. Asistencia de la mujer a espectáculos públicos sin el consentimiento del marido

Posteriormente, ya con el emperador Constantino, las causales de divorcio fueron limitadas a tres, a saber:

1. El adulterio.

- 2. El maleficio.
- 3. Ser alcahuete.

Las anteriores causales podían ser invocadas únicamente por el hombre, las causas otorgadas por la ley para que la mujer pudiera ejercer el derecho del divorcio son las siguientes:

- 1. Que el hombre fuera homicida.
- 2. El maleficio.
- 3. Que el esposo fuera violador de sepulcros.

Una vez realizado el divorcio o dado el repudio, los divorciados podían de manera libre contraer un nuevo matrimonio.

### 3.1.3. En el Derecho Eclesiástico.

En la Iglesia Católica una de las principales instituciones que con mayor fervor se oponen al divorcio, basando su posición principalmente en un argumento, la indisolubilidad del matrimonio por su carácter sacramental.

Remontándose al principio de la creación (religiosamente hablando), nos damos cuenta que de acuerdo a la Sagrada Biblia, en su libro del Génesis. Dios hizo dormir a Adán, tomando de éste una de sus costillas, formando de ella a la mujer y dándole dicha mujer a Adán, el cual manifestó: "Esto es huesos de mis huesos, y carne de mi carne llamarasla pues hembra, pues del hombre ha sido sacada. Por cuya causa dejará el hombre a su padre y a su madre, y estará unido a su mujer y los dos vendrán a ser una sola carne". In

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Torres Amat Feiix. La Sagrada Familia Ed Limusa S.A. de C.V. Noriega editores. México 1968, pág. 45

De los versiculos enados con anterioridad, se desprende efectivamente el carácter indisoluble del matrimonio, ya que al formar los casados un solo ser, no podrán romper esa umán de maginia manera, arendiendo además el principio de que no podrá separar el hombre, lo que Dios ha umilo.

Posteriormente se autorizó el divorcio que hoy llamamos vincular, y para lograrlo, fue Moisés quién estableció el procedimiento, el cual consistía en entregar a la esposa un escrito en el que se le manifestaba el repudio, y hacer saber también a la familia de ella. Al respecto en el libro sagrado "se hace mención de que si un hombre toma una mujer, y después de haber cohabitado con ella, viniere a ser mal vista de él por algún vicio notable, hará una escritura de repudio, y la pondrá en manos de la mujer y la despedirá de su casa, si después de haber salido toma otro marido, y este también concibiere aversión a ella, y le diere escritura de repudio, y la despidiere de su casa, o bien si él viene a morir; no podrá el primer marido volverla a tomar por mujer, pues quedó mancillada, y hecha abominable delante del Señor". 17

Como se ve, desde los trempos de Marsés el Derecho Lelesterica va ce optaba el divoreno simendare, aún encarbe la Sagrada libilar no memenarba espectivenación las causas por las cuales el manda podia republica a su espesa, se a esperia el divoreno.

Ya en el Nuevo Testamento, la situación con relación al divorcio se presenta de una manera completamente diferente, toda vez de Jesucristo vuelve a condenar el divorcio y a deshecharlo de la Iglesia.

En el Evangelio según San Mateo, con respecto al divorcio se puede leer lo siguiente: Y se llegaron a él los Phariscos para tentarle, y le dijeron: ¿Es lícito a un hombre repudiar a un hombre por cualquier motivo?. Jesús en respuesta les dijo: ¿No habeís leído que aquel que al principio creó el linaje humano creó un solo hombre y una sola mujer?, y que se dijo, por tanto dejará el hombre a su Padre y a su Madre, y unirse ha con su mujer, y serán dos en una sola carne. Así que va no son dos, sino una sola carne, lo que Dios pues ha unido, no lo

<sup>17</sup> Ibidem pag 909

desuna el hombre, pero, ¿por qué, replicaron ellos, mandó Moisés dar libelo de repudio y despedirla? Díjoles Jesús: A causa de la dureza de vuestro corazón os permitió Moisés repudiar a vuestras mujeres, más desde el principio no fue así, por lo que os declaro que cualquiera que despidiere a su mujer, sino en caso de adulterio, y aún en este caso se casare con otra, éste tal comete adulterio; y quien se casare con la divorciada también lo comete.

Volviendo a la postura que mantiene la Iglesia, con respecto al divorcio, repetimos que ésta en un principio considera indisoluble a todo matrimonio; al respecto es necesario aclarar que, en ciertos casos, si permite la disolución del matrimonio católico, tal como lo manifiestan los Doctores Honorio y Belarmino Alonso Alija, quienes en su obra: La nulidad y disolución del matrimonio, sus causas hoy y otras nuevas en el futuro manifiestan: "Este amor ratificado por el mutuo consentimiento y sobre todo por el sacramento de Cristo, resulta indisoluble fiel, en cuerpo y mente, en prosperidad y adversidad, y, por lo tanto quedó excluido de él todo adulterio o divorcio".

A la que sin espírmii cantradictorna y con el mayor respetiente y evinta abservar, que en la reolidid candiana, resulta cierta que la Iglesia na admite el 19warene pera si la disalución del marrimonia catilica en ciertas casos y circinistancias; y esta desde los proneras trempas del Cristanisma basta miestras días.

Dentro de los casos en que procede la disolución del matrimonio religioso encontramos los siguientes:

- a) Por el Privilegio Paulino.
- b) En los casos de matrimonio rato y no consumado.
- c) Por el privilegio de la Fe.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Graficas Ugina, Madrid. 1974. pág. 278. Cit. por Chávez Asencio Manuel F. La Familia en el Derecho. Relaciones Juridicas Convugales. Ed. Porrua. México 1985, pág. 444.

a) Privilegio Paulino. Es la facultad que tiene el cónyuge que en un principio era no creyente y que posteriormente recibió el bautizo, es decir, se convirtió en cristiano, consistente en disolver su matrimonio y contraer otro nuevo si su cónyuge se opone a convertirse al cristianismo, o bien, se niega a cohabitar pacificamente con la cónyuge creyente, entendiéndose por cohabitación pacifica, no lanzar injurias u ofensas al Creador.

Esta clase de disolución se puede efectuar aún sin consentimiento de la parte no creyente, ya que el cónyuge cristiano aún estando unido en matrimonio, puede contraer segundas nupcias pero ahora con persona católica y al celebrarse esté, automáticamente queda roto el vinculo del primer matrimonio. De lo anterior se desprende que, para que pueda haber divorcio por Privilegio Paulino se requiere la existencia de cinco condiciones:

- 1. Que exista un matrimonio celebrado entre dos personas no creventes.
- 2. El bautizo de uno de los cónyuges.
- Cuestionamiento al cónyuge no bautizado, por parte del bautizado, sobre si quiere convivir o cohabitar pacíficamente en el matrimonio, esto es, sin ofender a Dios.
- Negativa por parte del c\u00f3nyuge no creyente para bautizarse, y a convivir o cohabitar pacificamente.
- Matrimonio del convuge bautizado, con persona creyente, pues el privilegio se concede en favor de la Fe, con la cual se rompe el vinculo del primer matrimonio.
- b) Matrimonio rato y no consumado. Esta causa la podremos encontrar por ejemplo, en los casos de impotencia del cónyuge, misma que impida la consumación del matrimonio, la presente causa se basa en que la cópula entre esposos tiene efecto sumamente vinculante, otra posibilidad para que no se haya consumado el matrimonio, podría ser que uno de los cónyuges hubiere hecho votos solemnes en alguna orden religiosa.
- c) Por el privilegio de la Fe. Dentro de esta clase de divorcio, se pueden dar dos situaciones como son:
- Cuando un matrimonio haya sido contraído entre una parte católica, y aún cuando dicho matrimonio haya sido consumado podrá ser disuelto por la dispensa del sumo Pontífice, siendo este quien tiene la autorización para tal efecto; se dice que en este caso

procede el Divorcio, en virtud de que el matrimonio celebrado entre una persona cristiana y una no cristiana, no tiene el carácter de sacramento en el cónyuge no cristiano.

2. Se puede haber celebrado un matrimonio entre personas no creyentes, y pudo haber sido consumado entre ellos, e inclusive los consortes pueden volverse creyentes, y aún así el matrimonio puede disolverse, pero para ello se requiere de una condición: que después de haberse convertido a creyentes, los cónyuges no hayan tenido cópula.

#### 3.1.4. México.

...

Al tratar el tema del divorcio en nuestro país, se considera de gran trascendencia hacerlo abarcando tres etapas en la historia nacional a saber:

- a, México Prehispánico.
- b. México Colonial.
- c. México Independiente.

### 3.1.4.1. México Prehispánico.

En cuanto al divorcio en el México precolonial, los diferentes códices existentes hablan muy poco sobre ello, y además, para fines prácticos únicamente se hará alusión a la reglamentación del divorcio en dos culturas, las cuales en lo particular se considera que fueron las más importantes dentro de nuestro territorio: la Cultura Maya y la Cultura Azteca.

1) La Cultura Maya. En el mundo de esta cultura, el fin primordial del matrimonio lo constituía la perpetuación de la especie. Así tenemos que cuando las mujeres se unian en matrimonio con algún varón, su anhelo primordial era tener hijos, para lo cual le rezaban a la diosa del embarazo que entre los mayas era conocida con el nombre de Ixchel, tomando en consideración que el marido podía repudiar a su cónyuge si ésta no le daba pronto un hijo o si resultaba estéril.

En general, el divorcio entre los mayas consistía en el repudio. Las causas que podían originar el repudio eran: el hecho de que la mujer fuera estéril, o bien, si esta no

preparaba debidamente el baño diario del marido. Otra causa de divorcio entre los mayas la constituía el haber incurrido en adulterio. La mujer casada que era acusada de adulterio, tenía que haber sido sorprendida flagrantemente, y en este caso, el esposo podia repudiarla y divorciarse de ella. Por otro lado el hombre que fuera sorprendido en adulterio con mujer casada era atado de brazos en la espalda y llevado ante el esposo ofendido, quien poseia el derecho de matarlo o dejarle caer una piedra pesada en la cabeza.

En relación a la situación que imperaba para el caso de hombre casado que era sorprendido en adulterio con mujer soltera, las fuentes consultadas son omisas a este respecto. Una vez divorciados, si los hijos habidos en el matrimonio eran pequeños se quedaban al lado de la madre, y en caso de que fueran grandes, los hombres se quedaban con el padre y las mujeres con la madre.

2. La Cultura Azteca. Fue ésta una de las culturas más importantes del México antiguo, la cual se asentó en la meseta central de Mesoamérica, fundando la Gran Tenochtitlan en el territorio que actualmente ocupa el centro de la Ciudad de México, llegando a dominar a la casi totalidad de los Señorios circunvecinos, hasta formar un imperio de grandes magnitudes, al grado que abarcó pueblos asentados en territorio de lo que actualmente corresponde a la América Central.

El pueblo Azteca conservaba una gran rigidez en cuanto a sus costumbres y tradiciones, por lo que respecta al Divorcio, se piensa presentarse cuando había abandono del domicilio conyugal, ya fuera por parte del esposo o bien por parte de la esposa.

Otra causal de divorcio la constituía el hecho de que cualquiera de los cónyuges hubiera incurrido en el delito de adulterio, para la sociedad del mundo Azteca, el adulterio constituía un grave peligro y en tal virtud había que combatirlo. Como consecuencia los adúlteros eran castigados con gran severidad y esto queda plenamente demostrado desde el momento en que, quienes cometían el delito de adulterio habían de ser ejecutados aplastándoles la cabeza a pedradas. Cuando un tribunal dictaba una sentencia con fundamento

en la causal de adulterio, mismo que además como ya quedó asentado con anterioridad, constituía un delito, debería de estar plenamente comprobado dicho ilícito, ya que no era suficiente el testimonio del marido o de la esposa, si no que estrictamente era necesario que testigos imparciales vinieran a confirmar las afirmaciones del cónyuge.

Por otro lado, aún cuando el marido encontrara en flagrante delito a su mujer, no podía matarla, en virtud de que en caso de hacerlo, a su vez sería condenado a la pena de muerte; así mismo los jueces podían autorizar al esposo a repudiar a su mujer, si probara que ésta era estéril, que no cumplia con sus obligaciones de esposa, que era floja, descuidada y pendenciera además de sucia.

Por su parte, la mujer podía alegar como causales de divorcio y obtener una sentencia favorable, si acreditaba que recibia malos tratos por parte de su esposo, que este no administraba y suministraba lo necesario para el sustento de la familia o bien que había abandonado el hogar. En todos estos casos, la madre conservaba la patria potestad de los hijos habidos en el matrimonio y a su vez podía volver a casarse.

Por otra parte, se debe agregar que en el mundo de la cultura Azteca, ya existia el divorcio por mutuo consentimiento, como la manifiesta el Maestro Antonio de Ibarrola, quien en su Derecho de Familia, nos dice:

Ambos podían decir al mismo tiempo que no era su voluntad seguir siendo casados, divorcio voluntario. Manifestaba la voluntad de ambos, preguntaba el juez que en que calidad existía la unión tratándose de simple concubinato los separaba tras imponerles una sanción que posiblemente consistia en una multa. Si eran casados, comenzaba el funcionario una serie de amonestaciones con las que les hacia ver el mal ejemplo que daban al pueblo y la inconveniencia social y familiar de su proceder. Si continuaban firmes en su resolución, como un reproche a su actitud, el juez declaraba concluido el juicio con una sentencia tácita, negándose a pronunciar el fallo expresamente, como si de hacerlo, participará en aquella

conducta antisocial. Parece haber existido cuando menos en Texcoco la pérdida de la mitad de los bienes del esposo culpable; pero el texto es confuso.

El repudio de las mujeres sin las formalidades del juicio hacia el hombre merecedor de la pena infamante de chamuscamiento de los cabellos.

### 3.1.4.2. México Colonial.

Durante las guerras de conquista suscitadas en siglos pasados, se acostumbró, por regla general, que en los pueblos conquistados se instaurara los usos, costumbres, tradiciones, sistema jurídico, etc. de los vencedores; y obviamente nuestro país no podía ser la excepción. Así tenemos que cuando la gran Tenochtitlan fue conquistada por los españoles se instauraron en esta los usos, costumbres, tradiciones, religión, sistema jurídico, etc. de los conquistadores. En consecuencia, uno de los fines primordiales de los españoles fue acabar con los mitos, leyendas y creencias de los naturales, y a su vez imponerles la religión católica.

Adentrándonos ya en el ámbito jurídico, se puede decir que el Derecho de familia Español tuvo una vígencia plena en el territorio conquistado, como nos lo señala la Maestra Sara Montero Duhalt, quien nos dice: "En el México Colonial en materia de divorcio rigió el derecho canónico, mismo que imperaba en la España Penínsular. El único divorcio admitido por esta legislación es el llamado divorcio separación que no otorga libertad para contraer un nuevo matrimonio mientras viva el otro cónyuge". 19

In esternia de diversales es se menos, e entre el reconegra de "la que Procetta nunda que na la seguir el límeta,", en que las com aperentas esta en especia y caracter proche a valver a comunica y a ante las comos de la comunicación y anos.

A continuación se enunciaran algunos cánones del Código del mencionado Derecho, mismos que guardan alguna relación con la institución del divorcio.

<sup>19</sup> Montero Duhalt Sara, Op. Cit. pag 209.

Canon 1118. El matrimonio valido, rato y no consumado no puede ser disuelto por ninguna potestad humana ni por ninguna causa fuera de la muerte.

Canon 1128. Los conyuges pueden hacer vida en común, vida conyugal sino hay causa justa que los excusa.

Canon 1129. Por el adulterio de alguno de los cónyuges puede el otro, permaneciendo el vinculo, romper aún para siempre, la vida en común, a no ser que el haya condonado expresa o tácitamente, o el mismo lo haya también el cometido.

Hay condonación tácita si el cónyuge inocente, después de tener certeza de la comisión de adulterio, convivió con el otro cónyuge con afecto marital: se presume la condonación si en el lapso de seis meses no apartó de si al cónyuge adúltero, ni lo abandonó, ni lo acusó de forma legitima.

## 3.1.4.3. México Independiente.

Una vez que México se liberó del yugo Español, al consumar su independencia, lo primero que requería era estructurarse por si mismo, es decir, contar con una estructura política propia con ordenamientos juridicos que tuvieran aplicación idónea en nuestro país siendo ya éste independiente. Tales puntos culturales serán objeto de estudio en un capítulo posterior, en la que se analizarán de una forma más profunda los diversos ordenamientos legales que estuvieron vigentes en el territorio nacional, y especificamente los ordenamientos jurídicos en materia de familia y de divorcio, desde que México consumo su independencia hasta nuestros días

## 3.2. Concepto de divorcio.

# 3.2.1. Concepto Doctrinal

Son muchos y muy variados los conceptos de divorcio diferentes juristas, no obstante ello, el contenido esencial en cuanto el contenido de divorcio es este un medio que tienen los cónyuges para poder separarse entres si, en virtud de ciertas causas generales o específicamente determinadas por las diferentes legislaciones existentes en todas y cada una de las naciones que integran el orbe.

El maestro Julian Bonecase, nos define el divorcio de la siguiente forma "El divorcio es la ruptura de un matrimonio valido, en vida de los esposos, por causas determinadas v mediante resolución judicial" 20

Por su parte, el Maestro Marcel Planiol nos define al divorcio diciendo: "El divorcio es la ruptura de un matrimonio válido, en vida de los esposos; divortium se deriva de divertere, irse cada uno por su lado. Esta ruptura sólo puede existir por autoridad de la justicia y por las causas determinadas en la ley".21

El Maestro Rafael de Pina nos dice que el divorcio es: "En el sentido jurídico significa extinción de la vida conyugal, declarada por autoridad competente, en un procedimiento señalado al efecto, y por una causa determinada de modo expreso".22

LI divorção enconconente decino, electivamente, como lo monito sanchos antones entalios, pens, ten se la vala convers. As clas presentas tambés en intercuento, y para que esa runtina tempo tino, eti escit eleme, es estreteriolitic recessirio que se reale e contornie a A recharge server and the server also sellared observands for tormelickales are comblete to take

<sup>20</sup> Elementos de Derecho Civil T 1.

Ed Porrua México pag 552 21 Tratado Elemental de Derecho Civil T.1, México 1983, pag 13,

<sup>22</sup> Op. cit.pag. 338

respectiva; separarse con base a una causa determinada expresamente por el ordenamiento legal correspondiente, y que dicho compuniento sea decretado por la autoridad judicial.

En el sistema jurídico mexicano vigente, existe una figura jurídica que lleva el nombre de separación de cuerpos, misma que es confundida muchas veces con el divorcio, pero que realmente no lo es, puesto que el divorcio como tal, puede traer consecuencias muy diferentes a la separación de cuerpos como tal y como se verá más adelante.

## 3.2.2. Concepto legal.

Para poder obtener el concepto legal de divorcio, es estrictamente necesario que dicha figura jurídica sea conceptuada o definida por el ordenamiento legal correspondiente. Al respecto, nuestro Código Civil vigente no lo define de una manera concreta ya que lo único que establece en su artículo 266 es: "El divorcio disuelve el vínculo del matrimonio y deja a los cónyuges en aptitud de contraer otro". A su vez, enuncia las causas por las cuales se podrá solicitar el rompimiento del vínculo matrimonial mismo que será objeto de estudio en un capitulo posterior.

### 3.2.3. Concepto Jurisprudencial.

Con relación al divorcio, la jurisprudencia es muy profusa, puesto que existe un sin número de tesis jurisprudenciales en relación a las causales de divorcio contempladas por nuestro Código Civil. Sin embargo, para efectos de nuestro estudio es muy obscura, ya que después de haber hecho un profundo estudio de la jurisprudencia mexicana, nos encontramos con la inexistencia de tesis jurisprudenciales que definan concretamente al divorcio, en tal virtud, únicamente citaremos algunas tesis que, sin definir al divorcio, podrían estar intimamente relacionadas con tal concepto o al menos con la procedencia de este.

DIVORCIO, QUIEN PUEDE DEMANDARLO. El artículo 278 del Distrito y Territorios Federales, previenen que el divorcio solo puede ser demandado por el cónyuge que no haya dado causa a el, y dentro de los siguientes seis meses al dia en que hayan llegado a su noticia los hechos en que se funde la demanda. Por su parte, el art. 267 del mísmo ordenamiento señala en su fracción XI como causal de divorcio, la sevicia, las amenazas y las injurias graves de un cónyuge para el otro. Si se alega como concepto de violación el que la autoridad responsable se salió de sus atribuciones al examinar la cuestión relativa a la fecha en que habian tenido lugar las injurias, para los efectos del artículo 278, debe decirse que la responsable estuvo dentro de sus atribuciones al hacer tal análisis, pues debe tomarse en consideración que el matrimonio es una institución de orden público, la sociedad está interesada en su mantenimiento y sólo por excepción la ley permite la disolución del vinculo. Por lo tanto, en los divorcios necesarios es preciso que la causa que se invoque queda perfectamente comprobada y al mismo tiempo debe tener en cuenta el juzgador la época en que se promueve el divorcio en relación con la fecha en que ocurrieron los hechos en que se funda la causal por lo que se solicita, a fin de saber si no ha expirado la acción que se ejercita. (Directo 6562/1950, Horacio Ferrán Hernández).

DIVORCIO. Deben relatarse los hechos que constituyen el motivo de la acción pormenorizada y concretamente el hecho en que se funda la acción debe precisarse con toda claridad, ya que constituye la premisa de la que ha de deducirse la existencia o inexistencia de la tutela jurídica, y en los casos de divorcio resulta particularmente indispensable que el actor refiere en que consisten los hechos concretos que constituyen el motivo de la acción, tanto para que la parte contraria puede contestarlos, como para que el juzgador esté en la posibilidad de encuadrarlos dentro de la norma general y hacer la deducción lógica correspondiente. (Directo, 1739/1952. José Suari. Resuelto el 14 de noviembre de 1952, por unanimidad de 4 votos. Ausente el Señor Ministro Santos Guajardo. Penente, el señor Ministro Medina.

## DIVORCIO. CADUCIDAD DE LA ACCIÓN Y NO PRESCRIPCIÓN. El

término fijado por la ley para el ejercicio de la acción de divorcio, es un término de caducidad y no de prescipción. Ambas son formas de extinción de derechos que se produce por el transcurso del tiempo, pero se diferencian, fundamentalmente, en que la primera es condición para el ejercicio de la acción, por lo que debe estudiarse de oficio: en cambio, la segunda sólo

puede análizarse cuando se hace valer por parte legítima. En materia de divorcio, dado su carácter excepcional porque pone fin al matrimonio, el termino señalado por la ley para el ejercicio de la acción debe estimarse como un termino de caducidad, porque si la acción de divorcio estuviera sujeta a prescripción su término no correria entre consortes y la amenaza del cónyuge con derecho a solicitarlo sería constante, afectándose con la incertidumbre, todos los derechos y obligaciones que forman el estado civil del matrimonio, intereses que dejan de ser de orden privado, y pasan a afectar la estabilidad de la familia y el orden público. La ley señala el término para el ejercicio de la acción de divorcio cuando la causal es un hecho, pero no cuando se trata de una causal que implica una situación permanente, porque en ese último caso, la causal, por su propia naturaleza, es de tracto sucesivo y de realización continua, y puede ejercitarse la acción en cualquier tiempo si los hechos que la motivan subsisten cuando se ejercita. Cuando la lev señala término para el ejercicio de la acción de divorcio, debe promoverse éste precisamente dentro de él, pues se trata de una condición necesaria para el ejercício de la acción y la autoridad judicial no sólo está facultada, sino tiene la obligación de estudiar si la acción se ejercitó oportunamente.

### CONCEPTO OUE SE PROPONE.

Como en consecuencia del estudio realizado en relación al divorcio a través de las diversas etapas y lugares mencionados en el presente capítulo, así como también tomando en consideración las opiniones vertidas por los diferentes juristas citados en la parte relativa al concepto doctrinal del divorcio, es posible emitir en forma muy particular un concepto de divorcio el cual considero, que reúne todos los elementos necesarios para definir de manera concreta y adecuada esta institución.

Con independencia de lo manifestado por los grandes tratadistas del derecho, y con el debido respeto que se merecen, se puede definir al divorcio como: La forma legal para que los cónyuges aún en vida, puedan disolver el matrimonio que válidamente contrajeron, debiendo para ello fundamentarse en alguna de las causales que expresamente señala la ley y observar las formalidades previamente establecidas por ésta para obtenerlo.

### CAPITULO CUARTO

### EL DIVORCIO EN EL SISTEMA JURÍDICO MEXICANO.

# 4.1. Concepto de divorcio a partir de las Leyes de Reforma de 1859.

Como ya vimos, el divorcio lo encontramos en México a través de las diversas etapas de su desarrollo, manifestándose tanto en la época prehispánica como en la colonial. Ahora bien, el México independiente también ha sido objeto de una evolución en cuanto a los ordenamientos jurídicos a los que ha estado sometido, esto lo vemos desde el momento en que han sido varias las Constituciones Políticas que nos han regido, tales como las promulgadas en los años de 1824, 1857 y la que actualmente nos está rigiendo que data del 5 de febrero de 1917.

Así mismo, en materia civil y como consecuencia, en materia familiar, hemos tenido varios ordenamientos juridicos tales como el Código Civil de 1870, el de 1884, la Ley de Relaciones Familiares que fue la que estableció por primera vez en nuestro país el divorcio con rompimiento del vínculo conyugal, y que fue promulgada por Don Venustiano Carranza en 1917, hasta llegar al Código Cívil de 1928 y que es el ordenamiento legal que hasta la fecha nos está rigiendo en materia de familia, lo cual quiere decir que, una vez consumada la independencia de México ( que fue en el año de 1821), hubo de esperar hasta el año de 1870 para que surgiera el primer Código Cívil tendiente a regular esta materia dentro del Distrito y territorios federales.

Entre las legislaciones del siglo XIX hay que mencionar también, en relación con nuestro tema, la ley del Matrimonio Civil de 1859, expedida por Benito Juárez, en la cual se desconocia el carácter sacramental del matrimonio para convertirlo en un acto regido por las leyes civiles definiendo al matrimonio dentro de los tres articulos siguientes:

El artículo 3 de la lev estipula que: "El matrimonio civil no puede celebrarse

más que por un solo hombre con una sola mujer. La bigamia y la poligamia continúan prohibidas y sujetas a las mismas leyes vigentes".

El artículo 5 dice: "Ni el hombre antes de 14 años, ni la mujer antes de los 12 pueden contraer matrimonio. En casos muy graves y cuando el desarrollo de la naturaleza se anticipe a esta edad, podrán los gobernadores de los Estados y el del Distrito, en su caso, permitir el matrimonio entre estas personas".

El artículo 15 establece que el día designado, para celebrar el matrimonio, los cónyuges comparecerán ante el encargado del Registro Civil correspondiente, una vez ahí expresan los contrayentes si es su voluntad unirse en matrimonio, sucediendo esto, el encargado les dirá cuáles son las obligaciones de ambos, además les dirá que: "Este es el único medio moral de fundar la familia, de conservar la especie y suplir las imperfecciones del individuo". 23

Altora bien, aplientido esta alea elet marrimo, ao que establece el Código Cwel de 1859, ésta distingue tres tracs que se logran el través del marrimonno que son: El timba: mua taunha, suplir las impertecciones del individuo y conservar la especie, esto último sóla se logra can la procreoción de ligis, o sea, que para la ley del Marrimonno de 1859 la procreoción de los hijos constituy inclin del marrimonio.

### Código Civil de 1870.

Se puede decir que al entrar en vigor este Código (1º de marzo de 1871), se unificó la materia Civil en todo el territorio nacional, en virtud de que prácticamente, toda vez que estas elaboraron sus Códigos Civiles locales con una gran semejanza al Código de estudio. Este Código definía al matrimonio en su artículo 159 y a la letra decía: "El matrimonio es la sociedad legitima de un solo hombre y una sola mujer, que se unen en vinculo indisoluble para perpetuar su especie y ayudarse a llevar el peso de la vida".<sup>24</sup>

Pascual Garcia Francisco. Op. Cit., pág. 211.
 Arce y Cervantes José Op. Cit., pág. 47

Este ordenamento legal regulaba al divorcio, particulo de la ulca de la ustitución del matrimonio como una unión indisolíbic, y obvianiciae, no admitia la disolíción del matrimonio en cuanto al viuculo, es decir, no reguló el disorcio viucular.

Los preceptos legales del citado Código Civil, relacionados con el divorcio, establecían lo siguiente:

ARTÍCULO 239. El divorcio no disuelve el vínculo del matrimonio; suspende sólo algunas de las obligaciones civiles que se expresan en los artículos relativos de este Código.

### ARTICULO 240. Son causas legítimas de divorcio:

1.- El adulterio de uno de los cónyuges;

0.

4.5

- 2.- La propuesta del marido para prostituir a su mujer, no solo cuando lo haya hecho directamente sino cuando se pruebe que ha recibido dinero cualquier remuneración con el objeto expreso de permitir que otro tenga relaciones ilicitas con su mujer;
- La incitación o la violencia hecha por un cónyuge al otro para cometer algún delito aunque no sea de incontinencia carnal;
- 4.- El conato del marido o de la mujer para corromper a los hijos o la convivencia en la corrupción:
- El abandono sin causa justa del domicilio conyugal prolongado por más de dos años;
  - 6.- La sevicia del marido con su mujer o de este con aquel;
  - 7.- La acusación calumniosa hecha por un cónvuge al otro.

Otra disposición demostradora de su proteccionismo al matrimonio, la constituye el hecho de que el divorcio ,no podía ser gestionado antes de que hubieran transcurrido dos años de celebrado el matrimonio , y más de veinte años celebrado si se hacia sin reunir tales requisitos, la acción de divorcio era improcedente.

Por lo que respecta a las causales de divorcio, y concretamente relacionado al adulterio, es de aclararse que el adulterio cometido por la esposa siempre constituía causal de divorcio, no así el adulterio cometido por el esposo, el cual para que constituyera causal de divorcio era necesario que concurrieran las siguientes circunstancias:

- a).- Que se cometiera en la casa común;
- b).-Que hubiera concubinato;
- c).- Que la esposa fuera maltratada por la coadúltera;
- d).- Que hava escandalo o insulto público del marido a su esposa.

### CÓDIGO CIVIL DE 1884.

Este ordenamiento legal prácticamente reprodujo las disposiciones del código civil de 1870 en lo conducente al divorcio únicamente reduciendo los trámites para su consecución, pero ampliando el número de causales en las cuales basarse para poder ejercitar la acción. Así tenemos que el código civil en estudio, en su parte conducente establecía:

ARTICULO 226: El divorcio o disuelve el vinculo del matrimonio: suspende sólo algunas de las obligaciones civiles, que se expresarán en los artículos relacionados de éste código.

#### ARTICULO 227: Son causales de divorcio:

- I.- El adulterio de uno de los cónvuges:
- II.- El hecho de que la mujer de a luz durante el matrimonio, un hijo concebido antes de celebrar el contrato, y que judicialmente sea declarado ilegítimo;
- III.- La propuesta del marido para prostituir a su mujer, no solo cuando lo haya hecho directamente sino cuando se pruebe que ha recibido dinero cualquier remuneración con el objeto expreso de permitir que otro tenga relaciones ilícitas con su mujer;
- IV.- La incitación o la violencia hecha por un cónyuge al otro para cometer algún delito aunque no sea de incontinencia carnal;
  - V.- El conato del marido o de la mujer para corromper a los hijos o la

convivencia en la corrupción;

otro:

VI.- El abandono del domicilio conyugal sin justa causa o aún cuando sea con justa causa, si siendo ésta bastante para pedir el divorcio se prolonga por más de un año el abandono, sin que el cónyuge que lo cometió intente el divorcio:

VII.- La sevicia, las amenazas o las injurias graves de un cónyuge para con el

VIII.- La acusación falsa hecha por un cónyuge contra el otro;

IX.- La negativa de uno de los cónyuges a administrar alimentos al otro conforma a la lev;

X.- Los vicios incorregibles de juego o embriaguez;

XI.- Una enfermedad crónica e incurable que sea también contagiosa o hereditaria, anterior a la celebración del matrimonio y de que no haya tenido conocimiento el otro cónyuge;

XII.- La infracción a las capitulaciones matrimoniales;

XIII.- El mutuo consentimiento.

En relación a las causales de divarens contempladas por el código eval de 1884, es de observarse que nocante a la causal de adulierio, se deberían aplicar las mismas reglas selidadas en el código eval que le precedió.

### LEY DE RELACIONES FAMILIARES.

Antes de la promulgación de esta ley, el estado solo permitia el divorcio por separación de cuerpos, es decir, una vez divorciados, el vinculo conyugal persistía, no obstante lo anterior una vez promulgada la ley de relaciones familiares, el matrimonio pasa a tener el carácter de disoluble, esto es, a partir de esta ley, el divorcio si ponía fin al vinculo matrimonial permitiendo a los divorciados contraer segundas nupcias.

Esta ley introdujo grandes innovaciones en materia familiar, pero para efectos de nuestro estudio, resulta importante analizar únicamente lo concerniente al divorcio.

Con respecto a la ley objeto de estudio, el Maestro Ramón Sánchez Medal formula la misma definición del matrimonio que el código civil de 1870 pero substituyó el adjetivo "indisoluble" por el "disoluble", en esta forma: El divercencia un Comrano Civil emire un sódo un hombre y una sola imper, que se unen con vinento disoluble para perpeniar la especie y ayudasse a llevar el peso de la vulti.

De ésta manera confirmó la introducción del divorcio vincular y enumeró las distintas causas para conseguirlo, incluyendo el mutuo consentimiento cuyo procedimiento reguló además en el mismo texto de dicha ley.

En relación al divorcio, la ley de relaciones familiares en su parte relativa establecía:

ARTICULO 75.- El divorcio disuelve el vínculo matrimonial y deja a los cónvuges en aptitud de contraer otro.

ARTICULO 76.- Son causas de divorcio:

- 1.- El Adulterio de un o de los cónyuges;
- 2.- El hecho de que la mujer de a luz durante el matrimonio un hijo concebido antes de mencionar el contrato y que judicialmente sea declarado como ilegítimo;
- 3.- La perversión moral de alguno de los cónyuges demostradas por actos del marido para prostituir a la mujer, no solo cuando lo haya hecho directamente, sino también cuando haya recibido cualquier remuneración con el objeto expreso de que otro tenga relaciones ilícitas con ella. Por la incitación o violencia de uno de los cónyuges al otro para cometer algún delito aunque no sea de incontinencia carnal. Por el conato de cualquiera de ellos para corromper a los hijos o la simple tolerancia en su corrupción, o por algún otro hecho inmoral tan grave como los anteriores;
- 4.- Ser cualquiera de los cónyuges incapaz para llenar los fines del matrimonio, o sufrir sífilis, tuberculosis, enajenación mental incurable que sea además contagiosa o hereditaria:
  - 5.- El abandono injustificado del domicilio conyugal por cualquiera de los

consortes durante seis meses consecutivos:

- 6.- La ausencia del marido por más de un año, con el abandono de las obligaciones inherentes al matrimonio:
- 7.- La sevicia, las amenazas o las injurias graves, o malos tratamientos de un cónyuge para el otro siempre que estos y aquellas sean de tal naturaleza que hagan imposible la vida en común:
- 8.- La acusación calumniosa hecha por un cónyuge contra el otro por delito que merezca pena mayor de dos años de prisión;
- 9.- Haber cometido uno de los cónyuges un delito por el cual tenga que sufrir una pena de prisión o destierro mayor de dos años;
  - El vicio incorregible de la embriaguez;
- 11.- Cometer un cónyuge contra la persona o los bienes del otro un acto que sería punible en cualquiera otra circunstancia o tratándose de persona distinta de dicho consorte, siempre que tal acto tenga señalada en la ley una pena que no baje de un año en prisión;
  - 12 El mutuo consentimiento

ARTICULO 77. El adulterio de la mujer es siempre causa de divorcio, el del marido es solamente cuando en el concurren algunas de las circunstancias siguientes:

- I. Que el adulterio hava sido cometido en la casa común;
- II. Que haya concubinato entre los adúlteros, dentro o fuera de la casa conyugal;
- III. Que haya habido escándalo o insulto público hecho por el marido a la mujer legitima;
- IV. Que la adultera haya maltratado de palabra o de obra o que por su culpa se haya maltratado de alguno de esos modos a la mujer legítima.

ARTICULO 78. Es causa de divorcio el conato del marido o de la mujer para corromper a los hijos, ya lo sean estos de ambos o de uno solo de ellos.

La tolerancia debe consistir en actos positivos sin que sean causa de divorcio las

### simples omisiones.

Así mismo se establecía que cuando ambos cónyuges de común acuerdo, hubiesen decidido divorciarse, deberían hacerlo concurriendo al juez y manifestando por escrito su deseo de divorciarse, ya que en caso de no observar esta formalidad, aun cuando viviesen separados se les tendría por unidos para todos los efectos legales del matrimonio.

Ahora bien, si cumplian con las formalidades establecidas, era necesario que al solicitar el divorcio acompañaran a su solicitud un convenio en el cual deberia quedar arreglada la situación de los hijos y la forma en que deberia liquidarse la sociedad conyugal.

Es importante aclarar que, para poder solicitar el divorcio por mutuo consentimiento, era estrictamente necesario que hubiera transcurrido mínimo un año desde la celebración del matrimonio, ya que, en caso contrario la solicitud de divorcio sería improcedente.

Tratándose de divorcio necesario la ley de Relaciones Familiares, establecía que este solo podía ser demandado por el cónyuge que no hubiera dado causa a el y dentro de los seis meses posteriores a la fecha en que hubiera tenido conocimiento de los hechos fundatorios de su demanda.

Al admitirse la demanda de divorcio necesario, o bien, antes, en caso de asi requerirse se dictarian provisionalmente, y solo mediante durara el procedimiento judicial, las siguientes medidas, acorde con lo dispuesto por el artículo 93 de la ley en cita:

- Separar a los cónyuges;
- II. Depositar en casa de persona decente a la mujer, si es que ésta ha dado causa al divorcio y el marido pidiera el depósito: la causa que para esto se destinare, sería designada por el juez. Si la causa por lo que se pidiera el divorcio no fuera imputable a la mujer, esta no es depositaria sino a solicitud suya;
- III. Poner a los hijos al cuidado de uno de los cónyuges o de los dos, observándose lo dispuesto en los artículos 94, 95 y 96 mismos que hacen alusión a que una vez

ejecutoriado el divorcio, los hijos quedarían bajo la potestad del cónyuge no culpable, pero si ambos lo fueren se les nombraría un tutor o se dictaría alguna otra providencia benefica para los menores:

- IV. Señalar y asegurar alimentos a la mujer y a los hijos que no queden en poder del padre.
- V, Dictar las medidas conducentes para que el marido no cause perjuicios a la mujer en sus bienes.
- VI. Las medidas precautorias que la ley establece respecto a las mujeres que queden en cinta.

Una vez decretado el divorcio, y por virtud de este, los cónyuges recobraban totalmente su capacidad para contraer un nuevo matrimonio, salvo lo dispuesto por el artículo 140 de la ley en estudio, y cuando el divorcio se hubiese declarado por causa de adulterio, ya que en este último caso, el cónyuge culpable para poder contraer un nuevo matrimonio, tendría que separar que transcurrirán como mínimo dos años de pronunciada la sentencia.

ARTICULO 140. La mujer no puede contraer segundo matrimonio sino hasta pasados 300 días después de la disolución del primero. En los casos de nulidad o de divorcio puede contarse ese tiempo desde que se interrumpió la cohabitación.

# 4.2. Código Civíl Vigente para el Distrito Federal.

En la actualidad, el Código Civil que nos rige, sigue la misma pauta que la ley de Relaciones Familiares, toda vez que se sigue regulando el divorcio vincular, al disponer su artículo 266 que "El divorcio disuelve el vínculo del matrimonio y deja a los cónyuges en actitud de contraer otro".

De igual forma contempla 18 causales en cualquiera de las cuales pueden fundamentarse para solicitar el divorcio, inclusive hay algunas causales dentro de las 18 referidas que dan pauta para que se pueda obtener una separación de cuerpos, permitiendo así tanto el divorcio vincular como la separación de cuerpos.

En cuanto al divorcio vincular, este se subdivide en necesario y voluntario, y éste a su vez se puede dividir en administrativo y judicial.

# 4.2.1. Divorcio Separación.

La maestra Sara Montero Duhalt, nos dice que el divorcio separación:

"Consiste en el derecho de los cónyuges de concluir la cohabitación de los cónyuges con autorización judicial y sin romper el vínculo matrimonial. Persisten en esta situación los demás deberes derivados del matrimonio tales como fidelidad, los alimentos, etc" 25

Por su parte el tratadista Rafael Rojina Villegas sostiene que: "... En este sistema el vínculo matrimonial perdura quedando subsistentes las obligaciones de fidelidad, de ministración de alimentos, e imposibilidad de nuevas nupcias, sus efectos son: la separación material de los cónyuges quienes ya no estarán obligados a vivir juntos y, por consiguiente, a hacer vida marital".26

En relación a la separación de cuerpos, el maestro Jullien Bonecase manifiesta: "Se designa por separación de cuerpos el derecho reconocido a los dos esposos, por sentencia judicial para no hacer vida en común".27

Commence of the Control of the many assertance of the control of t programmed that is not every mental representative programmed in the sound of the second contract of the programmed and the second contract of the se Aprillary Control of the Control of

Montero Duhalt, Sara Op. Cit., påg 218.
 Rojina Villegas, Rafael Op. Cit., påg 346.
 Bonecase Jullien. Op Cit., påg 560.

En nuestro Código Civil vigente, se encuentra regulada la separación de cuerpos, pudiendo fundamentarse el cónyuge solicitante, en las dos causales expresamente señalada en las fracciones VI y VII del artículo 267 del ordenamiento legal señalado mismas que a su vez permiten también obtener el divorcio vincular, considerándose que ello es en base a lo siguiente:

- a) Que la convivencia conyugal, cuando alguno de los cónyuges padece una enfermedad contempladas por tales fracciones podrá ser riesgoso para el cónyuge sano o para los hijos.
- b) Las costumbres morales y religiosas del conyuge sano, y la ausencia de culpa del conyuge enfermo.

### 4.2.2. Divorcio Vincular.

Con respecto a este tipo de divorcio, la maestra Sara Montero Duhalt establece: "Se entiende por divorcio vincular aquel que extingue totalmente el vinculo con todas sus consecuencias. Los divorciados dejan de tener el estado civil de casados y pueden volver a adquirir libremente ese estado, pueden volver a casarse". <sup>28</sup>

El maestro Rafael Rojina Villegas también nos define al divorcio vincular manifestando: "La principal característica de este divorcio consiste en la disolución del vinculo, otorgando a los cónyuges capacidad para contraer nuevas nupcias. Dentro de este sistema podemos hacer una división bipartita, a saber: divorcio necesario y divorcio voluntario".<sup>29</sup>

et est be a con-

<sup>28</sup> Montero Duhalt Sara, Op. Cit., pag 199.

<sup>27</sup> Rojina Villegas, Op Cit, pag 346 y 347

Una opinión muy digna de tomarse en cuenta es la que nos da el maestro Eduardo Pallares al decir: "El divorcio es un acto jurisdiccional o administrativo por virtud del cual se disuelve el vínculo conyugal y el contrato de matrimonio concluye tanto con relación a los cónyuges como respecto de terceros". 30

De actional a las tres definiciones auteriores se puede observar que el disorcio vincular es aquel que extingi- el vinculo marinimanal de max famia tearl y de tennisa esta es con respecto alos cányuges y la relación con terceros, así cama también deja alos cányuges en la posibilidad de convener mayors mos nas habiendo disorbo el primer marinimacio.

Dentro del divorcio vincular, como lo manifiesta el maestro Rojina Villegas, puede haber divorcio voluntario o divorcio necesario, y dentro de este último se habla de una distinción entre divorcio sanción y divorcio remedio; el divorcio sanción sólo podrá ser decretado judicialmente cuando se aleguen hechos culposos a uno de los cónyuges y tales hechos queden debidamente probados, ya que si no es así, el juez desestimará la demanda, ya que la sentencia de divorcio para ser emitida exígela prueba de la culpa del cónyuge acusado y por ello se dice que el divorcio viene a ser una sanción en contra del culpable, misma que se reflejará en los efectos producidos, tales como la perdida de la patria potestad, pérdida de una pensión alimenticia, entre otras; por otro lado el divorcio remedio se admite cuando lo que se requiere es encontrar una solución o remedio a una situación que ha propiciado se haga imposible la vida en común pero no por causas culposas imputables a uno de los cónyuges, sino que ha sido propiciada por una enfermedad padecida por alguno de los consortes, tales como la locura, conductas derivadas del transtorno mental, enfermedades contagiosas, entre otras, En este tipo de divorcio lo que se pretende es proteger al cónyuge sano y a los hijos contra los males padecidos por el cónvuge enfermo, mismas que pudieran ser enfermedades crónicas, incurables, contagiosas o hereditarias.

.

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> Pallares Eduardo, El divorcio en México Ed. Portua México 1987, pág. 36

#### 4.2.3. Divorcio Voluntario.

El Código Cívil vigente establece que ambos cónyuges podrán solicitar el divorcio de común acuerdo, siempre y cuando haya transcurrido cuando menos un año desde la celebración del matrimonio.

Podemos entonces concluir, que el divorcio voluntario consiste en la disolución del vinculo matrimonial, decretada por autoridad competente, en vida de los cónyuges y a petición expresa por mutuo acuerdo de los cónyuges.

El Código Civil regula dos formas en que puede presentarse este tipo de divorcio, dependiendo para ello: La autoridad ante quien se tramite, la edad de los cónyuges; el régimen matrimonial y la existencia o no de hijos. Por lo anterior puede hablarse de divorcio voluntario administrativo y divorcio voluntario judicial.

### 4.2.3.1. Divorcio Voluntario Administrativo.

Este tipo de divorcio viene a ser el que se solicita de mutuo acuerdo por los cónyuges, tramitándose ante el Juez del Registro Civil de su domicilio.

Para que esta clase de divorcio sea procedente, es necesario que los cónyuges reúnan los siguientes requisitos:

- 1. Que ambos cónyuges estén de acuerdo en divorciarse.
- 2. Que ambos conyuges sean mayores de edad.
- 3. Que no tengan hijos.
- Que de común acuerdo hayan líquidado la sociedad conyugal si bajo este régimen se casaron.
  - 5. Que tengan más de un año de casados.

Estos requisitos se encuentran expresamente señalados por los artículos 272 y 274 del Código Civil, mismos que a la letra dicen:

ARTICULO 272. Cuando ambos consortes convengan divorciarse y sean mayores de edad, no tengan hijos y de común acuerdo hayan liquidado la sociedad conyugal si bajo este régimen se casaron se presentarán personalmente ante el Juez del Registro Civil del lugar de su domicilio; comprobarán con las copias certificadas respectivas que son casados y mayores de edad, y manifestarán de una manera terminante y explicita su voluntad de divorciarse.

El Juez del Registro Civil, previa identificación de los consortes, levantarán un acta en que hará constar la solicitud de divorcio y citará a los cónyuges para que se presenten a ratificarla a los quince días, si los consortes hacen la ratificación, el Juez del Registro Civil, los declarará divorciados levantando el acta respectiva y haciendo la anotación correspondiente en la del matrimonio anterior.

El divorcio así obtenido no surtirá efectos legales si se comprueba que los cónyuges tienen hijos, son menores de edad y no han liquidado su sociedad conyugal, y entonces aquellos sufrirán las penas que establezca el código de la materia.

Los consortes que no se encuentren en el caso previsto en los anteriores párrafos de este artículo pueden divorciarse por mutuo consentimiento, ocurriendo al juez competente en los términos que ordena el Código de Procedimientos Civiles.

ARTICULO 274. El divorcio por mutuo consentimiento no puede pedirse sino pasado un año de la celebración del matrimonio.

El divorcio administrativo cuando surgió en el Código Civil fué severamente criticado aduciendo los críticos que, el mismo al conceder tantas facilidades para romper el lazo convugal tendia a fomentar la disolución de la familia. Al respecto la comisión redactora, en su exposición de motivos señalo las bases que tuvo para implantarlo, manifestando lo siguiente:

"...El divorcio en este caso solo perjudica directamente a los cónyuges, que obran con pleno conocimiento de lo que hacen y no es necesario para decretarlo que se llenen todas las formalidades de un juicio. Es cierto que hay interés social en que los matrimonios no se disuelvan fácilmente; pero también esta interesada la sociedad en que los hogares no sean focos constantes de disgustos y en que, cuando no están en juego los sagrados intereses de los hijos o de terceros, no se dificulte innecesariamente la disolución de los matrimonios, cuando los cónyuges manifiestan su decida voluntad de no permanecer unidos". <sup>11</sup>

### 4.2.3.2. Divorcio Voluntario Judicial.

Para el caso de que los cónyuges quieran divorciarse por mutuo consentimiento y tengan hijos, sean menores de edad o no hayan liquidado la sociedad conyugal si bajo ese régimen se casaron, tendrán que acudir al juez de lo familiar de su domicilio para realizar todos los trámites tendientes a obtener el divorcio acompañando a la solicitud, un convenio en el que se debe de incluir estipulaciones que deben fijar la situación en relación a las personas de los cónyuges, las concernientes a los hijos y las relativas a los bienes de la sociedad conyugal, si bajo este régimen contrajeron matrimonio. Todo esto, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 273 del Código Civil, el cual establece:

Artículo 273. Los conyuges que se encuentren en el caso del último párrafo del artículo anterior, están obligados a presentar al juzgado un convenio en el que se fijen los siguientes puntos:

1. Designación de persona a quien se han confiado los hijos del matrimonio, tanto durante el procedimiento como después de ejecutoriado el divorcio.

<sup>31</sup> Cit. por Montero Dubalt, Op. Cit., pag. 255

- II. El modo de subvenir a las necesidades de los hijos tanto durante el procedimiento como después de ejecutoriado el divorcio.
- III. La casa que servirá de habitación a cada uno de los cónyuges durante el procedimiento.
- IV. En los términos del artículo 288, la cantidad que a título de alimentos un cónyuge debe pagar a otro durante el procedimiento como después de ejecutoriado el divorcio, así como la forma de hacer el pago y la garantia que debe de otorgarse para asegurarlo.

V. La manera de administrar los bienes de la sociedad conyugal durante el procedimiento, y la de liquidar dicha sociedad después de ejecutoriado el divorcio, así como la designación de liquidadores. A este efecto se acompañara un inventario y avalúo de todos los bienes muebles e inmuebles de la sociedad

Una vez recibida por el juez de lo familiar la solicitud de divorcio, citará a los cónyuges y al ministerio público a una primera junta de aveniencia, misma que deberá celebrarse después de los ocho y antes de los quince dias de admitida la solicitud; en ella el Juez aconsejará a los cónyuges e intentará reconciliarlos, si no lo logra, aprobará provisionalmente el convenio exhibido por los cónyuges, oyendo previamente el parecer del C. Agente del Ministerio Público; dictará así mismo todas las medidas provisionales señaladas por el artículo 282 del Código Civil.

En caso de que los consortes insistan en su propósito de divorciarse, citará el juez a una segunda cita de aveniencia misma que deberá tener lugar después de los ocho y antes de los quince días de solicitadas; en la misma el juez volverá a exhortar a los cónyuges para que se reconcilien, si esto no se logra, y en el convenio exhibido se garantizan adecuadamente los derechos de los hijos menores o incapacitados, el juez, después de oír el parecer del C. Agente del Ministerio Público sobre este punto, dictará sentencia de divorcio y decidirá sobre el convenio presentado.

### 4.2.4. Divorcio Necesario.

### 4.2.4.1. Concepto.

El divorcio necesario es la disolución del vinculo conyugal a petición de un cónyuge, decretada por la autoridad competente, y con fundamento en una causa expresamente señalada por el Código Civil para el Distrito Federal en su artículo 267 el cual a la letra dice;

### Artículo 267. Son causas de divorcio:

- I. El adulterio debidamente probado de alguno de los conyuges.
- II. El hecho de que la mujer de a luz, durante el matrimonio, un hijo concebido antes de celebrado este contrato, y que judicialmente sea declarado ilegitimo.
- III. La propuesta del marido para prostituir a su mujer, no solo cuando el marido la haya hecho directamente, sino cuando se pruebe que haya recibido dinero o cualquiera remuneración con el objeto expreso de permitir que otro tenga relaciones carnales con su mujer.
- IV. La incitación o la violencia hecha por un cónyuge al otro para cometer algún delito, aunque no sea de incontinencia carnal.
- V. Los actos inmorales ejecutados por el marido o por la mujer con el fin de corromper a los hijos, así como la tolerancia a su corrupción.
- VI. Padecer sífilis, tuberculosis o cualquier enfermedad crónica o incurable, que sea además, contagiosa o hereditaria y la impotencia incurable que sobrevenga después de celebrado el matrimonio.
- VII. Padecer enajenación mental incurable, previa declaración de interdicción que se haga del cónyuge demente.
- VIII. La separación de la casa conyugal por más de seis meses sin causa justificada,
- IX. La separación del hogar conyugal por una causa que sea bastante para pedir el divorcio, si se prolonga por más de un año sin que el conyuge que se separa entable la demanda de divorcio.
  - X. La declaración de ausencia legalmente hecha, o la de presunción de muerte,

en los casos de excepción en los que no se necesita para que se haga esta que presenta la declaración de ausencia.

XI. La sevicia, las amenazas o las injurias graves de un cónyuge para el otro.

XII. La negativa injustificada de los cónyuges a cumplir con las obligaciones señaladas en el artículo 164 sin que sea necesario agotar previamente los procedimientos tendientes a su cumplimiento, así como el incumplimiento sin justa causa por alguno de los cónyuges, de la sentencia ejecutoriada en el caso del artículo 168.

XIII. La acusación calumniosa hecha por un cónyuge contra el otro, por delito que merezca pena mayor de dos años de prisión.

XIV. Haber cometido uno de los cónyuges un delito que no sea político pero que sea infámente por el cual tenga que sufrir una pena de prisión mayor de dos años.

XV. Los hábitos de juego o de embriaguez o el uso indebido y persistente de drogas enervantes, cuando amenazan causar la ruina de la familia, o constituyen un continuo motivo de desavenencia convural.

XVI. Cometer un cónyuge contra la persona o los bienes del otro, un acto que sería punible si se tratara de persona extraña, siempre que tal acto tenga señalada en la ley una pena que pase de un año de prisión.

XVII. El mutuo consentimiento.

XVIII. La separación de los cónyuges por más de dos años independientemente del motivo que haya originado la separación la cual podrá ser invocada por cualquiera de ellos.

Como se puede observar, nuestro ordenamiento legal señala dieciocho causales de divorcio, sin embargo, se desprende del texto del artículo citado, que únicamente diecisiete causales son las que dan pauta para promover el divorcio necesario, en virtud de que la fracción XVII lo que regula es el divorcio voluntario.

# 4.2.4.2. Análisis de las causas que lo originan.

,:

Fracción I, ha area enteras concorramos con que la legislación etelena define al minimo no con al vivas les mecasivos consinse a su aceps via gramarical. El adultera consiste en vicer de maiera degal en lecha ajeno. Es el avimanmento carnal degitimamente realizado entre na hambre y una majer, siendo una do ellas a ambas casadas, ciclando con ella la jecunyugal del cónvuge mocente.

If adultizmo coma cansal de savaren etek elistinguisce de, estalición coma delino, es maregable que anitas implican la existencia de las relaciones sexuales entre el exinguisce mipolide, y otre presente diverse al expose o la espose Coma a la la majario, que se realise en el clama do estavinção em escando e llaror que proceda el mario espor consida a adulterio, no espose esposa el major esposa de la major esposa de la major el major el empre de la major el major el esposa de la major el major el esposa de la major en empre de la major en empre de la major el esposa de la major de la major el esposa de la major de la major de la esposa de la major de la major de la esposa de la estaj de la estalición en en en el esposa de la estaj de la estalición en en el esposa de la estaj de la estalición en en el esposa de la estaj de la esposa de la estaj el esposa de la estaj de la esposa de la esposa de la estaj de la esposa de la estaj de la esposa d

Fracción II. Esta cansal sumaça que la angre contente matermana con confessarlo al promordo se continuos se generalez y con la promorda, entencida de arrhande una julsa potentidad. De contarmidad can la establección e el caracter 224, tracción I del Cáchiga Corl. Se contalezan finas de contare, las mandos después de contro extrema Alas contarios des la exeletrorida del marcimona. Por la que serán considerados concelhados andes de colobrados con chilas analismos de la laborada el matermano las con analismos el control de resiniente con chilas con después con control de la colobrado el matermano las con analismos después el conference exentir ocliva colidas.

I l'oriente na postré des anne et que vo pertre de las lines mecidos dentra de las cuma activata dan suguemes de les Adres and del magnitudore.

- I. Si se promer, que super autos de cosarse, des embaraza de su turira consorie, para esta se regimere un principio de procha por escrita
- H. Si concernió al trasmonnema del certa de nacamento y ésta fac fermida por il a secondum su de Caracia de le esabel trasm
  - 111. Se ha recover ala expressimente por sia o al tino de su muco-
  - IV Seed Importantial to a grazi de vivire.

i.e.

En todos los casos en que el mando tenga derecho de comindecir que el nacido es hijo de su mairimonio, deberá deducir su acción dentro de sesena, días, comados desde el nacimiento, si está presente o desde el día en que llegá al lugar si estivo ausente, o desde el día en que llegá al lugar si estivo ausente, o desde el día en que descubriá el trande o se le ocuirá el nacimiento, tarticalo 330 del Cidigo Civilo.

Fracción III. Se trata del lenor uno plenamente insta odo en el artículo 20º del Código penal, para que se presente esta causal que requiere que el mando reciba en cambio de la provintación de la esposa, una recompensa que un necessammente es elimero, puede tratarse de un ascenso est el trabano una tranqua a, una concessón, esce es importante bacer notar que la tracción enade no menenona la prastitución del nombre, como causal de averero.

Fracción IV. La provocazión a que se retiene está tich ción, no necessamamente debe ser pública, basta con que el cónvigo calquíd, muenca el orese el concre no debro. Cuando la provocación sea pública se estará además a lo despuesto por el articula 200 del Código Penal.

Fracción 1. Se encuentro vinculado estreclamente, con la estipulado en el artícula 270 del Código Civil que elicer Son causas de divençon los octos minorales ejeculados por el marido o la miner con el pa de corromper a los tidos se la seon estos de ambos, va de mossido de ellos, si la corropción se refere a incineres de diceno los años estarenos ame la corropción de menores soncionada por el artículo 201 del Código Penal. En esta causal observamos que se referen vivas se con esta causal, observamos que se referen vivas estas con esta causal, un solo acto innoral ejeculado en contra de los lujos no pueden concradrorse en esta causal; un institucio se requiere que la informicia a las corrupción de los tratos proporciones el los realies informe.

teracción VI. Habba que se requiere de una entermedad crómea, contaguisa o heroduaria. En la actualidad la inherentasis y la síbilis, en escrios empas os curable y ya han dejada de ser contaguisas a hereditarias, par lo tanta, ya na se encuentral en el supuesto establecida par la leg y creemas que en su lagar deberá estar el SID4. Para que la impotencia incimable sea causal de divoreio se requiere que subrevenga después de celebrado el matrimono, pues si la impotencia existia antes puede originar la indicid del mismo, Alemas has ina impropiedad en la lev-al bablar de ambio civiviges, pues no es posible bablar de impotencia con respecto a la imper. En verdad esta causal de diviario se debe retirar eventivomismo al mando. Es descuble, si cissos de deformación o anormalichol servid deban en realidad considerarse, por lo que se retirer a la mujer o una impotencia in vivido la cumido lasva obstituías bulvares o viviginales. En la que se retirer al handos podrá innaviase la impotencia por esas causas, y emonces sola se presentario como imperiora nos para celebror el mairimono, no como causas de divorcio, paraque si habiese esa deformación o anorma, co as estas este del mairimono y no sobrevendalo durano. La vior materianal

Fracción VII. Pensamos que existen entras enternaciades sexuales que no se encuentran consignadas por este causal que deberlan meorporarse a esta tracción y que ponen en peligro la vida familiare. Esta causal y la anteción peranten al cónsage sana optor por el divorció o la separación de los energios tarriento 277 del Código Civili.

Las tracciones VI y VI, son consideradas de tracto sucesivo, por ello no se aptica el término de seis meses exigido par la ley, en las causales que se contiguran con un hecho determinado en el trempo.

Fracción VIII. Esta causal se presenta con la simple salida del cónyuge del lingar convugal, annique el cónyuge siga camplienchi con el deber de proporcionar alimentos. Para que se de esta causal es necesario que exista lingar convugal y no se establezca como tal, la casa del suegro o de algún pariente en dorde se vivo de arrinado.

Fracción IX, Se encuentro intimamente ligada con la cansal emierior, si el cányago que abendanó el lingur concugal por una censa tustificada un demanda el divarció amos de que trascurra un año de abendano, corre el peligro de ser el mismo quien seu demandado por alimalono de lingos. El consorte que debia ser gensado se convierte en acusados y puede obtener una sentenera taxorable de deveren en la que aparecerá como cányinge unicemte. O principio de este contequario se decla que la presente figura melidica se relaciona con el abinilmo de lingar parque al enor que este, la canval contemplada por la tracción novemento to se, puede el estar y previamente no exercica hogor convingal. Aqui el actur o una con seis mesos y servicios en conventa.

Us regard tembra se considera que se los consones ham describando de condito acuardo separarso (1000), spesso ha considerado carvenieno que la muier viva en un logar distanta delimiterso con egol ne procedo la aceida de distantin.

Fracción Necesamento la electroria de insenera, la estal de seriordo con el cariento fora del Cibergo Civil para ejercar su acenar se requiere que pasen uns años desde el dio en que tras sobre lectroria susenie, en to que esspecto a la presimento de muerte, el meticulo 705 del Cibigo Civil espeda que comado lascan transparante seus uno de la decenación de ausenia, el paez en ristancia de la para inversada, declarará presimento de muerte. Como se puede onservar la declaración de ausenia a la depresamento de muerte sequier adel transperso de seus sons años por la que resida más conveniente para el cónsulo rissa menson, muda su el transperso de cónsulos rissas mensons menson, muda su el transperso de conserva de la forma de muerte resida más se dividad com el calcular de dimenso de conveniente.

Fracction XI. I say causal es 10 mils compleade, por las lingumes para lograr un vápido comporte ino del vine no materimonez. Pres la secesa, las amenicais o injurios graves se presentar can alabamante trecación e cutre las cónomas.

Lal como hemos padado observar en ouras causales las amenasas y las inturias graves pueden (prifecus), como delutos o bien,puedea ser mativos de diversos pleatamente pistinendos por els écuses (vil

La seviera se princke detriur comin la crincidad execsiva que hace imposible la vala en combo hastionko que los orans de seviera será graves y sir nei esarumiente el maltrato debe de ser contanto. La seviera so priede manifestar a troves de palabras, heclios, galpes, elc... es importame resultar, que en la sevicia los actos realizados por el cónjuge e alpuble, deberán tener como objetivo primordial hacer sufrir al otro cónjuge. La acción de divorcio tendrá que ejercitarse dentro de los seis meses signicios al áltimo acto de sevicia para evitar la codocidad.

Fracción XII. Esta pracción señada que puede solvenese el divorcio enundo no sie proporcionen los alimentos a los hijos a el orra cényage. Es conveniente recerchar que la obligación de los padres en cuama al alimento de sus hijos, cesa cuando estas llegan a la mayoría de edad o sea, a los 18 años, así mismo, dejaria de dorse alimentos se el menar de 18 años contrae materimano y en consecuencia, se emanegos. De tai torma, que si emiguera de los espasos, teniendo los abligación de hacerlo se inega a propere torna los elementos económicos necesarios para proporecionar alimentos a sus hijos, se le piede de numbre el divorcio. Es pisto señadar que la hipótesis ameriar no se aplicará al cónenge que este imposibilitudo a trabejar, que carece de bienes propos o no pueda camplar la obligación ya referida, en tal caso será el mo cónego quen cubra miegalmente los gestos derivados del campliniente de la obligación alimento ac

Fracción XIII. Esta vansal respuere que se siga el juicio penal, se promineia semenena fo si el Ministerio Público archiva el expediente por joha de elementas) y se declara inocente al cányinge acusado por el deltro que le imputo el otro cányinge. Si en esta sentencia se establece que el aensado es unocente de un deltro que mercelo una peno de pristós mayor de dos años entonces el cányinge caluminado tendró ya comprobado plenamente esta causal de divorcio, pero se requiere que la sentencia penal que declare su una causa cause electrorio to bien sea archivada la demancia por el Ministerio Público.

Fracción XII. Por minuos debs catenderse destribban deshourses des aque denarmen el nombre, hanar o repaine ión de may prosentes bendros encentes e sequicir antes sista mas seus os as estados es cuarios hanar que mas de dos entros tradicidos de debidos actenarios, como seus may ellos careas es magentales de colon en la tras, do

Fracción XV. El paego que menenona esta norma ha de ser de las llamados paegos de azar, porque son los que, por las pérdidas económicas que producen y causan la tura de la tamilia. Lal era por lo menos la inverprención que durante unichos años se dio a ese vocablo pero cabe observar que también los deportes cuando dan nacumento a un verdidero vieno preden ser causa tama de los disgustos convugates como de la ruma de la familia.

If we we do la embraguez degenera ele tal modo dique la tiene, que por si sola canvierte, a si, vicama en un ser inepta pera campla sus obligaciones tamitares. Adentis ci etempla que da el dipsimena a sus ligas, es finesta, purque con frecuencia se entregan también a dicha vica. Agreguese a la imperior la fireciena practione a que recibea los limas engendradas por los obras consocialmentos y se comprende de la satudaria de la immia que se analiza. Otra tamia puede decurse, del nos midebato de las stregas encreames, pera cabe consider a la legislador en la inmia narioramente a vivente de vitas que consiste en que dichinas a incamente será cansa de divirera enciada amenza predicir la runta de la tamilia a origine fiecuentes disguistis convigades. Se prensa que el drigadicia do piede campla in coma espasa ni coma padre par la cind debería superioris la menennada conticean. En el micro de strancia será indispensable, madri, rendir price da pera demovirar que el cónvige demandado es diagnatica.

Fracción XVI. Esto causai na es aplicable en la actualidad pues el Código Penal sola consigna ese trata si es comendo el delito señalado en la parte final del articulo 366.

Fracción XVII. El muno consenimiento, aquí se constituye el divorco allamado valimiarao porque existe un acuerdo de volumentes entre las cónyuges, los cuates consenien en divorciarse ya sea presentándose ante el oficial del Registro eval advarción administrativa, o mi mez de primera instancia para obtence la disolación del vinculo marcinomal.

Fracción XVIII. En este coso el Código Civil intenta regular una saturción de

hecho que se da con demasiada frechenera en la sociedad mexicano, la separación de los cónyuges por más de dos años. Siendo precisamente la separación de los cónyuges el elemento constitutivo, como causal de divorcio, siempre y cuando se de por más de dos años. Al decretarse la sentencia que disuelve el vincolo mairimonal no existirá, cónyuge entpuble.

# CAPÍTULO QUINTO

MOTIVOS POR LOS CUALES DEBEN DE SER CONSIDERADAS EN FORMA SEPARADA COMO CAUSALES DE DIVORCIO DISTINTAS A - LA IMPOTENCIA INCURABLE Y A LA ESTERILIDAD INCURABLE, EN EL CÓDIGO CIVIL PARA EL DISTRITO FEDERAL.

## 5.1 La impotencia.

Tal y como quedo apuntado en capítulos anteriores, existen ciertas enfermedades que constituyen causal de divorcio, pero para ello deben de reunir las características de ser crónicas e incurables, contagiosas o hereditarias. Nuestro Código Civil nos señala como enfermedades que constituyen causal de divorcio, la sifilis, la tuberculosis y la impotencia incurable que sobrevenga con posteridad a la celebración del matrimonio.

En relación a esta última enfermedad, es de declararse que la misma puede dar origen al ejercicio de dos acciones: Para el supuesto de que el sujeto padezca de impotencia desde antes de casarse, y aún así celebra el matrimonio, el cónyuge sano podrá pedir la nulidad del contrato celebrado, toda vez que la impotencia incurable también esta contemplada por nuestro Código Civil como impedimento para contraer matrimonio, el disponer en su artículo 156 en su fracción VIII la impotencia incurable para la cópula; y las enfermedades crónicas e incurables, que sean además contagiosas o hereditarias.

El término con el que cuenta el cónyuge sano para solicitar la nulidad del contrato de matrimonio que celebró, es de sesenta dias contados a partir de la celebración de dicho acto, tal y como lo dispone el Código Civil al establecer en su artículo 246 y en el artículo 156.

Como se puede observar, el período concedido para solicitar la nulidad del matrimonio, fundamentando la acción de la impotencia incurable, es demasiado corto. Es de pensarse que en un lapso de dos meses es muy dificil determinar si la impotencia es curable o incurable, inclusive, es posible que el cónyuge afectado, momentáneamente no estuviese de acuerdo en practicarse un examen médico, consecuentemente no se podria determinar la curabilidad o incurabilidad de la impotencia, con lo que transcurriría el lapso de sesenta días sin que el cónyuge sano ejercitara su acción, y de esta manera no tendrá la posibilidad de obtener la nulidad del matrimonio, y mucho menos el divorcio.

En tal virtud se considera particularmente que para el caso de impotencia incurable padecida antes de la celebración del matrimonio, deberia otorgarse un lapso mayor a partir de la celebración del contrato, para el ejercicio de la acción de nulidad o bien, conceder los mismos sesenta dias para solicitar la nulidad, pero dicho lapso, contarse a partir de la declaración de la incurabilidad de la impotencia.

La otra acción en que puede dar origen la impotencia incurable, viene a ser el divorcio pero para ello es necesario que dicha enfermedad sobrevenga con posterioridad a la celebración del matrimonio.

## 5.1.1 Concepto de impotencia.

Para definir la impotencia, el Doctor Luigi Segatore nos manifiesta que: "Es la incapacidad del varón para practicar el coito, es decir, la cópula sexual con la mujer por falta o insuficiencia de erección del órgano copular masculino (pene)". 33

Por su parte el Maestro Rafael de Pina nos dice que la impotencia es: "La incapacidad física para la cópula". 34

<sup>33</sup> Segatore Luigi. Diccionario medico Teide Edit. Teide Barcelona, 1983. Traducido de la segunda edicion por el Dr. Rafael Ruiz Lara. Pág. 699.

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> Pina Rafael de y Pina Vara Rafael. Diccionario de Derecho Decimoquinta edición. Ed. Porrua México, 1986. Pág. 297.

Otro concepto de impotencia es el que proporciona el Dr. George W. Thorn, el cual la define como: "La impotencia implica la presencia de deseo sexual en un paciente que no puede lograr o mantener la erección peneal".35

El Doctor E. Dabout, también nos define a la impotencia como: "La imposibilidad de ejercer el coito por falta de erecciones o por consecuencias de mala formación congénita del pene, con conservación de los deseos sexuales".36

Come so pacele conservar la manote e la consiste en la nonosibilidad de realizar la cópula, fundamentalmente nor talta de crección remede de la que se desprende que la impotencia fine amente podra ote estrepiste ane in est convene del sexo masculma.

## 5.1.2. Impotencia en el varón.

in

÷

La falta de erección peneal es un hecho fisiológico que se presenta en un joven impúber, debido fundamentalmente a que aún no ha madurado sexualmente; así como en un anciano cuya virilidad ya se ha agotado, o mejor dicho, ya padece de agotamiento sexual.

Por otro lado, en la edad adulta, la impotencia no es un estado fisiológico, será más bien un estado patológico, cuyos orígenes pueden ser ocasionados por diferentes medios o enfermedades como son:

- a) Trastornos de control del Sistema Nervioso Central.
- Enfermedad osiguiatrica.
- Estres.
- Ansiedad.
- Depresión.
- Enfermedad psiguiatrica maven.

Editorial Epoca S. A., Mexico 1979, pag. 452

<sup>35</sup> Harrison, et al. Medicina interna, Tomo I, Octava edición en Inglés, Quinta Edición en Español, Traducida por Luz de Lourdes Alvarez Klein y/o, Ediciones Científicas. La Prensa Medica Mexicana, S. A. Medico, reimpres on 1981, pag. 291, 36 E. Dabout, Diccionario de Medicina. Traducción de M. Montaner de la Poza y/o,

- b) Enfermedades crónicas.
- Cardiopatia.
- Enfermedad respiratoria.
- Enfermedad renal.
- Hepatipadia.
- Cáncer.
- c) Fármacos que actúan en el Sistema Nervioso Central.
- Sedantes.
- Tranquilizantes.
- Antidepresivos.
- Antihipertensivos.
- Alcohol.
- d) Trastornos Endócrinos.
- Deficiencia de andrógenos.
- Hiperprohactinemia.
- Tiroidopatía.
- e) Enfermedades del Sistema Nervioso Central.
- Trastornos del lóbulo temporal.
- f) Enfermedades de la Médula Espinal.
- Traumatismos.
- Esclerosis multiple.
- Sifilis.
- g) Trastomo de la respuesta erectil periférica.
- Neuropatía autónoma.
- Intervención quirúrgica pélvica.
- Fármacos simpaticolíticos.
- Fármacos anticolinérgicos.
- Diabetes.
- h) Enfermedad vascular.
- Arteroesclerosis.

- Aorto-iliaca distal.
  - Traumatismos.
  - Incompetencia venosa.
  - i) Anormalidades peneanas.
  - Priapismo.
  - Cordones.
  - Micrófalo o micropene.
  - Enfermedad de Peyronie.

# 5.1.3. Impotencia en la mujer.

Como hemos visto anteriormente la impotencia, sólo es aplicable al varón, ya que por definiciones estudiadas sólo se refiere al varón como único en atribuirse la misma.

En todo caso, el término de impotencia puede ser usado para calificar la incapacidad de la mujer para llevar con éxito o médicamente llamado climax una relación sexual o lo que es igual no satisfacer los deseos sexuales de su pareja así como la necesidad de satisfacerse así misma.

Dentro de las enfermedades que pueden causar en la mujer la impotencia tenemos el:

Vaginismo. Consta de la contracción de los músculos abdominales, impidiendo así la cópula o dificultando ésta, este caso se presenta cuando no se obtiene una buena estimulación físico-erótica para propiciar el apetito o deseo sexual y da como origen a un ambiente sexual hostil y hasta en ocasiones traumante, como es el caso del delito de violación.

También se puede mencionar entre otras causas de impotencia en la mujer, los

casos de frigidez ya que hay mujeres que nunca en su vida experimentan lo que es un orgasmo o climax

## 5.1.4. Posibles soluciones.

Dentro de las enfermedades que tienen en la actualidad remedios muy eficientes, tenemos a: La sifilis venérea y la sifilis no venérea.

La sifilis venérea. Se encontró que el origen de la sifilis es una espiroqueta en forma espiral conocida como "Treponema Pallidum", un cuerpo cilíndrico con ocho o catorce espiras rigidas. Se puede ver bien con un microscopio de campo obscuro, más tarde en 1913 los científicos Noguchi y Moore encontraron la misma espiroqueta en la corteza cerebral de pacientes que habían muerto de parálisis general progresiva.

Una vez que la espiroqueta de la sifilis fue identificada, se hicieron extensos estudios de la enfermedad y se desarrollaron métodos efectivos de diagnóstico. En 1943, se descubrió que la Penicilina era la mejor y más rápida medicina para la sifilis, esta se trataba con una combinación de bismuto y arsénico administrados alternativamente por mucho tiempo, dos años o más, y al mismo tiempo se provocaban fiebres en los pacientes, producidas por gérmenes de tiroides o por prolongadas aplicaciones de calor. La droga que se usa comunmente en nuestros días para el tratamiento de la sifilis es la penicilina, que puede curar prácticamente cualquier caso descubierto a tiempo, en muchos casos sólo se necesita una inyección de penicilina. Si el paciente es alérgico a la penicilina se usa entonces euromicina o terramicina con los mismos resultados.

Sífilis no venérea. Es la infección endémica que se adquiere durante la infancia y está determinada por una invasión de parásitos estrechamente relacionados con el Treponema que causa la sífilis venérea, esta es la razón por la que la incluimos aquí. La enfermedad llamada frecuentemente "Frambesia o Pinta", afecta a mucha gente en diferentes lugares del mundo, pero es tipica de los climas cálidos y húmedos y de los lugares donde hay falta de

higiene.

La penicilina ha sido utilizada con éxito en el tratamiento masivo en muchos países durante la campaña de erradicación llevada a cabo por la OMS.

La enfermedad de Peyrone. Esta enfermedad consiste en el desarrollo de un tejido fibroso en el espacio que esta sobre y entre los dos grandes cuerpos esponjosos (Cuerpos cavernosos) del pene. En aproximadamente el 20% de los casos aparecen depósitos de calcio en el tejido fibroso y en ocasiones existe un endurecimiento de este tejido formando cartilago y hueso, en el curso de la enfermedad, el pene puede desviarse a la izquierda, a la derecha o hacía arriba, causando a menudo erecciones extremadamente dolorosas que no permiten el coito.

La única función en que interfiere esta enfermedad es en la erección. Se han ensayado tratamientos con medicamentos, pero los resultados no han sido satisfactorios. La conveniencia de una intervención quirúrgica es discutible puesto que incluye la probabilidad de que se destruya completamente la función de la erección. El tratamiento mediante los rayos X, alivia o produce una curación en el 83% de los pacientes así tratados. La enfermedad se presenta principalmente en los adultos o en los ancianos.

Priapismo. Consiste en la erección patológica y continua del miembro viril, por lo general se observa una erección de los cuerpos cavernosos sin erección del glande o del cuerpo esponjoso, (el pequeño o inferior). La aparición del priapismo es repentina, dolorosa y está acompañada por deseo sexual. El origen de este trastorno abarca desde la leucemia hasta la inflamación del sistema genitourinario, y hasta tumores e inflamaciones del sistema nervioso central. Si la erección persiste durante dos o mas días se observa una trombosis de los grande cuerpos esponjosos, seguida por un posible reemplaza de estos cuerpos por un cartilago. lo que hace imposible una futura erección del pene.

En otras fuentes consultadas se observaron como causas de impotencia a la: evaculación precoz y eyaculación retardada.

Eyaculación precoz. Causas físicas: la prematuridad en el paciente que nunca ha poseído control sobre la eyaculación pero que es físicamente saludable en todos los otros aspectos se ha atribuido tan pocas veces a factores somáticos que muchos clínicos creen que el examen médico de estos pacientes antes de iniciado el tratamiento es algo innecesario. Por otra parte, se indican los exámenes urológico y neurológico, cuando un paciente que antes tenía un buen control sobre la eyaculación se convierte de pronto en un eyaculador precoz, porque en estas circunstancias la incontinencia podría ser un signo de una enfermedad tratable y/o grave. Aunque tales casos deben ser extraordinariamente raros, la prematuridad podría deberse a enfermedades locales de la uretra posterior, como una prostatitis como ejemplo o como en el caso de una pérdida súbita del control de la defecación y de la micción, la incontinencia eyaculatoria secundaria podría ser el sintoma de un trastorno patologico de las vías nerviosas que inhervan los mecanismo reflejos que controlan el orgasmo (en la médula espinal, los nervios periféricos o los centros nerviosos superiores). Tal puede ocurrir en la esclerosis múltiple o en otros trastornos neurológicos de tipo degenerativo.

El enfoque farmacológico. Para tratar la eyaculación precoz se han utilizado fármacos que bloquean el control por el sistema nervioso autónomo del reflejo se la eyaculación. Por ejemplo, el Melerit, un derivado de las fenotiazinas y que se utiliza como agente antipsicótico, produce "orgasmos secos", lo cual se debe probablemente al vaciado retrógrado del semen en la vejiga urinaria en vez de en la uretra. Douglas Vennett ha afirmado que el tratamiento con un antidepresivo del tipo de los inhibidores MAO, mejora notablemente el control de la eyaculación. Se cree que el mecanismo de acción en este caso consiste en la depresión del sistema nervioso simpático que modera la fase de emisión de la eyaculación. Estas curas farmacológicas son: por desgracia sólo temporales; el paciente pierde la continencia seminal, tan pronto como se interrumpe la medicación.

Eyaculación retardada. Causas físicas. En contraste con la impotencia que muchas veces tiene componente orgánicos, son pocas las enfermedades físicas que juegan un papel específico en la etiología de los trastornos de la eyaculación. Las condiciones que

deprimen el nivel de andrógenos suelen afectar a todos los componentes de la respuesta sexual, incluida la lívida, sin inferir selectivamente en la eyaculación. La diabetes no detectada es la causa física mas común de la impotencia, puede también trastomar la eyaculación, pero parece que bloque el mecanismo de erección con mayor o por lo menos igual intensidad.

.

...

Standard Land Co. To Co.

El uso de ciertas drogas que alteran el mecanismo adrenérgico del sistema nervioso simpático que controla la fase de emisión de la eyaculación puede interferir con esta función. Por ejemplo, la eyaculación seca (eyaculación en ausencia de líquido seminal), se ha registrado como una reacción adversa al Meleril, una variante piperidilica del grupo fenotiacínico de fármacos antipsicóticos. También pueden influir en la eyaculación algunas drogas antihipertensivas.

Finalmente, cualquier enfermedad que destruya alguna parte del aparato neurológico al servicio de la eyaculación bloqueara esta función. Es decir, la percepción sensorial, táctil del pene, las vías nerviosas autónomas y los centros de reflejo de la eyaculación en la medula espinal deben de encontrarse intactos para un buen funcionamiento de la eyaculación. Los casos de eyaculación retardada debida a causas orgánicas son muy raros. No obstante el médico debe mantenerse alerta ante la posibilidad, aún cuando los síntomas del paciente puedan explicarse fácilmente por sus antecedente psicosexuales, sus relaciones convugales, etc.

Tratamiento. El enfoque psicoterapéutico tradicional de la eyaculación retardada intenta solo resolver los conflictos intrapsíquicos y las dificultades conyugales que, según él, subyacen a este síntoma. Además, la terapia se desarrolla sólo en el contexto de la relación medico-paciente. En el enfoque conductal ortodoxo, la intervención terapéudica se limita a las experiencia de desensibilización; el terapeuta conductal, no hace ningún intento para tratar las dificultades intrapsíquicas y conyugales del paciente.

La terapia sexual emplea una combinación integrada de modalidades psicoterapéuticas junto con experiencias sexuales especificamente estructuradas para tratar la eyaculación retardada aunque los resultados preliminares son prometedores, no se han reunido aún datos firmes en apoyo de la eficacia de este método, por consiguiente nuestro entusiasmo con este enfoque combinado se basa primordialmente en la intuición clínica, aunque también en el argumento de que tanto la psicoterapia como la terapia de conducta han demostrado cierta eficacia en el tratamiento de la eyaculación retardada y que los mejores resultados de los que se ha informado hasta ahora emplean una combinación de tareas sexuales y de terapias conjuntas, en cualquier caso, como ocurre en los otros sindromes el espaldarazo final a este enfoque multiterapeutico ante la eyaculación retardada debe aguardar a que se realicen estudios controlados.

Para el remedio de la impotencia en general también llamada difusión eréctil curable se ha empleado el uso de Testosterona; la cual se ha infravalorado en épocas pasadas porque se la utilizaba de una manera profusa y entusiástica; mas adelante cayo en desgracia, primero porque no siempre era clinicamente efectiva, segundo por razones teóricas, ya que existian dudas acerca de prescribir una hormona cuando no existia una deficiencia perfectamente comprobada y finalmente, porque los psiquiatras creyeron que su uso se encontraba contraindicado en un trastorno que ellos consideraban psicógeno.

Estas objeciones puede que tengan cierta validez. Sin embargo, los datos mas recientes sugieren que la testosterona puede jugar un papel valioso en el tratamiento de dificultades erectivas en algunos pacientes. Durante la pasada se llevó a cabo una serie de estudios bien controlados con miles de pacientes que sufrian de impotencia de origen diverso, incluyendo factores psicogénicos y deficiencias hormonales. Uno de estos estudios demostró de manera concluyente la mayor eficacia del AFRODEX, que es una mezcla de testosterona, yohimbina y nuez vómica, en comparación con un placebo. Es de especial interés el hallazgo de que el AFRODEX facilitaba tanto la erección como el orgasmo en el 60-90 % de los pacientes con impotencia psicogénica que participaron en estos estudios. Además, la potencia persistía en muchos de estos sujetos durante un tiempo determinado indefinido, después de haber cesado el uso del fármaco. Cabe especular que la mejoria en estos casos se debió a los efectos psiquicos en el sentido de una mayor contianza y una disminución del temor al fracaso

producidos por el aumento temporal (inducido farmacológicamente) el la líbido del paciente y por su potenciación de su respuesta sexual. El valor de la testosterona podría radicar en el hecho de que da al paciente un empujón fisiológico temporal que sirve para interrumpir un circulo vicioso de naturaleza psicológica.

En cuanto a los problemas de impotencia en la mujer tenemos que el origen principalmente es psicologico ya que influyen en ellas problemas emocionales como la verguenza, la culpabilidad o el temor.

En el caso de la frigidez se recomienda una terapia médico-psicológica que parezca apropiado para cada mujer. Estas son algunas sugerencias para excitar sexualmente a una mujer frigida según la sexología;

- a) Seleccionar una hora apropiada para la actividad sexual por ejemplo: cuando la mujer este descansada y libre hasta donde sea posible de dificultades inmediatas.
- b) Debe de haber un minimo de discordia entre ambas personas en el momento elegido.
- c) Las demostraciones de bondad y consideración, así como, las expresiones de amor, usualmente son más afectivas que un tratamiento rudo.
- d) El marido deberá familiarizarse y acariciará las partes del cuerpo de su mujer que son especialmente susceptibles de estímulo.

En el caso del vaginismo se dijo que consiste en una poderosa y a menudo muy dolorosa contracción de los músculos que circundan el área vaginal. Este problema sugiere el tratamiento de anestésicos locales aplicados en la vulva, en la vagina y en el himen antes de la introducción del pene, tienen buen éxito para disminuir el dolor. El médico puede también suministrar a la esposa una serie de dilataciones graduales que extienden los músculos vaginales hasta una acomodación adecuada para el miembro viril de su esposo. Puesto que el

vaginismo tiene a menudo, sus raices en el maremagnum psicológico del miedo, del sentimiento de culpa y de la vergüenza, los esfuerzos físicos para superarlos son algunas veces inútiles y, por lo tanto la psicoterapia es la más indicada para estos casos.

Hablando de la impotencia masculina, definiendola como la incapacidad fisica para la cópula por falta de erección del pene; las investigaciones más recientes sobre este particular nos dan a conocer una prótesis llamada de "Smol Carrion", la cuál es una prótesis en forma cilindrica de material desilactil, semirigida y de longitud y diámetro de acuerdo al órgano copular del paciente receptor de esa prótesis.

La colocación de esta prótesis acarrea para el paciente dos tipos de consecuencias como son las tempranas que manifiestan: dolor, edema perinial y edema escrotal; y consecuencias tardías como son: dolor, erosión del glande y expulsión de la prótesis.

# 5.1.5 Regulación y Análisis de la impotencia como causal de divorcio.

En la actualidad, el Código Civil vigente en el Distrito Federal, regula a la impotencia como fundamento para poder ejercitar una de dos acciones, como ya se vio con anterioridad, siempre y cuando tenga el carácter de incurable.

En primer lugar, si la impotencia incurable la padece el sujeto desde antes de la celebración del matrimonio dará pauta al cónyuge sano para solicitar la nulidad del contrato celebrado.

En segundo término, si la impotencia incurable sobreviene con posterioridad a la celebración del matrimonio, el cónyuge sano tendrá el derecho de solicitar el divorcio, tal y como lo dispone el artículo 267 fracción VI del Código Civil para el Distrito Federal.

Esta cláusula de divorcio no fué contemplada por los Códigos Civiles de 1870 y 1884, ni de una forma expresa por la Ley de Relaciones Familiares, aunque dentro de esta es

posible encuadrarla dentro de su artículo 76 en su fracción IV que establecía como causa de divorcio: ser cualquiera de los cónyuges incapaz para llenar los fines del matrimonio, o sufrir sifilis, tuberculosis, enajenación mental incurable, o cualquier otra enfermedad crónica incurable, que sea además, contagiosa o hereditaria.

En la actualidad el Código Civil para el Distrito Federal la contempla de una manera expresa como causal de divorcio. No obstante lo anterior, al analizar los puntos de vista de diversos tratadistas, la única razón en favor de la impotencia como causal de divorcio, la constituye el hecho de que al no poder realizar la cópula carnal, se está ante la imposibilidad de cumplir con uno de los fines primordiales del matrimonio como lo es la perpetuación de la especie.

El Código Civil para el Distrito Federal no nos define al matrimonio, como tampoco nos señala cuales son los fines que persigue este contrato; y sobre el particular únicamente hace las siguientes observaciones:

Artículo 147. Cualquier condición contraria a la perpetuación de la especie o a la ayuda mutua que se deben los conyuges, se tendrá por no puesta...

Artículo 162. Los cónyuges están obligados a contribuir cada uno por su parte a los fines del matrimonio y a socorrerse mutuamente...

Artículo 163. Los cónyuges viviran juntos en el domicilio conyugal...

Artículo 164. Los cónyuges contribuirán económicamente al sostenimiento del hogar, a su alimentación y a la de sus hijos, así como, a la educación de estos en términos que la ley establece, sin perjuicio de distribuirse la carga en la forma y proporción que acuerden para este efecto.

Ya que no existe ninguna definición concreta y específica del matrimonio dentro de nuestros ordenamientos legales, se tomará en consideración lo que, sobre el particular, nos dice la doctrina.

Asi las cosas, el Maestro Rosado Echanove, nos define al matrimonio de la

ESTA TESIS MO DEBE SALIR DE LA BIBLISTECA siguiente forma: "Es un contrato formal celebrado entre un hombre y una mujer con el objeto de constituir un hogar, prestarse mutua asistencia y contribuir a la perpetuación de la especie".<sup>37</sup>

El Maestro argentino, Carlos José Alvarez nos dice, sobre el matrimonio, que es: "Unión legitima indisoluble del hombre y la mujer con el fin de procrear, alimentar y educar a sus hijos y auxiliarse los esposos reciprocamente en la vida". 28

Otro Maestro argentino, Rodolfo de Ibarrola, nos define al matrimonio de la siguiente forma: "Unión del hombre y la mujer en una comunidad de vida, destinada a la formación de la familia, precedida de la manifestación del consentimiento,por el acto jurídico de la celebración ante el oficial del Registro Civil".<sup>39</sup>

Sa romanias en consideración sienamente lo estableculo por el Código Civil, podemos llegar a la conclusión de que las tares del materimano se reducen a la perpetención de la especie, ya que si hien es cocao una las anticidos 147. 162 y 168 mensorana la expuda minar la contribución a los fates del materimonio y la veda en contribución a contribución económica al sostenamento del hogar, almentación y educación de los linos, estos artículos laces del dos enimetedos como obligaciones, esto están en contra de la volumad del cónymes, se debe de camplir con tales desposeciones. No sucede la mismo con la perpetitución de la especie, puesto que como lo determina el Código Civil, en su artículo 162 segundo péricio el cual menora que toda persona tiene desectio a decedir de manera libre, responsable e informada sobre el minicio y esparente una de sus ligios. Par la que toda a atuaniama, este desecto será ejercido de cunha acuerdo por los cónymes.

Ester since since against their of describing in histories processer hypos, sm

and the same of th

<sup>37</sup> Rosado Echanove Roberto. Elementos de Derecho Civil Mercantil. Ediciones Eca.

Vigésima Primera Edición. Mexico 1984, pag 33.

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> Cit. Por. Chavez Asencio Manuel, La familia en el derecho,

Relaciones Juridicas conyugales, Editorial Porrua S. A., México 1985 pág 69.

<sup>39</sup> Ibidem pág 70

embargo, si dentro del matrimonio la esposa quiere iener hijos, y el mardo está en la imposibilidad de proporcionar tal estado de materificad, tiene el derecho la imijer de obiener el divorcio y encourar la dicha de ser modre en un segundo matrimonio. Es por ello que al miciar el análisis del presente piane, se señala que posiblemente la finea vazón el fivor de la impotencia como causol de divorcio, la constituya el hecho de no poder complir con el fin permordial del matrimonio, como es la perpetuación de la especie.

## 5.2. La Esterilidad.

Como ya se ha observado anteriormente; se considera a la impotencia como una enfermedad la cual es causal de divorcio siempre y cuando esta sea incurable y sobrevenga después de haber celebrado el matrimonio.

El concepto de esterilidad no figura en nuestro Código Civil como causal de divorcio, he aquí el motivo de estudio por el cual se propone que la esterilidad incurable también sea contemplada como causal de divorcio.

El objeto de esta tesis es establecer las razones por las cuales la esterilidad incurable debe de ser tomada en cuenta por nuestros legisladores, para proponerla como una causal más de divorcio o modificar la fracción VI del Artículo 267 de nuestro Código Civil implementando "la impotencia y la esterilidad incurables" como causales de divorcio.

Para tal efecto, es necesario aclarar que la impotencia y la esterilidad son dos conceptos totalmente distintos aunque tienen iguales resultados, ya que los dos van encaminados a la perpetuación de la especie, la impotencia por su parte es la imposibilidad física para realizar la cópula sexual con la mujer o insuficiencia de erección del órgano copular masculino (pene), ya sea por malformaciones penearias, por traumatismos u otras causas mencionadas con anterioridad pero con la posibilidad de reproducción, además siendo la impotencia 100% a atribuible al varón ya que no hay datos ni médicos ni está establecido

legalmente que la mujer pueda sufrir impotencia.

A diferencia, la esterilidad se puede presentar en ambos cónyuges (mujer y hombre), aunque clínicamente está comprobado que hay un 40% de esterilidad en el varón y un 60% en la mujer, y no como se pensaba con anterioridad en forma machista que la mujer era la principal o la única que podía sufrir esterilidad en una pareja.

Otra diferencia de la esterilidad con la impotencia, es que en la esterilidad el varón está fisicamente apto para realizar la cópula con la mujer pero con pocas o nulas posibilidades de reproducción ya sea por malformaciones fisicas de los conductos deferentes o anormalidades en el esperma, como se verá más adelante.

Como había mencionado, la mujer también puede sufrir de esterilidad como la ocasionada por malformaciones vaginales o la anovulación entre otras que se verán más adelante.

El objeto principal de este estudio, es justificar la razón por la cual la esterilidad incurable también sea considerada y regulada como causal de divorcio, ya que va contra la naturaleza del ser humano como lo es la perpetuación de la especie, además de ser un fin primordial del matrimonio.

En la pareja imposibilitada de reproducirse, frustra un instinto humano básico y causa ira, sensación de culpabilidad y depresión, cosas solucionables al promover al cónyuge sano el divorcio y así quedando éste en la posibilidad de satisfacer sus instintos maternales o paternales, según sea el caso en un segundo matrimonio.

A continuación estudiaremos algunos conceptos de esterilidad.

## 5.2.1. Concepto de esterilidad.

Para definir la esterilidad el Doctor Luigi Segatore manifiesta que: "La esterilidad (en sentido procreativo), es la incapacidad de procrear, ya sea del hombre o de la mujer. La esterilidad masculina o femenina, es un fenómeno fisiológico antes de la pubertad, o sea, antes de la maduración de los órganos sexuales, por consiguiente, cualquier cópula carnal con una joven prepúber no puede conducir a la procreación porque aún no se ha iniciado le producción mensual de óvulos en los ovarios. En cambio la esterilidad es un fenómeno patológico después de la pubertad; y aunque muchos maridos lo ignoren y hagan responsable a su mujer de la falta de hijos, la infertilidad matrimonial es en sus dos tercios de origen masculino." 40

Otro concepto de esterilidad es el que nos proporciona el doctor Melvin L. Taylor, quien en la obra de Harrison, nos define a esta enfermedad de la siguiente forma: "La esterilidad puede definirse como la incapacidad para conseguir durante el curso de la actividad sexual normal. Por lo general se afirma que un matrimonio no puede considerarse estéril sino una vez transcurrido un año practicando el coito sin ninguna protección...". 41

El Doctor E. Dabout, define a la esterilidad como : "La imposibilidad de procrear en la mujer o en el hombre, resultante ya sea de una deformidad congénita, o ya sea de un mal estado general que perturba las funciones fisiológicas de los órganos de la generación". 42

Commercial synchrolls has defined a more any energy and a commercial established as a commercial content of the second of the content of the company to be set program of the content of t

<sup>40</sup> Segatore, Op. Cit. pág 452.

<sup>41</sup> Harrison, Op. Cit pag 296.

<sup>42</sup> Tozzini y Colaboradores. Esterilidad e infertilidad humanas.

Segunda edicion Ed Medica Panamericana Buenos Aires, Argentina pag. 386.

La esterifidad puede ser padecida tanto por el hombre como por la mujer y en cada uno de ellos por un sin número de cansas.

## 5.2.2. Esterilidad en el varón.

La esterilidad en el hombre, puede ser originada por una insuficiente producción de espermatozoides en cuanto a la calidad y cantidad, es decir, un numero escaso de espermatozoides, o bien, una cantidad aceptable de estos pero carentes de vitalidad y en consecuencia, imposibilitados para fecundar el óvulo. Otra causa de esterilidad la puede constituir una ausencia total de los elementos masculinos fecundantes, o bien la nula producción del líquido espermático, entre otras como se verá a continuación.

Otras causas de esterilidad en el varón son:

- a) Menor producción de espermatozoides.
  - -Varicocele.
  - Insuficiencia testicular.
  - Endocrinopatias.
  - Criptorquidia.
  - Estres, tabaquismo, cafeina, nicotina y toxicómanas.
- b) Obstrucción de conductos.
  - Epididinarias.
  - Ausencia congénita del conducto deferente.
  - Ausencia del conducto eyaculatorio (pos infecciosa).
  - Pos vasectomía.
- c) Incapacidad para que llegue el semen a la vagina.
  - Trastornos de eyaculación.
  - Hipospadias.
  - Problemas sexuales. (Como la impotencia médico psicológica)

- d) Semen anormal.
  - Infección.
  - Volumen anormal.
  - Viscosidad anormal.
- e) Factores inmunitarios.
  - Anticuerpos inmovilizantes de espermatozoides.
  - Anticuerpos aglutinantes de espermatozoides.

# 5.2.3. Esterilidad en la mujer.

Por su parte, en la mujer puede ser originada la esterilidad, por falta de ovulación mensual en virtud de una alteración o malformación de los ovarios, la menopausia, desplazamiento del útero, obstrucción en las trompas de falopio o malformaciones uterinas entre otras, como se verán a continuación.

- a) Trastomos de las trompas de falopio.
  - Enfermedad inflamatoria pélvica o infección puerperal.
  - Anomalías congénitas.
  - Endometriosis.
- b) Amenorrea y anovulación.
- c) Trastornos ovulatorios leves.
- d) Factores del cérvix y útero.
  - Liomiomas y pólipos.
  - Anomalías uterinas.
  - Sineguias uterinas.
  - Destrucción de las glándulas endocervicales (por cirugia o infección).
- e) Factores vaginales.
  - Agenesia vaginal.
  - Himen imperforado.

- Vaginismo.
- Vaginitis.
- f) Factores inmunitarios.
  - Anticuerpos inmovilizantes de espermatozoides.
  - Anticuerpos aglutinantes de espermatozoides.
- g) Factores nutricionales y metabólicos.
  - Trastomos tiroideos.
  - Diabetes melitus.
  - Trastomos nutricionales graves.
- h) Idiopática o inexplicable.

## 5.2.4. Posibles soluciones.

A continuación se estudiaran enfermedades sexuales que ocasionan esterilidad y sus posibles soluciones:

Hipospadia. Esta se presenta en uno de quinientos nacimientos de niños varones, y es la segunda en frecuencia entre las malformaciones, siendo la primera la del pie equino. Es un estado congénito (aunque aparentemente, no implica ningún factor hereditario), en el cual el pliegue genital no cierra completamente durante el desarrollo prenatal, y la abertura de la uretra se encuentra en la pante inferior del pene en lugar de estar como es lo normal, en el extremo. En la hipospadia del giande el meato uretral está ligeramente debajo y atrás del lugar habitual en la hipospadia del pene la abertura está en un lugar a lo largo de la parte inferior del miembro viril. En los niños que tienen esta anomalia es necesaria la cirugia plástica, lo más pronto posible con el fin de que tanto la uretra como los cuerpos cavernosos, se desarrollen adecuadamente y en recto alineamiento. Los hombres, en los cuales este estado no está corregido, pueden por lo general, tener relaciones sexuales, pero si el meato está situado muy atrás en el miembro viril tienen dificultad en embarazar a sus mujeres, este trastomo se observa también en mujeres pero rara vez es molesto.

El varicocele. Es una hinchazón de las venas que van a los testículos, el varicocele se desarrolla en el lado izquierdo de los testiculos en el 99% de los casos; y solo en el 1% se desarrolla en ambos lados. Es probable que en un hombre entre diez hava algún grado de dilatación de la vena espermática. Puede existir dolor acompañado de una sensación de - estiramiento del testículo aunque estos sintomas desaparecen cuando el paciente está acostado y la sangre puede fluir libremente en las venas. En suspensorio puede aliviar la molestia producida por el peso excesivo y los baños frios alivian temporalmente la hinchazón y el dolor. pero en general, es necesario un tratamiento quirurgico, llamado varicoselectomía. El aislamiento y ligadura de la vena espermática interna puede practicarse a nivel del escroto o conducto inguinal. Para lograr un resultado funcional adecuado hay que tomar en cuenta que la vena espermática puede presentar varias ramificaciones, las cuales deberán ser cuidadosamente identificadas y ligadas. Con cualquier de las vías quirúrgicas de acceso se obtiene mejoria importante de la calidad del esperma especialmente en lo que se refiere a la movilidad y morfología de los espermatozoides, siempre y cuando el varicocele no se asocie a alteraciones primarias del testículo. La mejoria es progresiva y pueden pasar varios meses antes de que se restablezca la espermatogenesis.

Hematocele. Es una acumulación de sangre en la túnica vaginal y , generalmente es el resultado de una lesión, hematocele espontáneo puede ser consecuencia de sifilis, arteriosclerosis, diabetes o de una inflamación dentro del escroto. El tratamiento quirúrgico es el adecuado.

La falta de descenso de los testículos (criptorquidia) se encuentra en 1 de 50 muchachos que han llegado a la pubertad sin embargo, esta proporción disminuye hasta aproximadamente uno de 500 hombres adultos. El retraso en el descenso puede originarse por una secreción inadecuada de hormonas gonadotrópicas por un defecto congénito de las células germinales de las gonadas o por su ausencia o por una falla fisiológica como la de un anillo inginal defectuoso en la estructura por la cual el testículo pasa del abdomen al escroto.

Los testículos que permanecen sin bajar después de la pubertad, degeneran progresivamente y se desarrollas sintomas eunucoides (puesto que existe una sola parte de los genitales externos), especialmente si están complicados ambos testículos. El tratamiento hormonal a menudo, tiene como resultado el descenso de los testículos. En los casos de que defectos físicos bloquean lo que hubiese sido un descenso normal, o cuando es deseable hacer una restauración se indica el tratamiento quirúrgico. En otros casos, el descenso de los testículos no acontece porque estos entran en áreas extrañas y ahí se alojan. Estos testículos ectópicos requieren la acción quirúrgica para poder efectuar su adecuada colocación en el escreto.

Epididimovasectomía. Se reimplanta el conducto deferente en la cabeza del epididimo cuando existe un proceso obstructivo en la unión de las dos estructuras se pueden esperar varios resultados, cuando la obstrucción se produce por fibrosis cicatrizal consecutiva a un proceso infeccioso; no así cuando se trata de un proceso fimico o de hipoplasia del conducto deferente.

Vasovasectomía. En casos de vasectomía previa se puede lograr la restitución de la permeabilidad aproximadamente en el 70 a 80% de los casos y embarazos de 40 a 50%.

Lesiones arteriales. Se realizan involuntariamente durante cirugias como herniografias, orquipeccias, ureterolitotomías, cirugia pélvica, etc. El daño testicular es directamente proporcional al grado de disminución del flujo sanguineo, pudiendo llegar hasta la necrosis y la atrofia total.

Procesos infecciosos. Una causa frecuente de daño es el producido por procesos infecciosos locales o sistémicos. La más frecuente es la Orquitis posparotiditis que se inicia alrededor de dos semanas después de un cuadro de paratoditis. Por lo general el involucramiento es unilateral y, aunque hay alteración en la producción espermática esta no se ve notablemente afectada en su cuenta total por la producción del testículo contralateral. Sin

embargo el 17% de los casos la Orquitis es bilateral y en la mitad de estos hay esterilidad.

Los procesos infecciosos en epididimo y en conductos diferentes producen esterilidad por obstrucción de estas vías de interferencia al paso de espermatozoides. En el examen físico se encuentra engrosamiento e irregularidad al tacto de estas estructuras lo cual se asocia a oligospermia o azoopermia, con biopsia testicular normal. El diagnóstico puede ser confirmado por métodos radiográficos. En casos seleccionados la permeabilidad puede restituirse con microcirugia.

## TRASTORNOS INMUNOLÓGICOS.

La presencia de anticuerpos antiespermatozoides está bien demostrado. Su relación con la esterilidad no está bien definida aunque su incidencia es mayor en este tipo de pacientes. Existen dos tipos de anticuerpos, unos aglutinantes y otros inmobilizantes: para detectarlos se pueden utilizar pruebas de aglutinación (Franklin-Dukes-Kibrik), de inmovilización (Isojima-Fjallbran) y, ocasionalmente procedimientos que miden citotoxicidad a inmonofluorecencia. En la actualidad, el tratamiento de estas condiciones tienen muchas limitaciones.

#### ESTUDIOS DIAGNÓSTICOS ESPECIALES.

Biopsia testicular. Es un proceso que no forma parte del estudio de rutina del factor masculino y para el cual existen indicaciones muy precisas como son:

 Azoospermia u oligospermia severa. Preferiblemente con testículos de tamaño normal, ya que en los casos en donde hay atrofia testicular, habitualmente las lesiones son irreversibles, debe de haber fructuosa seminal en el semen, ya que esto descarta la obstrucción ductal.

- 2. Sospecha de hipogonadismo hipogonadotrófico. En loa casos en que se desec corroborar el diagnóstico, confirmando la presencia de testículos inmaduros.
- 3. Presencia de ambigüedad o estado intercesual aparente. Para precisar el diagnóstico y decidir y se extirpan las gonadas en caso de que la potencialidad de degeneración maligna este elevada.

#### TRATAMIENTO MEDICO.

#### HORMONAL.

Gonadotrofinas. Están indicadas en el manejo de hipogonadismo hipogonadotrófico, combinando las gonadotrofinas hipofisiarias con HCG. Las desventajas de este tipo de tratamiento es que los medicamentos son muy caros y se requiere en periodos prolongados de administración. Los resultados han sido dificiles de evaluar por la falta de uniformidad en la selección de pacientes y por los esquemas terapéuticos utilizados. En general los resultados son pésimos cuando la cuenta espermática inicial es menor de 10 millones. Por todo esto su empleo solo se recomienda cuando realmente hay deficiencia de gonadotrofinas.

Citrato de clomífeno. Se ha utilizado fundamentalmente para los casos de oligospermia idiopática: los resultados obtenidos han sido de dificil interpretación. Los mejores candidatos son los oligospermicos con FSH normal e hipoplacia espérmica en la biopsia testicular. El régimen recomen dado es de 25 mg por 25 dias con cinco dias de descanso por ciclos de 8 meses. Los mejores resultados se obtienen con dosis pequeñas por períodos prolongados, en pacientes con cuentas espermáticas superiores a los 30 millones y con FSH normal. Por lo contrario, la administración de dosis elevadas de clomífeno producen una mayor disminución en la cuenta espermática.

Andrógenos. Se han utilizado en dosis pequeñas para estimular la espermatogénesis o para inhibirla con dosis mayores y esperar un efecto de rebote posterior.

Los resultados han sido poco satisfactorios, ya que, para estimular la espermatogénesis, se necesitan grandes concentraciones de testosterona a nivel testicular. Esto no se logra con la administración exógena habitual y además se reduce la producción androgénica testicular por inhibición hipofisiaria. A pesar de todo esto, se continúan utilizando ampliamente sin bases científicas. De interés son los experimento que se han estado efectuado para estimular la espermatogénesis, mediante la administración intratesticular de testosterona.

La administración de dosis grandes de andrógenos (por ejemplo: 200 mg de enantato de testosterona por vía intramuscular semanalmente por 10 o 12 semanas), produce azoospermía seguida por un fenómeno de rebote a los 3 o 6 meses, con cuentas espermáticas significativamente superiores a los níveles iniciales e incrementa la taza del embarazo. Sin embargo, el tratamiento produce en 5 a 10 % de los casos, una azoospermía permanente, por lo que esta modalidad terapéutica deberá ser reservada como último recurso para casos extremos.

LRH. Esta substancia se ha utilizado con fines de investigación en oligospermia normogonatrófica, con resultados iniciales satisfactorios. Sin embargo, debido a la corta vida del LRH, se requieren de dos a tres inyecciones diarias por periodos prolongados. Posteriormente se ha visto que la administración prolongada de RLH produce anticuerpos lo cual limita su acción. Se continua investigando en el desarrollo de compuestos análogos con mayor potencia duración.

Corticoides. Se han utilizado ampliamente en forma empírica, aunque su empleo sólo se justifica en los casos de hiperplasia suprarrenal congénita o adquirida (la cual es rara en el hombre), a dosis de 5 mg de cortisona dios veces al dia o su equivalente en otras preparaciones. El mecanismo de acción es liberar al paciente de bloqueo hipofisiario para la secreción de gonadotrofinas, producidas por el exceso de andrógenos suprarrenales. Se han utilizado también en forma empirica para tratar de disminuir los anticuerpos antiespermáticos. Sin embargo la administración de estos medicamentos es capaz de producir supresión de la espermatogénesis.

Hormonas tiroideas. Solo están indicadas en caso de hipotiroidismo se recomiendan dosis de 25 a 50 mg diarios de T3. No existe evidencia de que mejore la función testicular en pacientes cutiroideos, por lo que su administración en estos casos no está justificada.

Bromoergocriptina. Como se ha señalado previamente la hiperprolactinemia se asocia a hipogonadismo masculino en un inúmero significativo de casos , observándose en forma variable impotencia, disminución de libido, alteraciones de la espermatogénesis y níveles bajos de testosterona. Cuando el caso de la hiperprolactinemia es un tumor hipoficiario, el tratamiento de elección es la cirugía transesfenoidal, sin embargo en los casos no tumorales o en aquellos donde la hiperprolactinemia o el hipogonadismo persistan , a pesar del tratamiento quirúrgico o radioterapeútico, la administración de bromoergocriptina produce resultados satisfactorios, habiéndose observado incluso reducción del tamaño del tumor. Las dosis de bromoergocriptina varian de entre 2.5 y 7.5 mg diarios, regulándose la dosis de acuerdo a los niveles séricos de prolactina. Al restaurarse la normoprolactinemia, desaparece la impotencia. Hay efectos favorables en la espermatogénesis y producción de la testosterona.

#### TRATAMIENTOS NO HORMONALES.

El tratamiento médico de la eyaculación retrógrada consiste en la administración de simpáticomimeticos, siendo efectiva la administración de dos cápsulas diarias de un descongestivo nasal común (meleato de clorofeniramina e hidrocloruro de fenilpropanolamina) o efedrina por via oral en dosis de 50mg una hora antes del coito.

Se han utilizado con malos resultados diversos preparados vitamínicos y anabólicos para estimular la espermatogénesis.

Los antimicrobianos están indicados en procesos infecciosos como hepididimitis y prostatitis, siendo convenientes los antibiogramas para seleccionar el agente más adecuado, recordando que debe evitarse el empleo de nitrofuranos por sus efectos tóxicos en espermatogénesis.

Eliminación de factores tóxicos. Probablemente, en un gran número de casos es más conveniente modificar las condiciones ambientales, para eliminar una influencia adversa, que administrar terapia con medicamento, la detección de estos factores destructores debe basarse en una historia clínica cuidadosa, encontrándose con mayor frecuencia el stress ocupacional, exceso de calor escrotal por ropa interior ajustada, posición sédente por periodos prolongados a baños excesivamente calientes. Otros factores son el exceso de alcohol y tabaco, siendo investigado el efecto de la cafeina, que se sabe que in vitro estimula la motilidad espermática.

Ciertos hábitos sexuales también pueden influir negativamente, entre ellos destaca el empleo de lubricantes con propiedades espermatisidas y la abstinencia prolongada que disminuye la motifidad espermática. Desafortunadamente la mayor parte de respuesta favorable que se obtiene con la modificación de factores ambientales solo se observan en los individuos subfértiles ya que en estériles, en general, los resultados son malos.....

En el caso de la esterilidad en la mujer tenemos las siguientes enfermedades y sus soluciones:

## INFLAMACIÓN DE LOS GENITALES INTERNOS Y EXTERNOS.

El sufijo itis añadido al nombre de un órgano indica la inflamación del órgano en cuestión.

Vaginitis. La vaginitis consiste en la irritación bastante común de la vagina, la inflamación se origina por una invasión de bacterias, por la introducción de objetos extraños en el canal vaginal y por el uso de fuertes sustancias químicas. El tejido de la vagina se vuelve

cada vez más frágil, y la mujer se siente molesta o hasta lastimada por la actividad sexual. Esta situación se corrige frecuentemente con el uso de pomadas, estógenos (hormonas femeninas), como lubricantes vaginales y mediante la administración de hormonas femeninas por vía oral o por inyecciones. Estos tratamientos deben ser prescritos y dirigidos por un médico.

Probablemente, el mejor método para evitar la vaginitis es el de mantener un buen estado de salud, unido a una sana actitud hacia el sexo y la higiene femenina.

Himen Imperforado. Es un estado en el cual la vagina esta sellada por una sólida masa de tejido del Himen. Este estado puede permanecer oculto hasta la primera menstruación y, a no ser que el himen se perfore en la menarquia el líquido menstrual es retenido en la vagina y el útero debe ensancharse para poder contener el flujo. La incisión del himen corrige este estado facil y rápidamente.

Un himen fibroso no es común pero, sin embargo, se menciona en escritos médicos. El tejido del himen, en este caso es excesivamente grueso y resistente y debe ser cortado quirúrgicamente antes de que haya una abertura normal de la vagina y antes de la penetración del pene.

El desplazamiento del útero. Existe cuando este queda fijado en una posición distinta al que generalmente tiene. Cuando la mujer está de pie, la posición normal del útero es aproximadamente objetos extraños en el canal vaginal y por el uso de fuertes sustancias químicas. El tejido de la vagina se vuelve cada vez más frágil, y la mujer se siente molesta o hasta lastimada por la actividad sexual. Esta situación se corrige frecuentemente con el útero se mueva hacía otra posición, con diversos grados de desviación de la posición normal. Este cambio de posición causa a menudo menstruaciones dolorosas, dolor de espalda, congestión pélvica y molestía durante el coito. Si no hay dolor relacionado con el desplazamiento del útero, no es necesario corregir este estado puesto que parece que el desplazamiento no interfiere en la posibilidad de un embarazo y que la posición normal no aumenta de modo aparente la probabilidad de la concepción.

La endometriosis. Implica un crecimiento eptópico o avarrante del endometrio (revestimiento del útero), los sintomas pueden incluir esterilidad del 32 al 53% de las veces, dimenorréa, dolor de espalda y relaciones sexuales dolorosas, aún cuando este estado puede incluir durante el tiempo en que los ovarios producen hormonas, se encuentra más a menudo en las mujeres de 30 a 40 años, el único tratamiento curativo es la oforectomía: sin embargo con tratamientos conservadores es factible recuperar fertilidad en más de la mitad de los casos. Los tratamientos hormonales detienen la proliferación y el sangrado endometrial, mediante acción inhibitoria a nivel hipofisiario y localmente en endometrio. Hay dos regimenes básicos: el seudoembarazo con danazol, que carece de efectos estrogénico. El tratamiento quirúrgico consiste en extirpar las zonas afectadas, preservando la función ovárica. El tipo de tratamiento se seleccionará de acuerdo al caso en partícular pero, en todos ellos los mejores resultados se obtienen en los primeros meses posteriores al tratamiento.

#### TRASTORNOS TUBARIOS.

El factor tubario de esterilidad aún se encuentra en espera de un recurso verdaderamente efectivo para su corrección. La esterilidad de tipo tubario constituye en nuestro medio la explicación de la esterilidad en una de cada dos enfermas, no siempre es posible tratarles e inclusive cuando en algunas ocasiones se consigue un embarazo, no necesariamente este llega a término.

Para el estudio de la obstrucción tubaria se emplean técnicas como la: lamparoscopia, la radiología, la hidrotubación, la histerosalpingografía y la endoscopia entre otras.

#### Las causas más frecuentes de transtorno tubario son:

- La tuberculosis como causa de obstrucción tubaria primaria la cual fabrica los conductos tubarios de las trompas de falopio. Y las:
  - Secuelas de enfermedades pélvicas inflamatorias como causas de obstrucción

tubaria secundaria, como seria la endometriosis.

El tratamiento quirurgico señalado para casos de obstrucción tubaria, pone como condiciones para ser ablicado las siguientes:

- Que la obstrucción tubaria no sea de origen primario tuberculosis, (por el caso de fibrosidad tubaria)
- Que no haya obstrucción en dos níveles , ya sea en un tercio proximal y en el orificio peritoneal.

Entre los tratamientos quirúrgicos para solucionar, o mejorar la obstrucción tubaria tenemos:

Salpingostomía. Consiste en formar un nuevo orificio, cuando hay obstrucción en la porción fibrial y ampular de la trompa de falopio, también a este tratamiento se le llama fimbrioplastia.

Anastomosis tubaria término terminal. Se ha empleado principalmente cuando hay un antecedente de ligadura tubarica no complicada, la técnica quirárgica consiste en extirpar la porción ligada y unir mediante un tubo de plástico los dos segmentos de tejido sano, retirando a las 2 o 3 semanas de la intervención el tubo de plástico por el cuello uterino.

#### TRATAMIENTOS NO QUIRÚRGICOS.

Histerosalpingografía. Esta puede desalojar los tapones situados en las vias tubarias y liberar a las trompas de falopio de la obstrucción.

Hidrotubación. Es muy discutido este tratamiento ya que no hay una uniformidad de criterios en cuanto a las soluciones usadas, las veces que hay que aplicarlo y sus cuidados posteriores entre otros, mediante la endoscopia se puede hacer una valoración más precisa del caso.

## 5.2.4.1. Situaciones jurídicas a las que se enfrentan.

Ya se ha hecho mención a lo establecido por nuestro Código Civil en sus artículos 156 en su fracción VIII y 267 fracción VI.

De tal manera que si la impotencia es causa de impedimento para la celebración del matrimonio y también es causa de divorcio, la esterilidad bien podría estar en el mismo caso ya que tanto la impotencia como la esterilidad van encaminados a la imposibilidad de la perpetuación de la especie. Toda vez que si bien es cierto que el matrimonio es el vinculo jurídico que une a una pareja de distinto sexo, también es cierto que el fin inmediato del matrimonio es la procreación de la especie.

En capítulos pasados se observó que el matrimonio es el vínculo jurídico de la familia, así mismo el derecho regula las relaciones de la pareja y de tal manera que como los menciona la Maestra Sara Montero Duhalt: "La reproducción es una consecuencia directa de la relación sexual en el núcleo familiar es la procreación. Procreación es en buena parte sinónimo de familia". 43

Es decir la tamilia surge de dos esem, mos, par nei lano la relación serval y pur oura la pracreación de la especie, el derecho los regula a cantos, y por mai pente regular a la relación sexual a través del maremono y a la pracreación por medio de artificaçión, que cabe achirar que así como existe el manimona existe también ora gigura parido a concenta con el mombro de concubindo, lel mismo modo que y visio la tiliación. Osse el pare acisco,

Pasaremos a analizar brevemente estos conceptos.

a) El matrimonio, tratado en capítulos anteriores quedo mencionado como la unión legítima de un hombre y una mujer con el fin de perpetuar la especie y aydarse mutuamente a llevar el peso de la vida.

<sup>44</sup> Montero Duhalt Sara Op Cit pag 20

Concepto en que no profundizaré por haberse estudiado a lo largo de esta tesis.

b) Concubinato. Esta es una forma de relación sexual muy antigua. En Roma era una Institución expresamente reconocida al que se le atribuía un rango inferior al matrimonio. En esta forma de unión entre dos personas de diferente sexo, la mujer no adquiría la consideración de casada y los hijos seguian la condición del padre, no de la madre.

men grower or a correct of a correct of

El concubinato es la unión del hombre con la mujer, sin la existencia de un contrato de matrimonio, generando diversas consecuencias, es decir, el concubinato no es un contrato, es tan sólo un hecho que produce afectos jurídicos.

Cuando se presenta el problema de esterilidad en una pareja unida en matrimonio y el cónyuge culpable no le da la oportunidad al cónyuge sano de realizarse en cuanto a su sentimiento de paternidad o maternidad según sea el caso, el cónyuge sano opta por una figura jurídica llamada adulterio para que así incurra en causal de divorcio y pueda verse en posibilidad de realizar sus fines, más sin embargo cambia la perspectiva jurídica ya que en un principio el cónyuge sano es cónyuge inocente y el cónyuge enfermo es el cónyuge culpable, pero al encuadrársele adulterio, hay una inversión de papeles, ya aquel que en un principio era inocente se torna culpable y el considerado como culpable se vuelve inocente.

Para que no se presentará este tipo de circunstancias seria muy conveniente establecer a la esterilidad incurable como causal de divorcio y así recurrir a ella sin la necesidad de incurrir en una falta a la moral y a las buenas costumbres.

Inicialmente nos encontramos con que la legislación civil no define el adulterio, y en tal virtud es necesario remitirse a su acepción gramatical. El adulterio consiste en yacer de manera ilegal en lecho ajeno. Es el ayuntamiento carnal ilegitimamente realizado entre un hombre y una mujer, siendo uno de ellos o ambos casados, violando con ello la fe conyugal del cónyuge inocente.

En nuestro sistema jurídico, el adulterio asume dos formas: en el ámbito civil constituye causal de divorcio, y en el ámbito penal constituiría un delito cuando sea cometido en la casa conyugal o bien con escándalo, acorde esto último a lo dispuesto por el artículo 273 del Código Penal vigente en el Distrito Federal.

En el primer caso, una vez que se ha probado el adulterio como causa de divorcio, el cónyuge demandante obtendrá a su favor la sentencia de divorcio.

En el segundo caso, probado el adulterio como delito el cónyuge culpable será castigado con la sanción penal respectiva, y a su vez, el cónyuge inocente tendrá a su favor la sentencia dictada, con prueba plena para obtener el divorcio en caso de que haya ejercitado la acción en ambas vías.

Más sin embargo cuando en una pareja hay verdaderamente un lazo más profundo en verdad espiritual como lo es el amor, los cónyuges pueden optar por la adopción de un infante para satisfacer su instinto paternal o maternal, para lo cual nuestra legislación lo contempla y la regula en sus artículos 390 al 410 del Código Civil para el Distrito Federal.

Para la Maestra Sara Montero Duhalt, la adopción es: "La relación jurídica de filiación creada por el derecho, entre dos personas que no son biológicamente, ni por afinidad, progenitor (padre o madre) e hijo". 44

Para el Maestro Rojina Villegas la adopción: "Constituye un contrato, por virtud del cual se establecen entre el adoptante y el adoptado los mismos derechos y obligaciones que origina la filiación" 45

The above the public of a beginning to the first of the first

 $(x_1, x_2, \dots, x_n, x_n) = (x_1, x_2, \dots, x_n, x_n) + (x_1, x_2, \dots, x_n) + (x_1, x_2, \dots, x_n) + (x_1, x_2, \dots, x_n)$ 

<sup>4</sup> Ibidem, pág 319

<sup>48</sup> Rojina Villegas, Op Cit, pág 295.

dejar vivas las prolubiciones de mairimonio con los inicinhros de ella,

b) El adoptado trene respecto de la familia del adoptante los mismos derechas y obligaciones que si hidrara nacido de matrimento convertidadose práctica y legalmente en pariente de los miembros de la familia del adoptante. Soi embargo, si los ascendientes del adoptante no han dado su odisestón a la edopeión en jurma antérica, la obligación de atimentos no existe entre estas y el coloptano.

La adopción desde un punto médico-psicológico, es recomendable en los casos en que la pareja estéril ha intentado todos los avances médicos posibles para encontrar una cura a su esterilidad o cuando ésta es pronósticada y confirmada.

Todo esto implica que la intervención del médico en los problemas de adopción debe ser lenta, minuciosa y muy medida en cuanto a la personalidad de los cónyuges, del medio en que actúan y del ambiente familiar que los rodea, porque esto último tendrá una tremenda repercusión sobre el nuevo integrante de ese núcleo que hasta el momento de su llegada ha vivido un sistema que se va a alterar completamente al producirse la adopción.

La dificultad primera y muchas veces insuperable que encuentra el psicológo es el esclarecimiento entre padres e hijos de lo que implica su condición de adoptivo. Es un misterio que no puede develarse, que causa pánico a los progenitores. No es dificil que la relación entre los padres y el psicológo se termine cuando, se llegue a este punto en que este no puede ser cómplice y los invita a que sean ellos quienes asuman el esclarecimiento. El ocultamiento en cuanto al origen determina una dificultad básica en el vínculo entre esos padres y ese hijo que trae consecuencias serias que perturban la interrelación y el libre desarrollo emocional del niño.

Pareciera una norma que quienes pueden desarrollar más libremente su capacidad creativa y constituir una farrilla, lo hagan adoptando más de un hijo. La pareja estéril que adopta un hijo llena su carencia y la de un niño que cuyos padres biológicos lo han abandonado. Cuando logran formar la familia con este niño lo sano es que sientan como lo

hacen los padres fecundos, que su niño necesita hermanos. En este momento es cuando crecen como verdaderos padres, puesto que el hermano o los hermanos no reparan carencias tan básicas narcisistas, sino que complementan un núcleo familiar más rico y con mayores proyecciones hacia el mundo y el futuro.

Al hablar de la adopción se mencionaron los conceptos de legitimación, parentesco y filiación y estos se definen como.

PARENTESCO. Planiol menciona que parentesco es; "La relación que existe entre dos personas de las cuales una desciende de la otra, como el hijo y el padre, el nieto y el abuelo, o que descienden de un autor común como dos hermanos, dos primos. Al lado de este parentesco real que es un hecho natural, y que se deriva del nacimiento, la ley admite un caso ficticio, establecido por un contrato particular llamado adopción. El parentesco adoptivo es una imitación del parentesco real". 46

FILIACIÓN. Proviene de la voz latina Filius, que significa hijo, es decir, es el vínculo jurídico que une al hijo con respecto a su padre.

Así tenemos que la Suprema Corte de Justicia de la Nación establece que; la filiación, es la procedencia de los hijos respecto de los padres tras consecuencias tanto de derecho como de obligaciones correlativas reciprocos, dando origen a la patria potestad.

LEGITIMACIÓN. La legitimación es una institución civil que regula el cambio de situación juridica de los hijos nacidos fuera del matrimonio en virtud de la celebración posterior de éste por quienes lo engendraron. La palabra legitimación se emplea también para designar los efectos producidos en relación con el hijo natural, por el matrimonio de sus padres, celebrado con posterioridad al hecho de su nacimiento.

La legitimación ha sido considerada como una rehabilitación del estado civil de

Ξ

<sup>46</sup> Planiol Ripert, Op. Cit. pág. 525.

A THE REAL PROPERTY OF THE PARTY OF THE PART

## 5.2.5. Regulación y análisis de la esterilidad como causal de divorcio.

En el territorio nacional, la esterilidad como causal de divorcio se encuentra minimamente regulada; esto lo vemos desde el momento en que únicamente el ordenamiento legal de una entidad federativa la contempla expresamente como causal de divorcio en su capítulo respectivo.

La esterilidad como causal de divorcio, únicamente se encuentra regulada por el Código Civil para el Estado de Chihuahua, mismo que establece en su artículo 256 en su fracción XII que es causa de divorcio contencioso: la impotencia o la esterilidad incurables.

No obstante lo anterior, posiblemente aunque de una forma indirecta, podemos ubicar a la esterilidad como causal de divorcio dentro de la causal flexible contemplada por los Códigos Cíviles para los Estados de Tlaxcala y Puebla, mismos que en su artículo 123 y 221 respectivamente a la letra dicen: "Son causales de divorcio: ser cualquiera de los cónyuges incapaz para llenar los fines del matrimonio o sufrir sifilis, tuberculosis o cualquier otra enfermedad crónica o incurable, que sea, además contagiosa o hereditaria".<sup>47</sup>

Lo anterior, en virtud de que al hablar de incapacidad para llenar los fines matrimoniales por parte de uno de los cónyuges, puede incluirse la esterilidad en alguno de ellos, ya que hace imposible cumplir con el fin matrimonial que es la perpetuación de la especie.

En cuanto al análisis de la esterilidad como causal de divorcio tenemos que, doctrinalmente hablando, se encuentra la opinión del Maestro Eugenio Tarragato, quien, en

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> Tarragato Eugenio. El Divorcio en las Legislaciones Comparadas. Centro Editorial de Góngora. Madrid, 1925, pág. 167.

relación a la esterilidad nos manifiesta; "...pero ¿es que la esterilidad no puede ser motivo de turbación de las relaciones conyugales, cuando uno de los cónyuges aspiran a tener descendencia? Para muchas personas la realidad se presenta dura, implacable, se nace para engendrar otras vidas, y morir una vez cumplido el deber de reproducción". 48

También con respecto a la esterilidad, el tratadista Spengler nos dice; la despoblación hará desaparecer pronto toda humanidad capaz de cultura. Primero desaparecerá en las grandes ciudades, luego en las provincias y después en el campo.

El maestro Spengler al hablar sobre la despoblación, se está refiriendo a la que originaria el padecimiento de la esterilidad, es decir, con un padecimiento general de esta enfermedad, la especie tenderia a disminuir considerablemente y como consecuencia, la gente preparada también; a lo cual se podria manifestar que, tratándose de casos aislados, no traeria consecuencias trascendentes, aunque no se deja de considerar que particularmente en cada caso, es posible que si pudiera acarrear problemas dificiles, sobre todo cuando uno de los consortes tuviera el deseo pleno de realizarse en la paternidad.

Il haber estreliente leis og intones de la corseis tratainstais con vespecto a la esteriodad incurable que aquece, la alguna de los consumes, me ha delecto juna opinión mus persanta, sa que no se ruedo dejar le considera la la esteriolad incurable cumo cansal de diversió, que em elta se puede estars la trastración en el cómunge samo de prociseir si perfectou su especia.

Concramente se sostiente que el divorció es mai sanción para el cónyage, o fren, vende la a constituir un remedio a una sincición instrumentel que se ha violto complemente en malemente, en tal varial, si el marrimono no está en pessiviladades de conquir con una de sus timitado, es principales que es la perpetración de la especie, sobre el parra ular se conquial, con los acastros el marria digular Cantérvez viulos Derbez Murca mismo que en su su

<sup>48</sup> Ibidem, påg 167.

obra Panoramo de la Legisloción Civil en México mamitestan; examinando pues, para el abjeto expresado antes, las diversas obligacianes a cargo de los cónvines direntos que éstas suns la de contribuir cade una con su parte el un fundamental de la institución, que es la perpetuación de la especie mediane la procesción de los lunes, para la ciud los espesas misólo deben er al marimonio en condiciones de salud física y mental, sina algebra informentencies en esco conteciones, la violación, por una de los cónvinges a esta obligación de cotar somos física y mentalicios conjuncios la primera clove de cansas de divorció que podríamos física y mentalicios esta esta obligación de cotar somos física y mentalicios.

Existen machas personas paro quienes proceco: ini lino no trene significado trascendental en su vida, es decir, al hichaele tecer un ano no le conceden la importanen que renimente tiene; otras, sin entrengo, el hichaele tener descendencia es su principal fin, esta es, el llegar a ser padre a madre es el emplonie mo de tina de sus metas, constituye su renificación como ser himano y en tata pelabra, el estado de paternidad para estas personas es lo máximo.

Courte ya hemos visio en los tratante otos pera curar la esterificial hay pueds posibilidades de éxitue sa sean parque tos periodos de enación sem largos, y pocas seces se lugar el 1m deseado que es concebir un bar sea que se enticura el remedio para la cameçoción pero no así resisen un embaracio normal, sus peligro a un aborio preciez y hay esterificiales demativamente la arables como lo son los malicipatos tonos el los árgunos reproductivos tanto del varón como de en majer y la ausencia de estos árgunos en endir andividuo, de altí que hay esterificiales que tonon la minura esperanza do ser emables, y hay otra esterificial que es troducions un maly).

Ame ella, decalalamente estas de aeucrdo en que la esteráldad si debe ser regidada como causal de divere o máis sez que, si en un marimonio uno de las consortes es estéril y el cónjuge samo none el plone desco de proce ar un hao, y con su pareno no es postble la realización de mi fin, prica acumente se le orillarla a tratar de realizarse en ese sentido em una persona distanta de su canvige, con la enal al igual que en el caso de la impotencia, el cánvage sano un arenza en el delno de adulte en concedióndo e en el caso de la impotencia el cánvage sano un arenza en el delno de adulte en concedióndo e en ello al cánvage enfermo el

The second secon

derecho de demandar el divorcio, resultando así que el cónyuge sano, que en un principio era el cónyuge inoceme se torne en el culpable, con las consecuencias inherentes al caso.

No obstante la anterior, habrà quien piense que demira del marimonio no es indispensable tener un hijo, o bien que si éste se desea, pero se em unitran los cónvinges en la imposibilidad física de concebirlo, se puede optor por la adopción de no infante, sin embargo dicha observación puede ser objetada, todo vez que existe en algunas personas jisicamente apias el deseo de tener hijos propios, personas a los que no se les debe de privar ese derecho.

Además en última instancia, regulada la estretidad como causal de divercio y de acuerdo a la manera de pensar de cada cónguge, así como los problemas que al polecer dicha enfermedad acarreu al matemania, los cónguges podrán italizar el mal estado físico del cúnguge afeciada para obience el divorcio, y en caso de que no quera lacerlo, tombién puede abstenerse, pero menuras no sea regulada, quien quera divorciorsé para tener sus prignos hijos en un segundo marmania, no puede hacerlo, suración que considero tondos me injusto, es por ello que en lo parientar propondirá que la esteritidad sea censimiada como consid de divorcio.

Posiblemente habră quien esté en contra de estas puntos de vista, arguntentando que la causal de divorca o basada en la esterdidad menarble serbi un tanto diguea en virtual de que serba más facible que ou na coso de esa maturaleza, el cónyinge atectodo prenora oturgen el divorcioçon mumo consentimiento ames de ser demadado por una causa que ban podicia considerar himillante, lo cod no se le piede objetar de mo maiera tonde porque esta dentra de la posible; sin embargo tampoco se piede negar que en mestra maior el consider se la caracterizado por tener el sínciona del homo, y ante tel circinisticado en el consene se la caracterizado por tener el sínciona del mestro, y ante el considere, el consene se mestro de consene se en minimiento que se el caracterizado acidado el consene se mestro de consene de minimiento que se la alterior de consene digimendo de sos una considere, como se un talendo que se el caracterizado, como son la adopación el caracterizado.

8l Cl. N.13. En el Derecto Canónico, el matermono es elevado al Sacramento, y definer fos tranadistas celesiósticos al matermonio como el contrato legitimo entre un hombre y una miner mediante el cral se entregan outuaniente el derecho perpetito y exclusivo sobre sus enerpos en orden a los actos que por su naturaleza son apros para engendicir licios.

TERCERA, México es obieto de combiços interios por la licha de poderes, sutriendo así la lustutación del Matrimonio varios e ambios en ejanto a su conceptivación como ticerin la Levi del Matrimonio e tivil de 1884, la Constitución de 1887, el Código Civil de 1884, la Levi de Relaciones l'amiliares de 1917, la Constitución de 1917 y el Código Civil de 1828, Perú todas estas difunciones de militares de 1917, la Constitución de 1917 y el Código Civil de 1828, Perú todas estas definiciones encantuadas a la perpetuación de la specie y amiliarse a flevar el peso de la sola.

CLAREA, La Naturaleza Ambleca del matemotio es considerado como una institución, también es un ació juridico vo que tiene tres elementos escenciales como lo san: La manetestación de la volución, el objeto fisico y turalecamente posibles y reconocumento que hago la norma pelítica a los efectos desenlos por el actor del acto.

QUENTA, En el Dervelio Natural se tiene como principales tines del matrimonio a la procreación y educación de los tinos, la ayudo inigua entre los esposos y el remedio a la conceptiocación.

. .

SUXLY. Las instituciones purhicas del materinano y del divorcio, han existilo desde la antiguedad con variantes notables en los diversos ordenamentos de macciviriación a otra.

SEPTIMA. En la cultura griega la miger tenia un status de designaldad con respecto al frambre, tan es así que el diverção podía solicitarlo sin necesidad de tener que acreditar la causal para ejercitar la acción no así la esposa, que si tenia que acreditar las causales que la impulsaban a solicitar el rampaniento del vinculo marimonial; situación similar se ve en Roma.

OCTAVA, ca l'ajesta vicare a ser mai institución en la que no acepta de una manera total el divorció, argunicidande para ellor el carácter sacramental del maternomo. No obstante lo anterior, es permitica la disolución del maternomo católico en los casos del maternomo rato y no constituido, por el Pendego Paniano y por el Provilegio de la Le.

NOVENA, En mestro país cacomomos los sumentes apos de divorcio el divorcio necesario y el divorcio voluntario, puda não ser este nirmo divorcio ad mustrentivo y divorcio judicial.

DÉCIMA, El dere, ho de tamiha en Mesco regulo tamo el divorcio vincular como la separación de encrejos. La eliterencia enues para cara estriba en que el primero, la separación se da con rempiantenio del vinculo marinmonal, tenendo los divorciados la facultad de contra e meccas impenas, y en el segundo caso, las obligaciones inherentes continuan existiendo, a excepçión del deber de cohabijar.

DECIMO PRIMICA, Cuando se trate de divorcio necesario, la disolución del vinculo matrimonial solo padra ser decretado exando los licelios imputados of cónyinge demandada que den debidamente probados.

DECIMO SECTE SULL. Para que el divare to necessario sea procedente, es indispensable que la demancia se base ca macreansal espresamente se indiada par in leveva a su vez, se cumpla con el pren elimento corrección como de circomo me decerminado para ello contando curre las cansales de divorcio, la amono a construido anciso sobrevas, con postecioridad o la celebración del materimonio.

DÉCIMO TERCERA. La impotencia como vansal de divorció no tile contemplacki por los Códigos Civiles de 1870 y 1884, ni por la lev de Relaciones Familiares en forma expresa. Ene el Código Civil de 1928 el ordenamiento prádico que introdigo esta consol, toda vez que el fin primordial que persigos el marrimono lo constitive la perpetuación de la especie.

DÉCIMO CE (1813) La imposença constituy mai entermedad en virind de la cial el cónyinge atectado se encuentra imposibilitado para reolizar la cópula debido a la talto de creeción del pene, aún enando se conserven los desens secuales, de lo que se intiere que tal entermedad sólo podrá atectar tisicomene al conxinge del seco mascultino.

DECIMO QUENTA, La impotencia en el varón puede ser ocasimada por transformos de control del sistema nervioso central, como las entermedades psiquámicas, las entermedades crómicas, la administración de formacos, transformos entócrimos, engermedades de la médida espinal, entermedades vasculares y anomalias pencanas.

DÍ CIMO SENTA Las posibles solaciones para la imporco, ai varonit son la administración de periodina, curronicina y terraniciona co caso de que seo alergico a la primera, para lo casos de la solación en la sitifis tratamientos de ravas X, para aliviar o producir curación en los casos de entermedades de Pevrone.

DÉCIMO SEPTIME, Includo a los avances medicos ientíficos, para lograr el tratamiento de la impotencia en variotes, se ha propuesto un tipo de prátesis flamada "Smoll Carrion", la cital es introducida en el pene para lograr una erecetán adecuada, la prátesis desgraciadamente puede acarrear consection ais contraproducemes.

DI CIMO OCI I W. A imque invidicamente no está contemplada la impotencia en la muter, en el ámbito médico sí existo este problema y son llumados comunimente como problemas de triguitez distinciónes orgásmicas y virguismo; las cuales securacientem por imporsibilitar o la muter a recuezar la copula con el hombre. Estos problemas estadiados por médicos dicen que trenen su origen en un transia psicológico ocaciomado por los sentonicimos de cripo vergianza. DÉCIMO NOVENA, La esteritidad es definida como la incapacidad para concebir dirante el curso de la actividad sexual normal o es la imposibilidad de proceeur en la major o en el hombre, resultante ya sea de ima deformidad congénia o a un mal estado general que pérturba las funciones fistológicas de los órganos de la generación.

VIGÉSIMA. La esterilidad en el varia pris de ser cansola por la depenencia en la producción de espermanizades, la abstrucción de los conductos espermáneos, incapacidad para que llegue el semen a la vagina o a ha tores naturnavios.

VIGÉSIMO PRIMERA. En cuanto a los trenomentos medicos tenemos que la cirtudio plástica, para el casto de las Impospadias es reconvendable para la salución de este mal en específico.

- El uso de hormanas como la testosterona, los andrógenos, corticoldes y la bromocrocciptima, y la climinación de la administración de factores toxicos.
- En cuanto a las técnicas quirúrgicas tenemos la epidichnovasectomía, la vasavasectomía, la varicoselectomía y biopsias testiculares.

VIGESIAIO SEGUNDA. La esteralidad en la miger, es ocasionada por enfermedades inflamatorias, tronstornos en las trompas de jalopio, trabstornos oxulatorios, tactores vaguades, factores influidações y factores mentodes.

UP (ESPARO 11-10) T.R.A. Como manmonos medicos se meta, or la edignostra, ión periódica de hierarenas lementas, e la atravertama para el coso el calebraticoso.

(4) Property Core Core Continued Symposis and recovering a continued to be supported in the Continue comments of the Continue and the Conti

FIGÉSIMO QUINTA. En cuamo las sinaciones invidicas que implica la estevilidad son en consecuencia ariginadas por el cônguage samo en siculin de ver sanistecha su nagudso maniral de ser padre o madre según sea el caso, eo la cual so contucia enenada en tornar juguras jurídicas tales como el adidicrio, el concubando y enando intervienen las volunidaes de los dos cómuges para la solución de so problema genera la tigura de la adapción que macconsigo a las consecuencias de devecto como son el paremiero o la tigura de la adapción que macconsigo a las consecuencias de devecto como son el paremiero o la tigura de la adapción com

VIGESIA/O SEXIA, La schipción en una pareja estéril, llena la carencia de satistacer el animia que toda ser limitana nem con respecto de tence su propia descendencia e que saculmentessea vista como una tanava, normets estáble.

TREINIANO SÉ PITALA. Pode mos mente nome que a pesar de que la estencia médica e avanzado sanstratormamente x en porma notoria, pena encourar e emedia a lo imporenen x a la esteriladad, con avance na lai dado has resultados que se tabiam especulada, va que baro ndo tecnicas quirirga es x una amontos para la esteriladad, poens de ellas fran resultado 100° e benéticas para su remedia, va seu por acitenece, es en el tratamento a por las características. A las paenotes a las que se los ha aplicados la que nos trac en concusión que la esteriladad me estario entencidad reado ento la esteriladad en estario entencidad en estario entencidad en estario entencidad en estario entencidad en estario en un esta estario en entencidad en estario en entencidad en entencidad en entencidad entencidad en entencidad en entencidad entencida

PIGIÉSIMO OCAMA TO estendadad se emenura regulado como emisal de divorção en el el territorio nacional, interamente por el Códego Civil del Estado de Chilianua, no obstante que constanye una caperacelad en variad de la enal el convigie emenua padra mente incredaciones sexumes normales, peco no padrá tener elescendencia. No se encuente contemplada nor las demas Códegos Cordes de anestro país denira de las causales de averços, toda vez que magnar regista a la emporcacia enable in la este clistad enrable.

VIOT SIMO NOUTNA Reparmen el evalenta 186 del Càdiga Civil pera el Instruo Federal en su tracción VIII, apedemáa de la seguevate tarma: Artículo 156. Son impedimentos para celebrar el contrato de matrimonio:

Fracción VIII. La impotencia incurable no solo para llevar a cabo la cópula, sino también, pora engendrar en el hombre o para consevir en la mujer; las enfermedades crómeas e incurables que sean además contagiosas o hereduarias.

TRIGÉSIMA. Del mismo modo se reforme la fraeción VI del articulo 267 del mismo ordenamiento que a la letra dice:

Articulo 267, Son causales de divorcio:

Fracción VI. Padecer sífilis, tuberculosis o cualquier otra enfermedad crómea o incurable, que además sea comagiosa o herediairía, la impotencia incurable que sobrevenga después de celebrado el matrimonio.

... y que quede redactado de la signiente manera

Articulo 267. Son eausales de divorcio:

Fracción VI. Padecer sifdis, tuberculosis o cualquier otra enfermedad crónica o incurable, que además sea contagiosa o hereditaria, y la impotencia incurable, no sólo para llevar a cabo la cópulo, sino también, para engendrar en el hombre o para concevir en la imuer (estérilidad), que sobrevenga despues de selebrado el matrimonio.

## **BIBLIOGRAFÍA**

- Aguilar Gutiérrez, Antonio y Julio Derbez.
   Panorama de la Legislación Civil en México.
   México. Ed. Porrua. 1987.
- Arellano Garcia, Carlos.
   <u>Práctica forense Civil y Familiar.</u>
   México, Ed. Porrua 1988.
- Bonecase, Jullien.
   Elementos de Derecho Civil.
   Tomo I
   México, Ed. Porrua 1988.
- Couto, Ricardo.
   Derecho Civil Mexicano.
   Tomo I, de las Personas, La Va conia México 1919.
- Chávez Asencio, Manuel.
   <u>La Familia en el Derecho, Relaciones Jurídicas Convugales.</u>
   Ed. Porrua, México 1985.
- E. Pérez Peña.
   Infertilidad, esterilidad y endocrinología de la reproducción.
   Salvat Mexicana de Ediciones, S.A. 1981.
- 7. Fernández Clerigo Luis.

# El Derecho de Familia en la legislación comparada. Unión tipográfica Editorrial Hispanoamericana, México 1947.

- Helen Singer Kaplan
   La nueva terapia sexual II
   Alianza Editorial Madrid.
- 9. Ibarrola Antonio de

  Derecho de familia

  Editorial Porrua, Mexico 1984.
- James Leslie, Mc. Cary
   <u>Sexualidad Humana, El manual moderno</u>.

   Traducción de la edición en inglés por el doctor Rafael Núñez.
   México 1969.
- Leclercq, Jacques.
   La familia según el Derecho Natural.
   Barcelona, 1967. Quinta edición. Editorial Herder, S.A.
- 12. Montero Duhalt, Sara.

  <u>Derecho de Familia.</u>

  Editorial Porrua, México 1987.
- 13. Pallares, Eduardo.

  El divorcio en México.

  Editorial Porrua, 1987.
- Pina, Rafael de Elementos de Derecho Civil Mexicano.

Tomos I, V. Introducción, Personas y Familia. Decimosegunda edición. Editorial Porrua. México 1982.

### 15. Rojina Villegas, Rafael.

Compendio de Derecho Civil

Tomo I. Introducción, Personas y Familia: Primera edición.

México 1962. Antigua libreria Robredo.

#### 16. Sánchez Medal, Ramón.

La Reforma de 1975 al Derecho de Familia. Segunda Edición, Editorial porrua. México 1975.

#### 17. C. Guyton, Arthur Dr.

Fisiología Médica.

Sexta edición, Editorial Nueva Interamericana. México 1987.

#### 18. Tozzini Italo, Roberto y Colaboradores.

Esterilidad e infertilidades humanas.

Editorial Médica Panamericana. Buenos Aires, Argentina. 1992

Segunda edición.

## 19. Zárate Canales, Macgregor.

Esterilidad e infertilidad.

Editorial La Prensa Médica Mexicana, facultad de Medicina Universitaria.

## LEGISLACIÓN CONSULTADA.

- Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos Editorial Porrua, México 1984.
- Código Civil para el Distrito Federal.
   Comentado por el Instituto de Investigaciones juridicas.
   libro primero de las personas
   Editorial Porrua, México 1984.
- Código Civil para el Estado de Chihuahua.
   Editorial Cajica, S.A. Puebla, Pue. México 1976.
- Código Civil para el Estado de Tlaxcala.
   Editorial Cajica, S.A. Puebla, Pue. México 1976.
- Código Civil para el Estado de Jalisco.
   Editorial Cajica, S.A. Puebla, Pue. México 1976.
- Código Civil para el Estado de Puebla.
   Editorial Cajica, S.A. Puebla, Pue. México 1976.

## **OTRAS FUENTES CONSULTADAS**

## 1. Dabout E.

<u>Discionario de México Traducción de M. Montaner de la Poza.</u> Ed. Época. México 1979

2. Pina, Rafael de y Pina Vara Rafael de.

Diccionario de Derecho.

Decimoquinta edición. Editorial Porrua. México 1988.

3. Segatore, Luigi.

Diccionario Médico Teide.

Editorial Teide, barcelona 1983, traducción de la segunda edición por el Dr. Rafael Ruiz Lara.